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новости | Арбитраж обязал оператора  
системы «Платон» рассекретить текст 
концессионного соглашения —5

экономполитика | Минэкономики пытается 
использовать антикризисный план  
в интересах малого бизнеса —2

Шубы  
хорошо сели
Таможня арестовала 17 тыс. 
меховых изделий

После проверок законности им
порта товаров, проведенных Фе
деральной таможенной службой 
(ФТС) в 2015 году, было взыскано 
3,8 млрд руб. таможенных пла
тежей и штрафов. В ходе постау
дита таможенники, в частности, 
проверяли поставщиков компь
ютеров, сотовых операторов, 
а также столичные торговые цен
тры, где в итоге было арестовано 
17 тыс. меховых изделий.

О результатах проверок 
”
Ъ“ сооб-

щил начальник главного управле-
ния таможенного контроля после 
выпуска товаров (ГУТКПВТ ФТС) Ва-
лерий Селезнев. Всего управление 
в минувшем году организовало 4782 
проверки, по которым возбуждено 
3497 дел об административных пра-
вонарушениях и 226 уголовных дел. 
Таможенники доначислили тамо-
женных платежей и пеней, а также 
наложили штрафов на сумму более 
8,9 млрд руб., взыскали 3,8 млрд руб. 
По сравнению с 2014 годом вырос как 
объем взысканий — на 22% (с 7,3 мл-
рд руб.), так и уплаченных в бюджет 
средств — на 30% (с 2,9 млрд руб.).

Как пояснили в ФТС, провер-
ки проводились по всей России; 
в основном это были участники 
внешнеэкономической деятельнос-
ти, которые декларируют товары, 
в том числе магазины розничной 
торговли, индивидуальные пред-
приниматели и физические лица. 
Проверялись товары по широко-
му спектру номенклатуры: техни-
ка, товары народного потребления, 
продукты питания, одежда и обувь. 
К примеру, таможенники провели 
выездные проверки «крупнейших 
сотовых операторов», в результа-
те чего те доплатили около 105 млн 
руб. таможенных платежей. ФТС 
проконтролировала и «группу вза-
имосвязанных компаний, находя-
щихся в разных регионах и реализу-
ющих электронику, компьютерную 
бытовую технику». В организациях 
прошли 24 проверки, ГУТКПВТ выя-
вило 2,3 тыс. единиц таких товаров, 
«законность ввоза которых не под-
тверждена», и компании вернули 
33 млн руб. таможенных платежей.
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Прокуратура внесла свой вклад в АСВ
В ответ агентству придется регламентировать санацию банков

Санация банков, на ко
торую тратятся огром
ные суммы, подвер
глась тотальному крити
ческому анализу. Впер
вые за более чем семь 
лет существования это
го  механизма — с кри
зиса 2008 года — его ис
пользование вызвало во
просы у Генпрокуратуры, 
проверившей курирую
щее оздоровление госве
домство в лице Агентст
ва по страхованию вкла
дов (АСВ). Там устраняют 
 нарушения.

Представление об устра-
нении нарушений Генпро-
куратура направила в АСВ 
в середине декабря прошло-
го года. Проверка была по-
священа использованию де-
нег, выделенных для под-
держки банковского секто-
ра. В ответ АСВ исправило на-
рушения и разработало ме-
ры по устранению тех ситу-
аций, которые моменталь-
но разрешить невозможно. 
Представление Генпрокура-
туры, принятые меры и план 
грядущих действий АСВ, по 
данным 

”
Ъ“, позавчера рас-

сматривались на заседании 
совета директоров агентст-
ва. В АСВ подтвердили: «На 
рассмотрение действитель-
но была вынесена информа-
ция о комплексе мер, приня-
тых агентством по полному 
устранению нарушений, ко-
торые отмечены прокурату-
рой. Рассмотрение данного 
вопроса прошло в присутст-
вии представителя Генпроку-
ратуры,— заявили в агентст-
ве.— Указанная информация 
была принята к сведению». 
Полный перечень претензий 
не раскрывается. По данным 

”
Ъ“, основную часть нарека-

ний вызвал целый ряд мо-
ментов при санации банков. 

Ключевые вопросы сводятся 
к недостаточной регламента-
ции и детализации действий 
агентства и санаторов.

В частности, при переда-
че активов. Как пояснили 
в агентстве, «в рамках пла-
на участия АСВ в урегулиро-
вании обязательств Пробиз-
несбанка часть его имуще-
ства и обязательства перед 
вкладчиками были переда-
ны по договору Бинбанку, 
и Генпрокуратура высказала 
замечание, что указанный 
план не содержит детальных 
сведений о составе переда-
ваемого имущества и обяза-

тельств». В результате вызы-
вают вопросы цена, объем 
и, как следствие, справедли-
вость этих оценок при пере-
даче. В АСВ указывают, что 
эти данные вносятся в план 
потом, по мере отбора бан-
ка-приобретателя, посколь-
ку в ходе конкурса потенци-
альный приобретатель впра-
ве определить состав переда-
ваемых активов. Впрочем, 
агентство уже «приступило 
к подготовке предложений 
по уточнению действующе-
го законодательства в части 
установления предельного 
размера передаваемых обя-
зательств и предельной сто-
имости имущества».

Вопросы у Генпрокура-
туры вызвали решения АСВ 
о целесообразности участия 
в санации без проведения 
анализа финположения бан-

ка. Такие решения иногда — 
для скорости — принимают-
ся на основании экспресс-
оценки ситуации. А впослед-
ствии выясняется, что дыра 
больше и денег на санацию 
требуется добавить. «Готовят-
ся предложения по измене-
нию законодательства в части 
проведения анализа финпо-
ложения банка»,— заявили 
в АСВ. При этом, по мнению 
агентства, необходимо зако-
нодательно установить невоз-
можность решения о целесоо-
бразности участия в санации 
или урегулировании обяза-
тельств банка без проведения 
«углубленного анализа».

Заинтересовалась про-
куратура и ситуацией с со-
блюдением санаторами пла-
нов оздоровления и сроков, 
в них указанных, расска-
зывают источники 

”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией. «Среди 
всех проектов по санации 
банков были единичные слу-
чаи отклонения инвестора-
ми от запланированных сро-
ков (в частности, Фондсер-
висбанк), что было вызвано 
независящими от инвестора 
и агентства причинами. Си-
туация уже исправлена, го-
ворят в АСВ. «Внесены изме-
нения в план участия агент-
ства в осуществлении мер по 
предупреждению банкрот-
ства банка, которыми закре-
плена последовательность 
действий агентства и инве-
стора, банка и 

”
Роскосмо-

са“ при размещении послед-
ним субординированного 
депозита в Фондсервисбан-
ке после утверждения пра-
вительством условий пере-
дачи имущественного взно-
са РФ в имущество ГК 

”
Ро-

скосмос“»,— говорится в от-
вете агентства на запрос 

”
Ъ“.

Пунктом нареканий ста-
ли также действия АСВ в ка-
честве временной админист-
рации (ВА) банков. А именно, 
по списанию 600 млн руб. со 
счета в Пробизнесбанке в пе-
риод, когда он уже испыты-
вал серьезные трудности. 
На это в правоохранитель-
ные органы уже жаловались 
клиенты Пробизнесбанка 
(см. 

”
Ъ“ от 28 октября 2015 го-

да), и два члена ВА АСВ были 
привлечены к дисциплинар-
ной ответственности (см. 

”
Ъ“ 

от 19 января). Теперь, после 
проверки Генпрокуратуры, 
связанная с деньгами дея-
тельность АСВ в проблемных 
банках будет еще и регламен-
тирована — готовящимся 
«регламентом организации 
списания денежных средств 
со счетов банка после введе-
ния в банк ВА в лице АСВ». 
Решается и проблема с ре-
гистрацией залогов, уверя-
ют там. Правда, в ней вино-
ват программный комплекс, 
используемый нотариусами 
для внесения информации 
о нотариальной регистрации 
уведомлений о залоге дви-
жимого имущества в реестр 
уведомлений о залоге: он не-
достаточно производитель-
ный. Это далеко не полный 
перечень нареканий, воз-
никших у Генпрокуратуры 
в ходе проверки АСВ. Впро-
чем, о других вопросах над-
зорного ведомства в агентст-
ве распространяться не ста-
ли. По данным 

”
Ъ“, это и во-

прос нехватки обеспечения, 
качества управления пере-
шедшими активами, не всег-
да достаточно пристальный 
контроль за санаторами и са-
нируемыми банками.
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Генпрокуратура сочла 
денежные потоки, на
правляемые на сана
цию банков, недоста
точно прозрачными   
ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Иран привез себя в Европу
Тегеран заключает многомиллиардные контракты  
с Римом и Парижем

Президент Ирана Хасан Роухани  вчера 
прибыл с визитом во Францию, которая 
станет заключительным пунктом его ев
ропейского турне, также включившего 
в себя визиты в Италию и Ватикан. Пер
вая за последние 16 лет поездка иранско
го президента в Европу, проходящая по
сле снятия санкций с Тегерана, станет 
поворотным моментом в его отношени
ях с Западом. Подписанные в ходе визита 
многомиллиардные контракты открыва
ют ведущим европейским компаниям до
ступ на иранский рынок в стратегически 
важных отраслях — энергетике, метал
лургии, авиации. В итоге российский биз
нес в Иране будет вынужден действовать 
в условиях более жесткой конкуренции.

Сделки без тостов
Начавшееся в понедельник пятидневное ев-
ропейское турне президента Ирана Хасана 
Роухани проходит по горячим следам реше-
ния об отмене ограничений на торгово-эко-
номическое сотрудничество Тегерана с внеш-
ним миром (см. 

”
Ъ“ за 19 января). После то-

го как глава дипломатии ЕС Федерика Моге-
рини и глава МИД Ирана Джавад Зариф вы-
ступили с совместным заявлением о завер-
шении длившегося более десятилетия пери-
ода санкций, президенту Роухани и лидерам 
стран ЕС предстояло предъявить первые пра-
ктические результаты начавшегося медово-
го месяца в отношениях Тегерана с Западом.

Ожидание скорой разморозки политиче-
ских связей и делового сотрудничества меж-
ду недавними оппонентами вызвало огром-
ный интерес к турне Хасана Роухани. Реши-
мость иранского руководства в кратчайшие 
сроки добиться максимальных дивидендов 
от исторической «ядерной сделки» подтвер-
ждается тем фактом, что Хасана Роухани со-
провождает делегация из 120 человек, в со-
став которой вошли ключевые члены прави-
тельства и руководители ведущих компаний. 

Не менее примечательно и то, что первой 
страной Евросоюза, в которую президент Ро-
ухани прибыл с официальным визитом, ста-
ла Италия.
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Снова здоровы
На встрече с правительством президенту доложили,  
что народ всегда готов к встрече с гриппом,  
а Юрий Трутнев — с Петром Порошенко

Вчера президент России Владимир 
 Путин встретился с членами правитель
ства и выяснил все, что хотел: про стыч
ку своего полпреда Юрия Трутнева с пре
зидентом Украины Петром Порошенко 
в Давосе, про функционирование вируса 
Зика, про то, почему гораздо страшнее 
его свиной грипп, про поддержку неко
торых отраслей экономики, а не бан
ковской системы… Всех подробнее об 
этом — специальный корреспондент ”Ъ“ 
 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

По мнению министра здравоохранения 
России Вероники Скворцовой, грипп, в том 
числе свиной, стране не страшен:

— У нас до начала эпидемии популяцион-
ный иммунитет против свиного гриппа со-
ставлял более 61%, а для всех других штам-
мов гриппа — более 77–85%.

Под популяционным иммунитетом Ве-
роника Скворцова понимала прежде все-
го эффект от прививок, которые были сде-
ланы усилиями ведомства: она сказала, что 
45 млн человек такие прививки получили. 

Правда, все равно не получается 61%. Воз-
можно, Вероника Скворцова имела в виду, 
что прошлая эпидемия свиного гриппа вы-
явила генетическую несгибаемость русско-
го народа перед гриппом с таким названи-
ем и что эти люди теперь зафиксированы 
как благонадежные и за них не следует бес-
покоиться. Потому что, видимо, это в крови 
у русского народа — устойчивость к свино-
му гриппу.

— Поэтому,— констатировала Вероника 
Скворцова,— в целом население готово к то-
му, чтобы не болеть гриппом…

Тут выяснилось, что для выяснения при-
чины такого резкого обострения ситуации 
следует, конечно, искать в большой полити-
ке, а точнее именно для этого случая — в гео-
политике. Ведь на этот раз, как рассказала Ве-
роника Скворцова, грипп пришел к нам не-
стандартно: не из Азии, как обычно, а из юж-
ных районов страны — Ростовской и Волгог-
радской областей и Ставропольского края.
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Первое опережающее иссле-
дование промышленности РФ 
в январе 2016 года фиксирует 
растущий разрыв ожиданий ком-
паний и спроса на их продукцию. 
Сверхплановое накопление за-
пасов продукции с последую-
щей их распродажей обеспечи-
ло в 2014 году потерю около 0,5% 
ВВП. В 2015 году потенциальный 
вклад того же эффекта оценивал-
ся в минус 2,7% ВВП, но де-факто 
был, вероятно, слабее — что мо-
жет усугубить давление запасов 
на экономический рост в первой 
половине 2016 года.

«В условиях слабого и относитель-
но стабильного спроса попытки про-
мышленности нарастить объемы 
производства приводят к росту избы-
точности запасов готовой продукции, 
негативной корректировке планов 
выпуска и инвестиционных наме-

рений»,— говорится в опубликован-
ном вчера бюллетене конъюнктур-
ных опросов ИЭП имени Егора Гай-
дара. В январе доля компаний, кото-
рые считают текущий объем продаж 
«нормальным», снизилась до 42% — 
минимума с 2009 года (еще в августе 
она равнялась 59%). Хуже всего удов-
летворенность спросом в легкой про-
мышленности (12%, среднее значение 

четвертого квартала 2015 года — 30%), 
строительстве (18% против 20%) и чер-
ной металлургии (23% против 25%). 
Одной из причин разочарования про-
мышленности в объемах спроса ста-
ли, вероятнее всего, попытки увели-
чения выпуска, считают в ИЭП. Пла-
ны предприятий резко ухудшились, 
свидетельствуя о возможном новом 
витке промышленного спада.

Все больше респондентов ИЭП 
констатируют рост избытка запасов 
готовой продукции (см. график). В 
январе показатель вырос сразу на 3 
пункта (на 6 пунктов с ноября 2015 
года) достигнув плюс 10 пунктов. Ав-
торы исследования убеждены, что 
«налицо формирование негативного 
тренда», хотя и считают текущий по-
казатель «скромным для объявлен-
ного кризиса» — в 2009 году баланс 
оценок достигал 25 пунктов.

Компании так и не дождались ро-
ста спроса в конце 2015 года (на чем на-
стаивали чиновники экономического 
блока правительства), и это заставило 
их резко менять инвестпланы. В янва-
ре 2016 года они рухнули сразу на 20 
пунктов после роста на 12 пунктов в 
декабре 2015 года. К сокращению ин-
вестпроектов (самой популярной кри-
зисной стратегии) в начале года при-
бегли очень крупные предприятия, во 

второй половине 2015 года излучав-
шие самый заметный инвестицион-
ный оптимизм. Частота упоминаний 
неуверенности в оживлении экономи-
ки РФ как ограничителя инвестактив-
ности выросла с 25% до 35%.

Напомним, резкое снижение за-
пасов стало основным фактором 
просадки ВВП в четвертом кварта-
ле 2014—первом квартале 2015 го-
да. В 2014 году его вклад в динами-
ку ВВП оценивался на уровне минус 
0,5%, а в 2015 году прогнозировал-
ся Минэкономики на уровне минус 
2,7%. Вероятно, реальное снижение 
запасов оказалось меньшим: компа-
нии еще ставили на возобновление 
спроса. Очередная волна распрода-
жи запасов в таком случае придется 
на первую половину 2016 года, что 
еще сильнее ухудшит итоговую циф-
ру экономического роста.

Алексей Шаповалов

Возьмите, что хорошо лежит
Экономике РФ грозит новая распродажа запасов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,572

миллиарда рублей составила сумма задолженности по зарплате на российских предпри-
ятиях на 1 января 2016 года. По сравнению с 1 декабря 2015 года объем задолженности снизился на 
328 млн руб. (на 8,4%). Размер средств, не выплаченных сотрудникам из-за отсутствия у организаций 
собственных средств, составил 2,809 млн руб., или 97,4% общей суммы просроченной задолженности. 
По сравнению с 1 декабря 2015 года она снизилась на 1 млрд руб. (на 26,4%). Задолженность из-за 
несвоевременного получения денежных средств из бюджетов всех уровней составила 74 млн руб. и 
снизилась по сравнению с 1 декабря 2015 года на 8 млн руб (на 9,8%). 0
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Задолженность по зарплате (млрд руб.) 
Источник: Росстат.
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ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКАЯ  
АКТИВНОСТЬ

Бизнес беспокоит  
бюджетный дефицит

В 2016 году больше 70% опрошен-
ных PricewaterhouseCoopers (PwC) 
российских бизнесменов считают, 
что риски для деловой активности 
выше, чем три года назад, говорится 
в российском выпуске исследования 
мнений глав крупнейших компаний 
PwC. В выборку вошли 107 директо-
ров из разных отраслей российской 
экономики (выборка по всему миру 
составила 1409 респондентов).

Россиян больше, чем их зару-
бежных коллег, тревожат волатиль-
ность курса валют (92%; в 2014 году 
таких было 55%), геополитическая 
нестабильность и экономическая 
политика, усложняющая работу (86% 
против 51% год назад). В последнем 
случае речь идет о способах предо-
твращения бюджетного дефицита: 
бизнесу интересно, какие меры 
будут приняты, когда и за чей счет, 
пояснил вчера управляющий партнер 
PwC в России Игорь Лотаков.

Основная тактика предпри-
нимателей в кризисное время 
— сокращение затрат и оптими-
зация бизнес-процессов (о таких 
намерениях заявили 64% российских 
респондентов и 68% зарубежных). 
Бизнес умеренно пессимистичен: 
47% российских и 49% зарубежных 
респондентов PwC в 2016 году 
не ждут изменений в темпах роста 
мировой экономики (напомним, 
в январе Всемирный банк снизил 
прогноз роста мировой экономики 
в 2016 году с 3,3% до 2,9%). Как 
отмечают авторы доклада, половина 
российской выборки не собирается 
сокращать затраты за счет кадров: 
в 2014 году 34% говорили, что соби-
раются сохранить персонал, сейчас 
этот показатель вырос до 50%.

Ключевая тенденция на  ближай-
шие пять лет — это технологический 
прогресс: так считают 77% предпри-
нимателей во всемирной выборке, 
86% — в американской и только 
67% — в российской. Мобильный 
интернет как способ получать услуги 
и информацию все больше влияет на 
поведение потребителей, говорится 
в отчете. «Если раньше средний срок 
жизни компании составлял 50 с лиш-
ним лет, то сейчас — восемь»,— ци-
тируют в PwC президента Сбербанка 
Германа Грефа. Чтобы остаться 
на плаву, компаниям необходимы 
квалифицированные кадры — их 
дефицит не первый год беспокоит 
и зарубежный (72% респондентов), 
и российский (79%) бизнес, отмеча-
ют в PwC. Среди рисков, особенно 
беспокоящих российский бизнес,— 
изменения потребительского поведе-
ния (69% россиян, 60% зарубежных 
респондентов) и коррупция (70% 
в РФ против 55% в мире).

Софья Окунь

УГРОЗЫ БИЗНЕСУ, ПО МНЕНИЮ ГЛАВ 
1409 КОМПАНИЙ В РОССИИ 
И ЗА РУБЕЖОМ (%)   ИСТОЧНИК: PWC. 
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Белый дом подготовит постоянный механизм ликвидации ава-
рийного жилого фонда после 2017 года, когда закончится дейст-
вующая программа расселения такого жилья, поручение о раз-
работке необходимого законопроекта дал премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Минстрой уже задумывался о порядке пе-
реселения граждан из аварийных домов, признанных таковыми 
после 1 января 2012 года: состоятельным гражданам предлага-
лось инвестировать свой земельный участок в новое жилье с до-
платой. Однако, по данным ”Ъ“, в таком виде идея не прошла — 
ее придется доработать или придумать новый механизм.

Правительству поручено внести законопроект о постоянной систе-
ме расселения аварийного жилья, которая будет работать после 2017 
года, сообщил вчера премьер-министр Дмитрий Медведев на форуме 
«Городское развитие: жилье и ЖКХ». Напомним, в сентябре 2017 года 
истекает срок действия программы расселения аварийного жилья, в 
рамках которой гражданам бесплатно предоставляют квартиры в но-
вых домах: всего с 2014 года необходимо расселить 11,4 млн кв. м. За 
оставшиеся полтора года государство должно расселить около полови-
ны — 5,5 млн кв. м аварийного жилья. Но действие программы распро-
страняется только на аварийные дома, признанные таковыми до 1 ян-
варя 2012 года. Пока власти решают поставленную задачу, растет коли-
чество аварийных домов, зарегистрированных уже после этой даты.

По предварительным оценкам Фонда содействия реформирова-
нию ЖКХ, уже насчитывается около 5 млн кв. м такого жилья, а к 
2035 году ожидается 100 млн кв. м. Такую динамику вчера в Вороне-
же объяснял председатель набсовета фонда Сергей Степашин: «Во-
первых, оно стареет, во-вторых, давайте говорить откровенно, боль-
шая часть губерний и особенно муниципалитетов просто спрятали 
аварийное жилье». По его словам, есть несколько вариантов реше-
ния проблемы. Первый — продление уже действующей программы, 
на этом, пояснил господин Степашин, настаивает большинство гу-
бернаторов. Второй вариант — предоставление замены аварийного 
жилья в аренду или соцнаем с возможностью выкупа (для этого, счи-
тает Сергей Степашин, можно предложить гражданам длинный кре-
дит на 30 лет под 3%). Если же граждане не захотят выкупать такое жи-
лье, добавил он, будут «жить, как при советской власти,— без права 
приватизации и перепродажи».

Напомним, о похожем механизме уже задумывался Минстрой. В 
конце 2014 года ведомство разработало проект закона об автомати-
ческом предоставлении государством новых квартир только малои-
мущим и нуждающимся в улучшении жилищных условий в социаль-
ный или некоммерческий наем (см. 

”
Ъ“ от 13 ноября 2014 года). Если 

же гражданин владеет аварийной квартирой на праве собственности, 
для получения от властей нового жилья в наем он должен отказаться 
от нее. Желающим сохранить право собственности предлагалось са-
мостоятельно искать инвестора для строительства нового дома или 
доверить это муниципалитету. На принятие решения (для этого необ-
ходимо провести общее собрание собственников) проект отводил де-
сять дней со дня признания дома аварийным. Тогда заместитель ми-
нистра Андрей Чибис пояснял 

”
Ъ“, что земельный участок должен 

стать капиталом — в зависимости от его стоимости граждане могли 
бы получать долю в новом доме или доплачивать за новую квартиру. 
Справедливость этого механизма он обосновывал тем, что собствен-
ников нужно мотивировать вкладываться в новый проект.

По сведениям 
”
Ъ“, законопроект уже был внесен в Белый дом, 

но правительство констатировало необходимость дополнительно-
го обсуждения. В первую очередь требовалась оценка финансирова-
ния строительства муниципалитетами и регионами наемного жи-
лья. Доработанную версию проекта планировалось представить в 
Белый дом к 1 января 2017 года, а с 2018 года механизм должен был 
заработать. Однако, по данным 

”
Ъ“, в таком виде этот законопроект 

принимать уже не планируется — теперь чиновникам придется ли-
бо дорабатывать его, либо разрабатывать новые механизмы расселе-
ния аварийного жилья, зарегистрированного после 1 января 2012 
года. В Минстрое ситуацию пока не комментируют.

”
Ъ“ будет следить за развитием событий.

Евгения Крючкова

Аварийное жилье 
сделают постоянным
Правительство разработает систему  
его расселения и после 2017 года

В готовящийся Белым до-
мом проект антикризис-
ного плана включен боль-
шой пакет предложений 
по поддержке малого 
бизнеса. В совокупно-
сти они выглядят аттрак-
ционом невиданной ще-
дрости: это расширение 
возможностей для пере-
хода на льготный нало-
говый режим; снижение 
фискального бремени 
для обладателей патен-
тов; замораживание на-
грузки по вмененному 
налогу с отказом от его 
ликвидации в 2018 году; 
льготы для принадлежа-
щей предпринимателям 
недвижимости и прочее. 
Реалистичность выпол-
нения этих планов, впро-
чем, у представителей 
малого бизнеса вызыва-
ет большие сомнения.

Антикризисный план на 
2016 год сводило куриру-
ющее малый бизнес Мин-
экономики — оно и вклю-
чило в него все имевшиеся 
наработки по этому пово-
ду. Как уже давно реализуе-
мые вне всякой связи с пла-
ном, так и давно звучащие, 
но периодически отверга-
емые другими ведомства-
ми. Из ранее задуманного 
и включенного в документ 
«для количества» — обещан-
ная правительством еще в 
2014 году (см. 

”
Ъ“ от 17 октя-

бря 2014 года) легализация 
самозанятых (те, кто сдает 
жилье в аренду, занимает-
ся ремонтом, грузоперевоз-
ками и так далее). Предлага-
ется принять закон, позво-
ляющий самозанятому в ре-
жиме «одного окна» зареги-
стрироваться в налоговой 
службе в качестве индиви-
дуального предпринимате-
ля и сразу же внести плату 
за патент, в которой уже уч-
тены страховые взносы.

Именно в таком виде эта 
новация сформулирова-
на в опубликованном вче-
ра Кремлем перечне пору-
чений президента по ито-
гам недавнего форума «Опо-
ры России». Дополнительно 
к этому Минэкономики хо-

тело бы снизить нагрузку 
на плательщиков по патен-
ту (включая самозанятых), 
предоставить им право на 
вычет страховых взносов 
из стоимости патента. Сей-
час взнос — это минимум 
22 тыс. руб. в год, и нежела-
ние платить эту сумму удер-
живает самозанятых от вы-
хода из тени.

Также из давно обсужда-
емого — расширение досту-
па небольших предприятий 
к закупкам госкомпаний; 
предоставление неторгово-
му малому бизнесу в льгот-
ную аренду принадлежа-
щих регионам помещений 
без проведения торгов (за-
конопроект Минэкономики 
об этом вчера опубликован 
на портале regulation.gov.
ru); обещание налогового 

вычета всем переходящим 
на использование кассовых 
аппаратов, способных пере-
давать в налоговые органы 
данные о розничных покуп-
ках в режиме онлайн (Вла-
димир Путин обещал это 
еще в ноябре; см. 

”
Ъ“ от 23 

ноября 2015 года).
Из старого, но ранее от-

вергнутого — предложе-
ние об увеличении поро-
га годового дохода при ис-
пользовании упрощенной 
системы налогообложения. 
Сейчас право на упрощен-
ку утрачивается при годо-
вом доходе свыше 79,5 млн 
руб.— предлагается под-
нять его до 120 млн руб. На 
форуме «Опоры» Владимир 
Путин дал понять, что порог 
повышаться не будет, аргу-
ментировав это опасностью 
дробления бизнеса и поте-
рями региональных бюд-
жетов, которые неизбежно 
возникнут при расширении 
круга льготников. Впрочем, 
в опубликованный вчера 
перечень поручений прези-

дента пункт о необходимо-
сти обсуждения идеи подня-
тия порога все же вошел.

Наконец, среди относи-
тельно новых идей проек-
та антикризисного плана 
— замораживание ставки 
ЕНВД на 2017 год (по закону 
она должна индексировать-
ся на размер инфляции) на 
уровне 2015–2016 годов и 
отказ от запланированной 
ликвидации этого налога. 
Напомним, по замыслу вла-
стей режим патента должен 
полностью заменить при-
знанную недостаточно про-
зрачной вмененку уже к 
2018 году.

Предприниматели пола-
гают, что в окончательную 
редакцию плана войдет да-
леко не все из предложен-
ного. «Настрой пессими-
стичный,— сказал 

”
Ъ“ ру-

ководитель Центра экспер-
тизы и аналитики проблем 
предпринимательства 

”
Опо-

ры России“ Иван Ефремен-
ков.— К прошлому антикри-
зисному плану у Минэконо-
мики тоже было много хо-
роших идей, которые потом 
не прошли, правительство 
больше прислушивается к 
ведомствам, отвечающим 
за наполнение бюджета». По 
его словам, многое из пред-
ложенного обсуждается уже 
несколько лет. По оценке 
«Опоры», хорошие шансы 
на выживание — у пунктов 
о сохранении ЕНВД и о за-
мораживании коэффициен-
та-дефлятора. В имеющем-
ся у 

”
Ъ“ письме главы «Опо-

ры России» Александра Ка-
линина первому вице-пре-
мьеру Игорю Шувалову го-
ворится о желании оставить 
режим ЕНВД, поскольку он 
«отличается простотой в ис-
числении и администриро-
вании». По мнению Алек-
сандра Калинина, опасения 
властей по поводу того, что 
вмененка не позволяет вы-
являть реальные обороты 
бизнеса, «будут нивелиро-
ваны» после введения обя-
зательности применения 
онлайн-касс.

Вадим Вислогузов,  
Дарья Николаева

Старые идеи  
для нового кризиса
Малый бизнес поддержат обещаниями

Малый бизнес ждет, 
что ответит прави-
тельство на  заданный 
на форуме «Опоры 
России» вопрос   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В 1992–2016 ГОДАХ (%)   ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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«Городское развитие: жилье и ЖКХ» —  
так будет называться один из разделов 
предвыборной программы «Единой Рос-
сии» на выборах депутатов Госдумы. Се-
годня на форуме первичных отделений 
Москвы и Подмосковья председатель пар-
тии Дмитрий Медведев и члены президи-
ума генсовета обсудили положения этого 
раздела с партийцами и отчитались о том, 
что из предвыборной программы 2011 го-
да в этой части выполнено.

«Единая Россия» начала формирование своей 
предвыборной программы. Отдельные главы 
предполагается обсудить в рамках региональ-
ных форумов, которые партия проведет по всей 
стране. Сегодня в «Лужниках» состоялся первый 
подобный форум — «Городское развитие: жилье 
и ЖКХ». Одноименный раздел появится в пред-
выборной программе партии на выборах в Гос-
думу. В резолюции форума говорится, что ЖКХ 
— «одна из базовых отраслей экономики, обес-
печивающая население жизненно важными 
услугами, оборот отрасли — более 5,7% ВВП Рос-
сии, а потребителями жилищно-коммунальных 
услуг являются 143 млн граждан». Дмитрий Мед-
ведев отметил, что с общественной точки зре-
ния жилищные проблемы стоят на первом ме-
сте среди всех обращений граждан в его партий-
ную приемную. Поэтому обойти вниманием те-
му на выборах в Госдуму партийцы не могут.

Единороссы отчитались о выполнении по-
ложений предвыборной программы 2011 года. 
В частности, в качестве основ стратегии партии 
были поставлены модернизация экономики, 
улучшение инвестиционного климата, а также 
выполнение социальных обязательств — напри-
мер, «понятные и справедливые цены на ком-
мунальные услуги», а также сохранение стро-
гого контроля за деятельностью управляющих 
и коммунальных компаний. «Поставленные за-
дачи были решены»,— говорится в резолюции 
форума, приводятся примеры из 11 пунктов. На-

пример, собственники защищены от фальси-
фикации решений, принятых на общем собра-
нии; введена должность главного государствен-
ного жилищного инспектора РФ с правом про-
ведения проверок региональных органов жи-
лищного надзора и т. д. Единороссы отчитались 
о том, что 2014 год «стал прорывным в реализа-
ции программы переселения жителей из ава-
рийного жилья — в три раза больше, чем в 2013 
году». Напомним, идея подвести итоги предвы-
борной программы 2011 года, прежде чем пи-
сать новую, принадлежит председателю партии 

Дмитрию Медведеву, о чем он заявил на форуме 
социальных работников в Ярославле в 2015 году.

В будущую программу могут войти конкрет-
ные пункты организации капремонта (10 пред-
ложений), расселения аварийного жилья (4); эф-
фективного управления жильем (10); формиро-
вания конкурентного и открытого рынка; предо-
ставления услуг ЖКХ (11); развития ипотечного 
жилищного кредитования и сохранения спро-
са на жилье, строительства объектов социальной 
инфраструктуры (3); совершенствования норма-
тивно-правового регулирования в сфере жилищ-
ного строительства (3). Например, по последне-
му направлению, единороссы планируют обес-
печить пересмотр устаревших норм и правил в 
строительстве (СНИПы, СанПиНы); не ужесто-
чать в ближайшее время требования к застрой-
щикам; ограничить на три года пересмотр када-
стровой стоимости объектов недвижимости.

«Партия снимает бремя с потребителя»,— 
сказал вчера секретарь генсовета Сергей Не-
веров. «Это не популизм, потому что мы реаль-
но можем выполнить эти предложения»,— по-
яснила журналистам программные позиции 
«Единой России» член президиума генсовета, 
глава центрального совета сторонников пар-
тии Ольга Баталина.

Следующий тематический форум партия 
планировала провести в Калининграде, одна-
ко это будет зависеть от графика премьера. Сре-
ди положений предвыборной программы, ко-
торые руководство партии хочет обсудить с ря-
довыми единороссами,— медицина, образо-
вание, социальная политика, экономическая 
политика, предпринимательство и промыш-
ленность. Однако в предвыборной програм-
ме разделов будет больше. Предложения фору-
мов могут быть представлены также на заседа-
нии программной комиссии, ее возглавил Бо-
рис Грызлов. Предвыборную программу при-
мет второй этап съезда в июне.

Ирина Нагорных

А туда он теперь ворвался «из эпидемически 
неблагополучных регионов Восточной Евро-
пы, в том числе c Украины».

Так все, слава богу, стало на свои места. Ви-
новника торжества эпидемии нашли очень бы-
стро. Странно, если на месте Украины оказался 
бы кто-то другой: с азиатскими странами Рос-
сия настолько отношений вроде бы не портила 
(Турция не считается, потому что она сама уве-
рена в том, что ее место в Евросоюзе).

И даже если так все и обстоит в действитель-
ности и Украина перезаражала россиян гриппом 
(и украинцы при этом выглядят просто шахида-
ми, которые для того, чтобы пострадала Россия, 
не жалеют сначала самих себя, при этом миссия 
их непроста: контакты между нами и ними все-
таки сведены общими усилиями к минимуму), 
Вероника Скворцова не могла не понимать, на 
какую отзывчивую почву, унавоженную жертва-
ми других информационных атак, упадут ее сло-
ва (ведь она не сказала: Чехии или Словении…).

Кроме того, у этой эпидемии есть одна осо-
бенность, которой может гордиться если не вся 
страна, то по крайней мере некоторая ее часть, 
полуостровная:

— В настоящее время, добавила Вероника 
Скворцова,— превышен эпидпорог в 47 регио-
нах всех федеральных округов, кроме Крымского.

Почему ни один украинский шахид так и не 
метнулся в Крым, к которому (или, вернее, на ко-
торый) претензий даже больше, чем к России, 
понятно: берегут полуостров для себя.

Впрочем, Вероника Скворцова заверила: «Си-
стема готова!» И не исключено, что она имела в 
виду, прежде всего, систему ПВО.

Тут Владимир Путин, которого после Нового 
года, кажется, не оставляет хорошее настроение, 
обратил внимание еще вот на что:

— Вероника Игоревна, там еще гадость какая-
то из Латинской Америки передвигается! Тоже 
вирус какой-то!

Надо представлять себе, насколько россий-
ский президент не переносит не то что вирусы, 
а саму мысль о них, а также прививки и любое 
постороннее вмешательство в жизнь своего ор-
ганизма, чтобы осознать степень его личной за-
интересованности в том, что он сейчас говорил.

— Комары, конечно, через океан не переле-
тят,— произнес президент,— но инфицирован-
ные люди могут перелетать и перелетают… Ви-
рус уже появился в Европе…

— Это инфекция Зика,— успокоила его Веро-
ника Скворцова.— Мы держим ее на контроле с 
момента, как она появилась (прозвучало как «на 
привязи» или даже «на цепи»: чтобы в нужный мо-
мент, если потребуется, спустить на кого надо… а 
таких всегда, конечно, больше, чем нужно).

Министр рассказала, что задача ее ведомст-
ва — выявлять вирус и «тут же иметь отечествен-
ные препараты для профилактики и лечения».

— У нас есть закрытый перечень подобных 
инфекционных агентов (не путать с иностран-
ными.— А. К.), и мы над этим сейчас работаем,— 
заверила Вероника Скворцова.

Между тем Владимир Путин попросил по-
делиться впечатлениями о Давосском форуме 
Юрия Трутнева, который возглавлял в Давосе 
российскую делегацию.

Юрий Трутнев рассказал почти все как есть:
— Вопросов (по поводу России.— А. К.) в 

основном ставится два. Первый — это то, что их 
экономика тоже несет убытки от санкций, кото-
рые предприняты против России, и они считают 
необходимым организовать работу для того, что-
бы эти санкции скорее были завершены (кто бы 
сомневался, что у них могут быть еще какие-ни-
будь хлопоты.— А. К.).

Второй — от «экспортеров нефти, которые то-
же говорят о том, что их не устраивает мировая 

цена на нефть. Они считают, что эта цена не обес-
печивает вложений в геологоразведку, освоение 
новых месторождений, особенно шельфов. Поэ-
тому разговор о координации действий в этой ча-
сти с целью изменения цены. В противном случае 
через какой-то определенный период человечест-
во просто столкнется с недостатком энергетики».

— И последнее,— поколебавшись, добавил 
Юрий Трутнев, и тут обнаружилось то самое 
«почти как есть».— Была встреча мировых ли-
деров, на которой тоже отношениям с Россией 
было уделено много внимания. Там тоже при-
шлось выступить.

— «Обнажил я бицепс ненароком, даже снял 
для верности пиджак…» Это Высоцкий не про 
вас пел, нет? — президент, без сомнения, был в 
курсе этой ситуации.

– Честно говоря, Владимир Владимиро-
вич, практически так, потому что были доволь-
но жесткие нападки со стороны Столтенбер-
га (генеральный секретарь НАТО Йенс Столтен-
берг.— 

”
Ъ“), Порошенко (президент Украины 

Петр Порошенко.— 
”
Ъ“) выступил… Я просто 

сказал о том, как это видит все население Россий-
ской Федерации, 90% от 146 млн, сказал, что кар-
тинка — ровно наоборот!

– Так… Аккуратнее, ладно? — и Владимир 
Путин поглядел на Юрия Трутнева не осужда-
юще, нет.

Он поглядел на него скорее даже нежно. Так 
отец глядит на родное дитя, которое, не раздумы-
вая, полезло в драку со старшеклассниками, как 
только те хамовато выразились насчет папы.

Тем временем эти несколько фраз произвели 
сильное впечатление на присутствующих, в том 
числе, конечно, на журналистов, и уже через па-
ру часов можно было прочитать о том, как Юрий 
Трутнев и Петр Порошенко буквально хватали 
друг друга за грудки на закрытом для прессы за-
втраке, а Йенс Столтенберг их разнимал.

Впрочем, как удалось установить 
”
Ъ“ в резуль-

тате молниеносного журналистского расследо-
вания, никто никого ни за что не хватал. Если бы 
господин Трутнев кого-то схватил, то он его бы и 
кинул: навыки обладателя черного пояса по ке-
кусинкай, в котором акцент делается не на кра-

соту движения и мысли, а на один-единствен-
ный, как правило, удар, не дали бы ему возмож-
ности поступить по-другому.

На самом деле Юрий Трутнев, реагируя на 
яркое антироссийское выступление одного из 
членов украинской делегации (и даже не само-
го Петра Порошенко), просто резко встал с ме-
ста и ответил.

И во-первых, когда тренированно встает с 
места обладатель черного пояса по кекусинкай, 
уже очень страшно. А во-вторых, если кто-то ви-
дел, как стоит Юрий Трутнев, даже когда не слы-
шит антироссийских выступлений, а, напри-
мер, расслабленно ожидает Владимира Путина 
в Георгиевском зале Кремля перед началом засе-
дания Госсовета (а это типичная боевая стойка, 
если вы все-таки почему-то не видели), то станет 
ясно, что намерения Юрия Трутнева и в самом 
деле могли показаться более чем прозрачными 
участникам форума, тем более украинским. И 
сразу встревоженный ропот прошел по залу, и 
затаились в своих креслах на всякий случай…

А Владимиру Путину, по информации 
”
Ъ“, по-

том сразу несколько свидетелей рассказали про 
эту историю. А Юрия Трутнева после Давоса он 
встретил только сейчас, вот и не удержался, ко-
нечно, тем более что тот сам начал…

Владимир Путин попросил первого вице-пре-
мьера правительства Игоря Шувалова тоже поде-
литься своими впечатлениями, но только о том, 
как выполняются последние президентские по-
ручения. Все поручения оказались выполнены, 
кроме одного: до сих пор не определен статус са-
мозанятых граждан (может, потому, что никто 
толком не может понять, кто это такие).

Еще несколько минут Игорь Шувалов честно 
лоббировал предложения, которые Владимир 
Путин и сам уже пару дней назад слышал на фо-
руме «Опоры России». Но Игорь Шувалов сейчас 
их фиксировал буквально в форме ближайших 
постановлений правительства, и форум за эти 
несколько минут вдруг приобрел для меня про-
сто гигантский смысл.

После этого участники совещания перешли к 
докладу в закрытой части заседания, посвящен-
ной антикризисному плану и поддержке некото-
рых отраслей экономики.

Впрочем, о том, как это происходило, можно 
было прочитать уже во вчерашнем номере 

”
Ъ“.

Андрей Колесников

Нарушителей общественного по-
рядка на избирательных участках 
нужно штрафовать за посягатель-
ство на «конституционное право гра-
ждан избирать». Так решила рабочая 
группа экспертов, которая вместе 
с думским комитетом по конститу-
ционному законодательству ведет 
в ежедневном режиме постатейное 
обсуждение новой редакции Кодек-
са об административных нарушениях 
(КоАП). Представителю МВД, кото-
рый полагал, что таких нарушителей 
можно карать за мелкое хулиганство 
или неповиновение полиции, авторы 
проекта объяснили, что они ведут се-
бя с полицией корректно, не хамят и 
имущества не уничтожают, но забло-
кировать голосование могут.

Экспертная группа при думском ко-
митете по конституционному законода-
тельству вчера обсуждала штрафы, кото-
рые заложены в новую версию КоАП за 
«посягательство на избирательные пра-
ва граждан». Защите этих прав в проек-
те отведена специальная глава: в дейст-
вующем кодексе наказания за наруше-
ния правил выборов включены в главу, 
защищающую в целом права граждан. В 
проекте полностью воспроизведены все 
виды наказания, заложенные в действу-
ющем КоАП, и даже добавлено еще одно 
— штрафы за «нарушение общественно-
го порядка на избирательном участке, 
участке референдума».

Смысл этой статьи вчера был непоня-
тен начальнику административно-пра-
вового управления МВД Дмитрию Га-
зизову, который сообщил, что «все воз-
можные варианты нарушений общест-
венного порядка предусмотрены дейст-
вующим законодательством», а пресе-
кать возмутителей порядка на избира-
тельных участках будут все равно поли-
цейские — например, на основании ста-
тьи о «мелком хулиганстве». Но на изби-
рательные участки в день голосования 
приходят «совершенно иные наруши-
тели», пояснил ему, сославшись на соб-
ственный опыт, один из авторов нового 
КоАП, заместитель председателя комите-
та по конституционному законодатель-
ству Дмитрий Вяткин («Единая Россия»). 
Мелкое хулиганство сопровождается 
«нецензурной бранью, оскорбительным 

приставанием к гражданам, уничтоже-
нием чужого имущества», процитировал 
он статью действующего КоАП. «А эти на 
избирательных участках не пристают к 
гражданам, выражаются исключитель-
но цензурно, никакого имущества не 
уничтожают, потому что их цель — прер-
вать, прекратить или заблокировать го-
лосование,— просветил экспертов еди-
норосс.— Он закроет собой урну, чтобы 
никто не мог голосовать, или сядет в ка-
бине (для тайного голосования.— 

”
Ъ“) и 

не выходит».
Но в КоАП «есть ст. 19.3.— за непови-

новение распоряжению сотрудника по-
лиции», настаивал представитель МВД. 
«Да такой человек ничему не сопротивля-
ется, никому не хамит и при появлении 
полиции сразу же ведет себя корректно, 
а потом все повторяет снова»,— доказы-
вал господин Вяткин, по мнению кото-
рого речь идет о защите «конституцион-
ного права граждан избирать». При этом 
единоросс уверен, что посягательство 
на это право следует наказывать иначе, 
чем за неповиновение полиции (до 15 су-
ток ареста). В проект заложен штраф 20–
30 тыс. руб., а за отказ выполнять распо-
ряжение избиркома — 40 тыс. руб.

Повышены штрафы будут и для иных 
покушений на избирательные права 
граждан. Если сейчас с граждан по боль-
шинству статей КоАП нельзя брать бо-
лее 5 тыс. руб., то в новой версии пото-
лок установлен на уровне 10 тыс. руб. 
При «значительном нарушении» штраф 
составит до 100 тыс. руб. Такой суммой, 
в частности, будут наказывать за поддел-
ку подписей в избирательных докумен-
тах (в подписных листах, протоколах по 
итогам голосований). На высоком штра-
фе настояла член ЦИКа Майя Гришина, 
так как «подделка подписей», по ее сло-
вам, «фактически означает подготовку 
к фальсификации итогов голосования».

Вопросов к новой главе в КоАП, в ко-
торой предусмотрены наказания за на-
рушения правил действия НКО и пар-
тий, ни у кого из экспертов не возникло. 
Новых видов наказаний авторы проекта 
не предлагают: они лишь свели воедино 
штрафные санкции для НКО и партий, 
которые записаны в разных главах дей-
ствующего КоАП.

Виктор Хамраев

Депутаты Госдумы от КПРФ Алек-
сандр Куликов и Юрий Синельщи-
ков предложили ввести конфиска-
цию имущества как меру наказания 
за преступления, предусмотренные 
почти сотней статей Уголовного ко-
декса (УК) РФ. Согласно законопро-
екту, изъятие собственности будет 
грозить, например, за возбуждение 
ненависти либо вражды, массовые 
беспорядки и незаконный оборот 
наркотиков. В правительстве, про-
фильном думском комитете и прези-
дентском Совете по правам человека 
раскритиковали проект, а в Верхов-
ном суде (ВС) предложили подумать 
над перечнем статей УК.

Как пояснил 
”
Ъ“ соавтор законопро-

екта, зампред комитета по уголовному 
законодательству Юрий Синельщиков, 
«сейчас конфискация может применять-
ся, когда следователь и суд доказали, что 
имущество обвиняемого добыто пре-
ступным путем». «Суд может разобрать-
ся, например, что яхту преступник ку-
пил, ограбив банк, а вот на замок чест-
но заработал. Но в итоге приговоров с 
конфискацией по стране почти нет»,— 
отметил коммунист. Авторы же проекта 
«предлагают вернуться к советской пра-
ктике», при которой суд вправе изымать 
имущество у совершивших преступле-
ния по ряду статей УК — «независимо 
от того, нажито оно преступным путем 
или нет». По мнению авторов, это позво-
лит «эффективно сдерживать продолжа-
ющийся рост тяжких и корыстных пре-
ступлений». Напомним, 26 января пре-
зидент РФ Владимир Путин на заседа-
нии антикоррупционного совета потре-
бовал «совершенствовать такой антикор-
рупционный механизм, как изъятие и 
обращение в доход государства имуще-
ства, которое приобретено на незакон-
ные или сомнительные деньги».

Согласно проекту коммунистов, кон-
фискация имущества будет грозить не 
только за коррупционные преступле-
ния, предусмотренные ст. 285, ст. 290 
и ст. 291 УК РФ (злоупотребление долж-
ностными полномочиями, дача или по-
лучение взятки), но и за не связанные 
с корыстным умыслом преступления. 
Среди них — ст. 205 (теракт, в том чи-
сле призывы к террористической дея-

тельности), ст. 212 (массовые беспоряд-
ки), ст. 228 (незаконный оборот нарко-
тиков), ст. 275 (государственная изме-
на), ст. 282 (возбуждение ненависти ли-
бо вражды), ст. 317 (посягательство на 
жизнь сотрудника правоохранительно-
го органа). Основанием для изъятия соб-
ственности будут также ст. 105 (убийст-
во), ст. 111 (умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью), ст. 158 (кража), 
ст. 159 (мошенничество) — всего в про-
екте упоминается почти сотня статей 
УК. Изъятие имущества даже за «неко-
рыстные преступления» Юрий Синель-
щиков считает «вполне нормальным», 
но отмечает, что «не уверен» в поддер-
жке коллег, поскольку «власть держится 
на собственниках».

Правительство дало на законопро-
ект отрицательный отзыв: в документе 
за подписью главы аппарата Сергея При-
ходько отмечается, что ратифицирован-
ные Россией международные правовые 
акты «не содержат императивных тре-
бований» о конфискации как виде уго-
ловного наказания. Зампред ВС Влади-
мир Давыдов отметил, что проект «кон-
цептуальных возражений не вызывает», 
но представленный перечень статей УК 
«нуждается в дальнейшей проработке». 
«Конфискация должна выступать пре-
жде всего как средство противодействия 
совершению преступлений корыстной, 
в том числе коррупционной, направлен-
ности»,— говорится в отзыве ВС.

Глава думского комитета по уголов-
ному законодательству Павел Краше-
нинников сказал 

”
Ъ“, что сейчас есть 

все правовые инструменты для возме-
щения ущерба преступником. «Если 
он был нанесен, надо его определить 
и взыскать»,— пояснил он. Глава пре-
зидентского Совета по правам челове-
ка Михаил Федотов также отметил, что 
«конфискация имущества — это, по су-
ти, разграбление дома». «Если кто-то 
думает, что с помощью этого институ-
та можно пополнить государственный 
бюджет в наши худые годы, то это пу-
стые хлопоты»,— отметил он. Господин 
Федотов не видит «никаких преиму-
ществ», которые давал бы законопро-
ект, кроме пиара его авторам.

Наталья Корченкова,  
Сергей Горяшко

«Единая Россия» начала писать  
предвыборную программу
Глава по ЖКХ уже готова

Снова здоровы Общественный порядок 
может быть нарушен 
корректно
В Госдуме согласились с введением в КоАП 
штрафа для таких правонарушителей

За массовые беспорядки 
предлагают лишать 
имущества
Коммунисты хотят снова сделать  
конфискацию уголовным наказанием

Дмитрий Медведев обсудил с единорос-
сами Москвы и Подмосковья проблемы 
ЖКХ, решение которых станет частью  
программы партии на думских выборах

Юрий Трутнев, даже когда сидит,  
производит впечатление человека,  
который сейчас встанет

с1

ГЛ
Е

Б
 Щ

Е
Л

К
У

Н
О

В
Р

И
А

 Н
О

В
О

С
ТИ



5Коммерсантъ   l   Четверг 28 января 2016 №13   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Как стало известно ”Ъ“, столичное по-
лицейское следствие предъявило обви-
нение в особо крупном мошенничестве 
бывшему финансовому директору об-
анкротившегося банка «Огни Москвы» 
Александру Башмакову. Он скрывал-
ся за границей, но был задержан, когда 
с документами на чужую фамилию нео-
жиданно вернулся в Россию. Теперь бан-
киру вменяется в вину участие в хищении 
более 1 млрд руб. Всего же банк, в отно-
шении руководства которого расследу-
ется целый ряд уголовных дел, остался 
должен вкладчикам в 18 раз больше.

По данным 
”
Ъ“, Александр Башмаков был 

задержан сотрудниками уголовного розы-
ска ГУ МВД по Москве 13 января в аэропорту 
Шереметьево, куда он прилетел из-за грани-
цы. Между тем еще в прошлом году бывший 
финдиректор «Огней Москвы» и его коллега 
— экс-член правления кредитной структуры 
Вадим Халангот — были объявлены в между-
народный розыск. Изначально они оба про-
ходили свидетелями по возбужденному еще 
в феврале прошлого года уголовному делу 
по ст. 165 УК РФ («Причинение имуществен-
ного ущерба путем обмана или злоупотре-
бления доверием»). Его инициировали пред-
ставители Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ), которые обратились с соответству-
ющим заявлением в МВД вскоре после того, 
как в мае 2014 года банк «Огни Москвы» был 
лишен лицензии.

Поводом для этого стало проведение 
«высокорискованной кредитной полити-
ки, связанной с размещением денежных 
средств в низкокачественные активы». 
Александр Башмаков как свидетель не явил-
ся вообще ни по одному вызову следовате-
ля, покинув страну. Его предполагаемый по-
дельник лишь один раз пообщался со след-
ствием, после чего также предпочел уехать 
за пределы России. ГСУ ГУ МВД по Москве 
считало, что оба фигуранта могут быть при-
частны к неправомерным выплатам мил-
лионов рублей так называемым ВИП-кли-
ентам банка. Кроме того, в сентябре их де-
ло было объединено в одно производство с 
расследованием о «мошенничестве в особо 
крупном размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) — хи-
щении средств вкладчиков банка. Его пер-
выми фигурантами стали, как сообщал 

”
Ъ“, 

последний председатель правления банка 
Денис Морозов (занимал должность с сентя-
бря 2013 года вплоть до отзыва лицензии), 
его заместитель Алла Вельмакина, директор 
департамента клиентских отношений Ири-
на Ионкина и управляющий дополнитель-

ным офисом «Центральный» Григорий Жда-
нов. Трое последних по ходатайству след-
ствия в августе 2015 года были заключены 
Тверским райсудом под домашний арест, а 
Дениса Морозова суд отправил в СИЗО. 3 де-
кабря прошлого года тот же суд уже заоч-
но арестовал Башмакова и Халангота, объ-
явленных в розыск. На днях задержанному 
Александру Башмакову официально предъ-
явили обвинение.

По версии следствия, незадолго до отзы-
ва у «Огней Москвы» лицензии руководст-
во банка организовало хищение денег под 
видом расходных операций по счетам физи-
ческих лиц. Обращавшиеся в банк клиенты 
с удивлением узнавали, что свои счета они 
собственноручно закрыли, предварительно 
сняв все находившиеся на них средства. В хо-
де проверки выяснилось, что подписи кли-
ентов банка на договорах о закрытии вкла-
дов и расходных кассовых ордерах были 
поддельными. На момент отзыва у «Огней 
Москвы» лицензии таких обманутых вклад-
чиков оказалось более 100, а с их счетов бы-
ло похищено более 1 млрд руб. Как счита-
ют следователи, Александр Башмаков при-
нял непосредственное участие в организа-
ции этой аферы. По данным ГСУ, у него был 
«умысел на улучшение финансовых показа-
телей банка». Как член кредитного комитета 
он проголосовал за переуступку ряда не воз-
вращенных заемщиками кредитов сторон-
ним юрлицам, в том числе и фиктивным. По-
зже эти кредиты на общую сумму более 1 мл-
рд руб. были оплачены за счет средств кли-
ентов банка, находившихся на корреспон-
дентском счете. «В результате данных сделок 
банку причинен имущественный ущерб в 
особо крупном размере»,— пояснили в ГСУ 
ГУ МВД по Москве.

По некоторым данным, схема списания 
денег со счетов клиентов, так называемая 
программа «Калина», действовала в «Огнях 
Москвы» довольно давно. Ее суть заключа-
лась в дублировании расчетных счетов кли-
ентов. В случае необходимости вкладчику 
предоставлялась «правильная» выписка, но 
на самом деле никаких денег на его счете уже 
могло и не быть. Как выяснилось в ходе след-
ствия, все задействованные в этих аферах ли-
ца осознавали противоправность своих дей-
ствий. Но руководство банка убеждало под-
чиненных, что «все это временные меры, на-
правленные на выполнение предписаний 
Центробанка, и впоследствии все средства 
вернутся на счета клиентов». Однако этого 
так и не произошло.

Владимир Баринов

Банкир вернулся в Россию  
на арест
По обвинению в особо крупном мошенничестве  
в СИЗО оказался финдиректор банка «Огни Москвы»

Компания «РТ-Инвест Транспортные си-
стемы» обязана представить в суде кон-
цессионное соглашение с Росавтодором, 
в рамках которого создавалась систе-
ма взимания платы с грузоперевозчиков 
«Платон». До сих пор этот документ фак-
тически держится в секрете. Такое реше-
ние принял арбитражный суд Москвы, на-
чав рассмотрение иска оппозиционера 
Алексея Навального с требованием при-
знать незаконным упомянутое соглаше-
ние и, как следствие, запуск «Платона».

Вчера арбитраж Москвы начал рассмотре-
ние иска основателя Фонда борьбы с корруп-
цией (ФБК) Алексея Навального, требующе-
го признать ничтожным концессионное со-
глашение Росавтодора с оператором систе-
мы «Платон» компанией «РТ-Инвест Транс-
портные системы» (РТИТС).

Напомним, система «Платон» создавалась 
в 2013–2014 годах для компенсации ущерба, 
наносимого большегрузным транспортом 
дорогам. Правительство решило прибегнуть 
к услугам компании-концессионера: она со-
бирает с владельцев грузовиков плату за 
проезд, направляет ее в бюджет РФ, а взамен 
получает от государства 10,6 млрд руб. для 
компенсации понесенных на запуск и экс-
плуатацию системы расходов. Распоряжени-
ем правительства от 29 августа 2014 года кон-
цессионером стала РТИТС. С 15 ноября 2015 
года «Платон» запущен с тарифом за проезд 
1,53 руб./км, что вызвало массовое возмуще-
ние дальнобойщиков. По России прокати-
лась волна митингов и протестных автопро-
бегов. Ответом стало решение властей ради-

кально снизить штрафы за неоплату проезда 
(с 450 тыс. руб. до 5 тыс. руб.). С ноября «Пла-
тон» собрал с перевозчиков 2,8 млрд руб.

Алексей Навальный и представители ФБК 
считают незаконным выбор концессионера 
без проведения конкурса. В Росавтодоре (соот-
ветчик) настаивают на обратном. Спор, по су-
ти, сводится к трактовке ст. 37 закона «О кон-
цессионных соглашениях». Там говорится, что 
«концессионное соглашение может быть за-
ключено без проведения конкурса… с концес-
сионером, определенным решением прави-
тельства РФ, а также в иных предусмотренных 
законом случаях». ФБК считает, что конкурс 
нужно было проводить в любом случае, а ком-
панию по его итогам выбирает правительство.

Отметим, что вначале Росавтодор плани-
ровал провести конкурс и даже начал сбор 
заявок: в 2014 году среди участников были 
французская Vinci, итальянская Autostrade, 
немецкая Siemens, словацкая Skytoll и др. 
Однако, как пояснила 

”
Ъ“ представитель Ро-

савтодора Елена Смирнова, в связи со сме-
ной «геополитической обстановки» и «соо-
бражений национальной безопасности» бы-
ло решено выбрать российскую компанию: 
будущий концессионер получал, в частно-
сти, доступ к российским картам и возмож-
ность следить за передвижением транспорта.

Арбитраж в рамках разбирательства вче-
ра обязал ответчиков представить текст кон-
цессионного соглашения к следующему за-
седанию: до сих пор этот документ нигде 
официально не публиковался.

Представители РТИТС и Росавтодора воз-
ражать не стали. «По общепринятой россий-

ской практике текст соглашений не публи-
куется, федеральный закон не обязывает это 
делать,— отметил директор по правовым во-
просам РТИТС Михаил Попов.— Это обыч-
ная сделка, условия которой конфиденци-
альны. В нашем случае существенный набор 
параметров соглашения уже раскрыт и под-
робно описан в распоряжении правительст-
ва». «Суду предоставлены исчерпывающие 
основания для отклонения иска о призна-
нии данной сделки несостоятельной»,— зая-
вили в Росавтодоре. Там также отметили, что 
господин Навальный не имеет права при-
знавать соглашение недействительным, по-
скольку «не является одной из его сторон».

«С юридической точки зрения концесси-
онное соглашение — конфиденциальный 
документ, который обычно не раскрыва-
ют,— пояснила 

”
Ъ“ юрист компании Herbert 

Smith Freehills Яна Иванова.— Но учитывая 
резонансную ситуацию с 

”
Платоном“, скры-

вать соглашение — путь в никуда. Сейчас 
удачный момент для Росавтодора, чтобы пу-
блично рассказать и показать, что все усло-
вия работы с РТИТС понятны и прозрачны, 
опубликовав текст или хотя бы его часть». 
Выбор концессионера без конкурса, по ее 
словам, допускается законом. «Но было ли 
обоснованным такое решение? — говорит 
госпожа Иванова.— Ведь в конкурсе участво-
вали крупнейшие компании, обладающие 
уникальной экспертизой. В такой ситуации 
решение об отказе от проведения конкурса 
необходимо аргументировать и публично 
объяснять мотивы его принятия».

Иван Буранов

«Платон» отправлен на пересдачу концессии
Арбитраж разбирается в законности создания системы сбора платы с перевозчиков

Стали известны новые факты злоупо-
треблений, совершенных бывшим ру-
ководством главного управления МВД 
РФ по Северо-Западному федерально-
му округу (ГУ МВД по СЗФО) в 2014 году. 
Как выяснилось, накануне расформиро-
вания полицейского главка генерал-май-
ор полиции Виталий Быков и его подчи-
ненные не только выписали себе премии 
на всю сумму, имевшуюся тогда на балан-
се управления, незаконно таким образом 
присвоив более 19 млн руб. Также была 
предпринята попытка похитить 21 кварти-
ру общей стоимостью 103 млн руб., пред-
назначавшуюся для сотрудников поли-
ции. По подозрению в этом преступлении 
вчера, в свой день рождения, Басманным 
судом Москвы был арестован на два ме-
сяца бывший заместитель начальника ГУ 
МВД по СЗФО полковник полиции Алек-
сандр Монастыршин.

Вчера утром главное следственное управ-
ление (ГСУ) СКР обратилось в Басманный суд 
Москвы с ходатайством об аресте на два ме-
сяца бывшего замначальника ГУ МВД по СЗ-
ФО (расформировано в соответствии с ука-
зом президента РФ в 2014 году) полковника 
полиции Александра Монастыршина, кото-
рому 27 января исполнилось 52 года. Нака-
нуне в его квартире на Васильевском остро-
ве в Петербурге столичные чекисты прове-
ли обыск, а затем на самолете доставили пол-
ковника в Москву, где после допроса ему бы-
ло предъявлено обвинение в «покушении на 
мошенничество в особо крупном размере» 
(ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Как стало известно 
”
Ъ“, в мае 2014 года ГУ 

МВД по СЗФО заключило с местной строи-
тельной фирмой ООО «Недвижимость» ин-
вестиционный контракт на покупку в раз-
ных районах Петербурга 21 квартиры (че-
тыре двухкомнатные, три трехкомнатные, 
остальные однокомнатные) для сотрудни-
ков главка. 20 мая руководитель ГУ генерал-
майор Виталий Быков ушел в отпуск, оста-
вив в качестве врио Александра Монастыр-
шина. Тот уже на следующий день успел за-
регистрировать все эти квартиры в реги-
страционной палате Санкт-Петербурга на 
своих родственников, друзей и знакомых. 
Ключи от жилья строители должны были пе-
редать через день, однако в ООО «Недвижи-
мость» заподозрили неладное — в списках 
получателей квартир ни одного полицейско-
го не значилось. Тогда бизнесмены обрати-
лись в ФСБ. Доследственная проверка по их 
заявлению длилась целый год, по ее резуль-
татам в июле 2015 года было возбуждено уго-

ловное дело по факту мошенничества. Сна-
чала подозреваемых и обвиняемых в деле 
не было, первым фигурантом 25 января те-
кущего года стал полковник Монастыршин.

Вчера в ходе судебного заседания он зая-
вил, что не признает вины в хищении квар-
тир. Его даже не смутило, что на документах 
по операциям с жильем стоят его подписи, 
что уже подтвердила почерковедческая экс-
пертиза. Защита полковника просила суд о 
домашнем аресте, ссылаясь на имеющиеся у 
подследственного многочисленные заболе-
вания и инвалидность второй степени. На за-
лог же у обвиняемого, по заверению его ад-
воката, денег нет. Однако председательству-
ющая на заседании Наталья Дударь пришла 
к выводу, что с учетом общественной опасно-
сти инкриминируемого полковнику деяния 
избрать ему более мягкую меру пресечения, 
чем арест, нет возможности. Суд при этом 
учел, что состояние здоровья подследствен-
ного позволяет содержать его под стражей.

Отметим, что уголовное дело о мошенни-
честве с квартирами стало следствием дру-
гого расследования — о «золотых парашю-
тах» в ГУ МВД по СЗФО. Как уже рассказывал 

”
Ъ“, в июле 2014 года ГСУ СКР возбудило уго-

ловное дело по ч. 2 ст. 292 УК РФ («Служеб-
ный подлог, повлекший существенное нару-
шение охраняемых законом интересов об-
щества и государства»). По версии следствия, 
после ликвидации ГУ МВД по СЗФО его ру-
ководство незаконно выплатило премии на 
всю имевшуюся тогда на балансе главка сум-
му — свыше 19 млн руб.— нескольким руко-
водящим сотрудникам. Среди премирован-
ных оказались нынешние фигуранты уго-
ловного дела — бывшие начальник главка 
генерал-майор Виталий Быков, его замести-
тель по тылу полковник внутренней служ-
бы Иван Лозюк, начальник финансово-эко-
номического отдела полковник внутренней 
службы Светлана Шатова и начальник отде-
ла кадров майор внутренней службы Ирина 
Бурханова. Был премирован и полковник 
Монастыршин. Всего по делу проходят 12 че-
ловек. Светлана Шатова и Ирина Бурханова 
обвиняются по ст. 160 УК РФ («Присвоение 
или растрата»), Виталий Быков — по ст. 292 
УК РФ («Служебный подлог»), ст. 286 УК РФ 
(«Превышение служебных полномочий»), 
ст. 160, а также ст. 30 и ст. 159 УК РФ («Поку-
шение на мошенничество в особо крупном 
размере»). На данный момент под арестом по 
делу о «золотых парашютах» находятся Иван 
Лозюк и Виталий Быков. Последнему срок 
содержания под стражей вчера был продлен.

Юрий Сенаторов

Квартиры для полицейских 
полковник расписал на своих
Экс-замначальника ГУ МВД по СЗФО  
арестован на два месяца

Вчера стали известны имена ключевых 
свидетелей, показания которых легли в 
основу нового уголовного дела экс-главы 
ЮКОСа Михаила Ходорковского, объяв-
ленного в розыск за организацию убийст-
ва мэра Нефтеюганска Владимира Пету-
хова и покушений на предпринимателя 
Евгения Рыбина. Ими, в частности, ока-
зались участники банды Игоря Коровни-
кова, отбывающего пожизненный срок. 
Ранее благодаря их помощи следствию 
заочно к пожизненному заключению был 
приговорен бывший акционер ЮКОСа Ле-
онид Невзлин, а сотрудник службы без-
опасности той же нефтяной компании 
Алексей Пичугин получил его реально.

Имена свидетелей обвинения были на-
званы прокурором Валерием Лахтиным на 
заседании Мосгорсуда, рассматривавшего 
жалобу защиты Михаила Ходорковского на 
его арест. Экс-глава ЮКОСа, напомним, за-
очно обвиняется СКР в организации в 1998–
1999 годах убийства мэра Нефтеюганска Вла-
димира Петухова, при котором был тяжело 
ранен его водитель, а также двух покушений 
на управляющего компанией East Petroleum 
Handelsgas GmbH Евгения Рыбина, в ходе ко-
торых погиб один из его охранников и были 
ранены еще три человека.

По данным прокурора, о возможной при-
частности господина Ходорковского к серии 
тяжких преступлений следствие узнало от це-
лой группы свидетелей, ранее осужденных 
по делам ЮКОСа. Среди них, например, ока-

зался главарь банды киллеров из Тамбова 
Игорь Коровников, отбывающий пожизнен-
ный срок, а также двое его подручных — Де-
нис Эрбис и Владимир Кабанец. Последние 
получили длительные заключения за то, что 
по заказу экс-акционера ЮКОСа Леонида Не-
взлина, как установили следствие и суд, пы-
тались взорвать экс-советницу Михаила Ходо-
рковского Ольгу Костину и организовали из-
биение бывшего управделами Роспрома Вла-
димира Колесова. Помимо них против госпо-
дина Ходорковского свидетельствовали без-
работный Алексей Пешкун, выступавший, по 
версии следствия, соучастником этих и дру-
гих преступлений, а также фигурант одного 
из дел бывший милиционер Олег Смирнов.

Отметим, что ранее благодаря в том числе 
и их показаниям на пожизненный срок был 
осужден экс-начальник отдела экономической 
безопасности ЮКОСа Алексей Пичугин, при-
знанный организатором убийств, а господин 
Невзлин получил такое же наказание заочно.

«Из показаний допрошенных свиде-
телей, в том числе на судебных заседани-
ях, видно, что все ключевые решения в НК 
ЮКОС принимал только Ходорковский,— 
констатировал прокурор Лахтин.— И контр-
олировал их исполнение только он».

Из приведенных прокурором показаний 
Олега Смирнова следовало, что от покойно-
го руководителя тамбовского отделения бан-
ка МЕНАТЕП Сергея Горина он узнал о при-
частности Леонида Невзлина и Михаила 
Ходорковского к покушениям на предпри-

нимателя Евгения Рыбина. Эти же лица, по 
мнению Олега Смирнова, стояли и за орга-
низацией убийства самого Сергея Горина с 
супругой как ненужных свидетелей.

В свою очередь, господин Рыбин, при-
знанный потерпевшим по делу, по словам 
прокурора, неоднократно свидетельство-
вал, что покушения на него могли быть орга-
низованы только по указанию Михаила Хо-
дорковского, который упорно отказывался 
встречаться с ним, чтобы решить конфликт 
между компаниями на переговорах. «Он не 
пожелал со мной встречаться, после чего и 
началась моя травля,— сообщал следствию 
потерпевший Рыбин.— А потом начались 
нападения на моих людей. И никого, кроме 
Ходорковского, за всем этим нет».

Впрочем, даже адвокат по назначению го-
сподина Ходорковского Ирина Быханова за-
явила в суде, что ссылки прокурора на свиде-
телей неубедительны. Отметив, что она не мо-
жет аргументированно выступить с возраже-
ниями из-за данной следствию подписки о не-
разглашении секретных материалов, госпо-
жа Быханова тем не менее заявила, что все по-
казания против обвиняемого Ходорковского 
«основаны на слухах и домыслах». По ее мне-
нию, Михаил Ходорковский не может быть 
признан виновным в инкриминируемых 
преступлениях, поскольку «все свидетели на-
ходятся под стражей, а их показания являют-
ся косвенными». Тем не менее Мосгорсуд оста-
вил экс-главу ЮКОСа под заочным арестом.

Алексей Соковнин

Вину Михаила Ходорковского 
засвидетельствовали из тюрьмы
За новым делом экс-главы ЮКОСа стоят уголовники

Думская оппозиция вчера попыталась 
инициировать обращение к президен-
ту РФ с просьбой лишить главу Минобр-
науки Дмитрия Ливанова полномочий 
«в связи с утратой доверия». Поводом 
стал отчет министра о состоянии обра-
зовательной системы, который депу-
таты подвергли разгромной критике. 
Получить поддержку думского большин-
ства инициаторам не удалось, однако 
они обещают не оставлять попыток.

Дмитрий Ливанов отчитался о проделан-
ной за год работе перед депутатами Госдумы 
в рамках правительственного часа. Министр 
подробно остановился на успехах ведомства 
на всех уровнях — от детсадов до вузов. Так, 
подчеркнул он, «доступность дошкольного 
образования для детей от трех до семи лет на 
1 января 2016 года составила 99%», сделав вы-
вод, что «задача, поставленная в майском ука-
зе (президента РФ.— 

”
Ъ“), практически вы-

полнена». Позитивными изменениями в сис-
теме общего образования Дмитрий Ливанов 
назвал рост зарплаты учителей, а также то, 
что впервые за последнее десять лет «доля мо-
лодых учителей сравнялась с долей учителей 
пенсионного возраста». Кроме того, госпо-
дин Ливанов остановился на результатах мо-
ниторинга эффективности вузов, по результа-
там которого ведомство получает основания 
«для системных решений по оптимизации и 
реорганизации вузов и филиалов, формиро-
ванию крупных региональных университе-
тов». По словам министра, «финансирование 
науки стабильно растет» (1,19% от ВВП, что со-
ставляет примерно 850 млрд руб.).

Приведенные цифры вызвали сомнение у 
аудитора Счетной палаты Александра Фили-
пенко. По его данным, «за девять месяцев 2015 
года показатель по зарплате не достигнут в 
дошкольном образовании — на 7% и общем 
образовании — почти на 4% (согласно указам 
президента, зарплата учителей должна рав-
няться средней по региону, а к 2018 году зар-
плата вузовских преподавателей и научных 

сотрудников — превысить среднюю по регио-
ну вдвое.— 

”
Ъ“). В 2014 году сокращено более 

16 тыс. преподавателей вузов, за девять меся-
цев 2015-го — еще 11 тыс. Как сообщил госпо-
дин Филипенко, «увеличение в школах числа 
педагогов от 25 до 35 лет характерно в основ-
ном для города», а зарплата растет за счет «уве-
личения нагрузки работников».

Тезисы министра вызвали дружную кри-
тику представителей фракций «Справедли-
вая Россия», «Единая Россия» и КПРФ. Предсе-
дателю профильного думского комитета Вя-
чеславу Никонову («Единая Россия») доклад 
напомнил «сумму отчетов отдельных депар-
таментов министерства, а не стратегический 
документ правительства». По его мнению, 
там нет ответов на ключевые вопросы, ко-

торые волнуют всех — от учеников до зако-
нодателей. Например, почему резко увели-
чилось количество проверок образователь-
ных организаций? «Похоже, после того как 
запретили 

”
кошмарить“ бизнес, все броси-

лись 
”
кошмарить“ школы, детские сады и ву-

зы»,— заключил господин Никонов. Первый 
зампред комитета Госдумы по образованию 
Олег Смолин (КПРФ) полагает, что «при дан-
ном курсе образовательной политики мо-
дернизация не состоится» вовсе.

Депутаты от «Справедливой России» попы-
тались инициировать парламентское обраще-
ние к президенту РФ с просьбой лишить Дмит-
рия Ливанова полномочий «в связи с утратой 
доверия». Однако предложение не нашло 
поддержки большинства. Господин Ливанов 
остается одним из самых критикуемых пар-
ламентариями министров. «Мы будем подни-
мать вопрос о его отставке, пока не добьемся 
справедливости»,— пообещал 

”
Ъ“ депутат от 

«Справедливой России» Виктор Шудегов.
Анна Макеева

Дмитрий Ливанов ответил как на экзамене
Госдума предъявила претензии главе Минобрнауки

Отвечать на претензии депутатов  
Дмитрию Ливанову (в центре)  
помогали его первый заместитель  
Наталья Третьяк и глава Рособрнадзора 
Сергей Кравцов  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Правительство Франции вчера лиши-
лось последней сильной фигуры край-
не левых взглядов — в отставку ушла 
министр юстиции Кристиан Тобира. По-
водом стали разногласия вокруг рефор-
мы, которая в случае принятия позво-
лит лишать французского гражданства 
лиц, уличенных в терроризме. Госпожа 
Тобира выступала против инициативы, 
лоббируемой в том числе президентом 
Франсуа Олландом и премьером Маню-
элем Вальсом. Корреспондент ”Ъ“ во 
Франции АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ уверен, 
что громкую отставку можно считать 
еще одним итогом декабрьских регио-
нальных выборов, показавших кризис 
доверия к социалистам и рост популяр-
ности правых сил.

Об отставке одной из ключевых фигур 
правительства Франции было объявлено в 
ее отсутствие. Ни сама госпожа Тобира, ни ее 
преемник Жан-Жак Урвоас на вчерашнем за-
седании правительства не были. Судьба ми-
нистра, по словам источников французских 
СМИ в Елисейском дворце, могла решить-
ся в субботу на встрече с президентом Фран-
суа Олландом. Там присутствовал и ее иде-
ологический противник — премьер Маню-
эль Вальс.

«Кристиан Тобира убежденно, реши-
тельно и талантливо вела реформу юсти-
ции и сыграла главную роль в принятии за-
кона о 

”
браке для всех“ (речь об однополых 

браках.— 
”
Ъ“)»,— напомнил Франсуа Ол-

ланд, провожая ее с министерского поста. 

При этом в полной мере завершить рефор-
мы глава государства ей не дал. Новая идея 
госпожи Тобира заключалась в максималь-
ном смягчении наказаний и условий содер-
жания в тюрьмах — в этом она видела луч-
ший рецепт против рецидивизма. Резко про-
тив такого подхода Манюэль Вальс выступал 
еще в бытность министром внутренних дел 
(2012–2014 годы). Два года назад казалось 
даже, что в правительстве останется только 
один из этих двух политиков, но их сосуще-
ствование продолжалось до вчерашнего дня.

Однако истории исламских террористов, 
которые были известны полиции и задержи-
вались за те или иные правонарушения, но 
оставались на свободе, заставили француз-
ское общество разочароваться в компетент-
ности министра юстиции. Добавили аргу-
ментов и скандалы с преступлениями, кото-
рые совершали заключенные во время сво-
их законных отпусков из камеры. Против 
Кристиан Тобира выступали не только пра-
вые, но и некоторые социалисты. Ее не лю-
били собственные сотрудники. Ее ненавиде-
ли полицейские за то, что пойманные ими 
преступники не боялись суда.

Зато из этого «Робеспьера в юбке» сдела-
ли символ левого движения во Франции — 
особенно после того, как она провела через 
все инстанции закон о праве гомосексуали-
стов на брак, разделивший страну в 2013 го-
ду. Этим своим капиталом Кристиан Тоби-
ра попыталась воспользоваться в последние 
месяцы, когда после терактов во Франции 
политики стали требовать реформы, предус-

матривающей лишение французского граж-
данства и высылки из страны лиц, уличен-
ных в терроризме.

Хотя такое предложение сопровождалось 
многими дополнительными условиями (на-
пример, французского паспорта было пред-
ложено лишать лишь людей с двойным гра-
жданством), госпожа Тобира выступила рез-
ко против реформы, поддержанной прези-
дентом и премьер-министром. Она прямо 
отказывалась защищать этот закон в Наци-
ональном собрании. Между тем как раз вче-
ра в парламенте началось обсуждение про-
екта реформы. Законодательную комиссию 
Национального собрания, кстати, до сих пор 
и возглавлял Жан-Жак Урвоас — новый ми-
нистр юстиции. От него ждут гораздо более 
взвешенного подхода к проблеме.

Кристиан Тобира была последней силь-
ной фигурой из крайне левых членов прави-
тельства Франции. Итоги декабрьских реги-
ональных выборов, которые показали рез-
кий рост в стране правых настроений, сдела-
ли ее нахождение в правительстве прямой 
угрозой для социалистов. От такого «балла-
ста» в Елисейском дворце решили избавить-
ся, в результате чего правительство Манюэля 
Вальса стало выглядеть ощутимо более пра-
вым. Отставка госпожи Тобира, кстати, ста-
ла едва ли не первым действием президента 
Олланда, вызвавшим единодушную поддер-
жку крайне правого «Национального фрон-
та». «Хорошая новость для Франции»,— про-
комментировала новость лидер партии Ма-
рин Ле Пен.

Французский кабинет сместился вправо
Министр юстиции поплатилась креслом  
за нежелание лишать террористов гражданства

Группа членов Совета федерации (СФ) 
внесла в Госдуму проект изменений в за-
кон о взыскании с крымчан долгов укра-
инским банкам, который был принят в 
конце прошлого года. Поправки касают-
ся двух замечаний крымских властей, 
остальные предложения учтены не бы-
ли. Из-за этого законопроект отказались 
подписывать члены СФ от Крыма. Глава 
Крыма Сергей Аксенов заявил, что закон 
требует дальнейших правок. В частно-
сти, власти новых субъектов РФ настаи-
вают на законодательном запрете изъя-
тия имущества крымчан в счет погашения 
долгов перед украинскими банками.

Поправки к федеральным законам, регу-
лирующие порядок погашения долгов жите-
лей Крыма и Севастополя украинским бан-
кам, внесли пять членов СФ во главе с Евге-
нием Бушминым. Как говорится в поясни-
тельной записке к законопроекту, проект 
поправок устанавливает «возможность и ме-
ханизм урегулирования задолженности за-
емщика непосредственно путем его обраще-
ния в автономную некоммерческую органи-
зацию 

”
Фонд защиты вкладчиков“ (ФЗВ)». 

Также законопроектом расширяются воз-
можности фонда «по реструктуризации за-
долженности заемщика», в частности он мо-
жет принять решение о предоставлении за-
емщику отсрочки платежа.

Член СФ от Госсовета Крыма Сергей Це-
ков сказал 

”
Ъ“, что закон о взыскании дол-

гов крымчан перед украинскими банками 
был принят «в очень ускоренном варианте» 
Госдумой и одобрен СФ в конце прошлого го-
да (президент подписал его 30 декабря) без 
консультаций с властями полуострова. Сена-
торы от Крыма и Севастополя, выражая по-
зицию республиканских властей, настаива-
ли на четырех поправках к закону. Из них ча-
стично удовлетворены только две.

Как отметил вчера глава Крыма Сергей 
Аксенов, в закон будет внесено изменение, 
которое гарантирует запрет коллекторским 
организациям напрямую работать с крымча-
нами: «Теперь коллекторы будут обращать-
ся в Агентство по страхованию вкладов, ко-
торое после проверки соответствия данных 

организаций законодательным требовани-
ям будет давать разрешение на взаимодей-
ствие с крымчанами, имеющими долги пе-
ред украинскими банками». В поправках 
к закону говорится, что ФЗВ проверит кол-
лекторов, которым разрешат взимать дол-
ги с жителей полуострова, и опубликует их 
список на своем официальном сайте. «Так-
же в законе учтены и отражены наши требо-
вания, касающиеся запрета на штрафы, пе-
ни и задолженности, сформировавшиеся к 
марту 2014 года»,— отметил глава Крыма. По 
словам Сергея Цекова, крымские парламен-
тарии также предлагали не взимать с крым-
чан их долги до 2018 года из-за «непростой 
экономической ситуации». В проекте попра-
вок к закону позволяется обратиться в ФЗВ 
за разрешением на отсрочку выплат на срок 
до 24 месяцев.

«Два других наших изменения приняты 
не были ни в каком виде. И мы с Ольгой Ко-
витиди (сенатор от исполнительной влас-
ти Крыма.— 

”
Ъ“) под этим законом не под-

писались, потому что это не наши требова-
ния, а желание крымчан»,— сказал Сергей 
Цеков. Напомним, крымские власти также 
предлагали, чтобы закон наделил ФЗВ пра-
вом взыскивать выплаты, которые им ранее 
были предоставлены жителям полуостро-
ва по долгам украинским банкам. Кроме то-
го, власти двух новых субъектов РФ предла-
гали запретить изъятие имущества крым-
чан в счет погашения долгов перед украин-
скими банками и разрешить жителям Кры-
ма свободно пользоваться данным имущест-
вом. Об этих пунктах напомнил вчера Сер-
гей Аксенов.

Один из авторов поправок, сенатор от ис-
полнительной власти Севастополя Андрей 
Соболев сообщил 

”
Ъ“, что обсуждение норм 

закона продолжается: «Мы не ставим точку. В 
будущем в закон могут быть внесены новые 
изменения». Сергей Цеков сообщил 

”
Ъ“, что 

3 февраля по данному закону пройдут парла-
ментские слушания в Крыму. На них пригла-
шены федеральные депутаты, чиновники и 
представители финансовых организаций.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Визит госсекретаря США Джона Керри 
в Лаос, Камбоджу и Китай оказался не-
удачным. Ему не удалось договорить-
ся со своим китайским коллегой Ван И 
о введении в отношении Северной Ко-
реи (КНДР) максимально жестких санк-
ций, как того требовали Вашингтон, Се-
ул и Токио. В Лаосе и Камбодже Джон 
Керри не смог убедить местных лидеров 
поддержать точку зрения США на способ 
разрешения конфликтов в Южно-Китай-
ском море. По мнению опрошенных ”Ъ“ 
экспертов, в условиях приближающихся 
президентских выборов Белый дом ре-
шил не тратить сил на поиск неожидан-
ных ходов и просто подтвердил основ-
ные пункты внешней политики Барака 
Обамы в регионе. 

Турне Джона Керри в Юго-Восточную и 
Восточную Азию длилось три дня с 25 по 27 
января, и каждый из этих дней стал для не-
го разочарованием. Сначала госсекретарь 
США безуспешно пытался убедить Вьентьян 
и Пномпень противостоять агрессивным 
действиям Пекина в Южно-Китайском море 
(ЮКМ) в рамках единого фронта Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН). 
Практически все страны этого сообщества 
оказались втянуты в территориальные спо-
ры с Пекином за множество мелких остров-
ков, лежащих на важных торговых маршру-
тах и над залежами природных ресурсов.

Лаос, который в следующем году займет 
пост председателя АСЕАН, будет — вопре-
ки увещеваниям Вашингтона — настаивать 
на двустороннем разрешении споров меж-
ду Китаем и государствами Юго-Восточной 
Азии. В 2012 году так же поступала предсе-
дательствовавшая в АСЕАН Камбоджа, тоже 
сильно зависимая от Пекина политически и 
экономически. По мнению Белого дома, дву-
стороннее разрешение споров вне АСЕАН 
выгодно только Пекину: в двухстороннем 
формате Китай с легкостью добивается сво-
его за счет экономического и военного веса 
в регионе.

Виной безрезультативности турне Джо-
на Керри, по словам руководителя азиат-
ской программы московского Центра Кар-
неги Александра Габуева, стало отсутствие 
четкой стратегии американского «разворота 
в Азию», который был заявлен президентом 
США в 2011 году. «Сначала Вашингтон напу-
гал Пекин объявлением о развороте и дал 
ему легитимный повод вести себя более аг-
рессивно в регионе ЮКМ,— напомнил экс-
перт в беседе с 

”
Ъ“.— Затем, когда Китай на-

брал темп, начал насыпать там искусствен-
ные острова и строить на них военные ба-
зы, США решили немного притормозить. Те-
перь, когда все уже насыпано и построено, 
они опять начали пытаться что-то делать». 
По мнению Александра Габуева, в год прези-

дентских выборов Вашингтон решил просто 
подтвердить прежние положения своей по-
литики, а прорывы оставить для следующе-
го главы государства.

Не смог Джон Керри и убедить главу ки-
тайской дипломатии Ван И присоединиться 
к коалиции сторонников максимально жест-
ких санкций в отношении Северной Кореи. 
После проведения Пхеньяном 6 января 2015 
года очередных ядерных испытаний лидеры 
США, Японии и Южной Кореи договорились 
добиваться введения против КНДР макси-
мально серьезных финансовых и торговых 
ограничений. Основной задачей Джона Кер-
ри в ходе поездки было уговорить на это Пе-
кин, считающийся союзником Пхеньяна (на 
него приходится 77% всей северокорейской 
торговли). Ранее госсекретарь США обвинял 
Пекин в провале его северокорейской поли-
тики, не способной удержать Пхеньян от но-
вых испытаний.

Ван И поддержал необходимость новой 
резолюции ООН, но добавил, что позиция 
Китая «не будет формироваться под влия-
нием эмоций» и что документ «не должен 
спровоцировать нового витка противосто-
яния». В переводе с дипломатического это 
означает, что КНР согласен только на незна-
чительные ограничения, считает кореевед, 
профессор университета Кукмин (Южная 
Корея) Андрей Ланьков. «Китай способен 
выключить КНДР как лампочку, просто пе-
рестав субсидировать поставки им нефти, 
— сообщил он 

”
Ъ“.— Но это может вызвать 

в Северной Корее политический коллапс, 
что, в свою очередь, откроет двери для вме-
шательства США. Этого в период противо-
стояния с Вашингтоном в ЮКМ Пекин до-
пустить не может». По словам Андрея Лань-
кова, на совещании китайского руководст-
ва по северокорейской проблематике, про-
шедшей в сентябре 2015 года, было приня-
то решение удерживать КНДР от коллапса, 
несмотря на ее сильно раздражающее Пе-
кин поведение.

За последний год Вашингтону удалось се-
рьезно укрепить отношения с большинст-
вом стран АСЕАН, подписать договор о Тран-
стихоокеанском партнерстве (ТТП) и поддер-
жать углубление интеграции в регионе Юго-
Восточной Азии, полагает старший анали-
тик вашингтонского Центра Карнеги Джей-
мс Шофф. Вместе с тем стали очевидны ог-
раничения и проблемы, которые действу-
ющая администрация США оставит следу-
ющей. «Позиция Лаоса и Камбоджи по про-
блемам ЮКМ не нова и вряд ли изменит-
ся. То же можно сказать о позиции Китая по 
КНДР,— заметил эксперт в комментарии для 

”
Ъ“.— США не в состоянии навязать свою во-

лю по этим вопросам и не готовы начать из-
за них войну». 

Михаил Коростиков

Крымчане заплатят 
украинским банкам 
по новым правилам
Сергей Аксенов требует новых поправок  
к закону о долгах

Китай защитил  
Северную Корею от США
Джон Керри не смог убедить Пекин  
ввести жесткие санкции против Пхеньяна

Иран привез себя в Европу 
Еще до снятия санкций в Ри-

ме заявили о решимости в пер-
спективе стать для Ирана партне-
ром номер один. Напомним, что 
сейчас в списке деловых партне-
ров Ирана Италия занимает вто-
рое место после Германии, одна-
ко при этом показатели торгов-
ли весьма скромные — в прош-
лом году итальянский экспорт в 
Иран составил всего €1 млрд.

Учитывая новую стратегиче-
скую ставку на иранский рынок, 
в Риме приложили максимум 
усилий, чтобы устроить прези-
денту Роухани прием по высше-
му разряду. Программа визита, 
включавшая встречи и перегово-
ры с президентом Серджо Матта-
реллой и премьером Маттео Рен-
ци, была продумана до мелочей. 
Организаторы даже позаботи-
лись о том, чтобы во время посе-
щения Хасаном Роухани Капито-
лийского музея прикрыть обна-
женные античные статуи боль-
шими белыми коробками, а так-
же исключить из меню ужина с 
премьером Ренци знаменитые 
итальянские вина и другие алко-
гольные напитки.

Главным итогом визита пре-
зидента Роухани в Рим стал па-
кет из 17 соглашений (общая 
сумма сделок составляет около 
€17 млрд). Наиболее результа-
тивными переговоры оказались 
для итальянских гигантов энер-
гетической и металлургической 
отрасли. Крупные контракты с 
иранскими партнерами заклю-
чили нефтесервисная компания 
Saipem и металлургическая груп-
па Danieli. Так, Saipem займется 
модернизацией НПЗ в Ширазе 
и Тебризе, находящихся на юге 
Ирана, а также строительством 
газопровода протяженностью 
1,8 тыс. км. Стоимость контрак-
тов Saipem с иранскими National 
Gas Company и Persian Oil & Gas 
Company составляет €5 млрд.

В свою очередь, группа ком-
паний Danieli заключила с иран-
скими властями и бизнесмена-
ми контракты на сумму около 
€5,7 млрд: в €2 млрд оценивает-
ся создание СП Persian Metallics 
мощностью 6 млн тонн железо-
рудных окатышей в год (соин-
весторы не называются), еще в 
€3,7 млрд — контракты на по-
ставку оборудования для стале-
плавильных и алюминиевых 
производств. Кроме того, за-
метное продвижение на иран-
ский рынок осуществила ита-
льянская компания Condotte 
d’Acqua, занимающаяся разви-
тием инфраструктурных проек-
тов (сумма контрактов оценива-
ется в €4 млрд).

«Италия традиционно под-
держивала тесные связи с Ира-
ном, особенно в энергетической 
отрасли. Нынешнее сближение 
сторон стало возможным благо-
даря умеренному подходу, ко-
торый занимал Рим по вопросу 
иранской ядерной программы, 
пытаясь играть роль посредни-
ка между Тегераном и Западом. 
Такая позиция, как это ни па-
радоксально, была более близ-
ка России, чем другим странам 
ЕС, обвинявшим Рим в слишком 
мягкой позиции по отношению 

к Тегерану»,— пояснил 
”
Ъ“ про-

фессор университета LUISS (Рим) 
Игорь Пелличчари.

Примечательно, что именно 
в Риме президент Роухани сде-
лал важное политическое заяв-
ление, касающееся отношений 
Тегерана с наиболее трудным 
для него партнером — США, в 
отличие от ЕС, пошедшим лишь 
на частичную отмену санкций. 
«Дипломатических отношений 
между Тегераном и Вашингто-
ном нет. Но это не мешает разви-
вать торговые отношения. Иран 
не препятствует тому, чтобы аме-
риканские компании инвести-
ровали в нашу страну и пришли 
на наш рынок со своими совре-
менными технологиями»,— зая-
вил президент Роухани.

Визит иранского лидера во 
Францию и намеченная на сегод-
ня встреча с президентом Фран-
суа Олландом призваны развить 
дипломатическое наступление 
Тегерана на европейском фрон-
те. В Париже господин Роуха-
ни будет, как и в Риме, делать ак-
цент на торгово-экономической 
сфере. Главным событием ста-
нет сделка с авиационным кон-
церном Airbus на поставку Теге-
рану 114 пассажирских лайне-
ров. Таким образом, иранская 
гражданская авиация, на данные 
момент имеющая парк изношен-
ных и испытывающих нехватку 
запчастей самолетов, в ближай-
шее время обретет современные 
«французские крылья». Кроме то-
го, возвращение на иранский ры-

нок планируют французские ав-
томобильные концерны Peugeot 
и Renault, рассматривающие воз-
можность совместных проектов с 
иранской компанией Khodro. 

Москве  
становится труднее
По словам Олега Акулиниче-
ва, авторитетного эксперта по 
Ближнему Востоку, ранее воз-
главлявшего Российско-иран-
ский деловой совет, поездка пре-
зидента Роухани в Европу и под-
писанные и готовящиеся к под-
писанию многомиллиардные 
контракты стали сигналом рос-
сийскому бизнесу: впредь на 
иранском рынке ему предсто-
ит действовать в условиях более 
жесткой конкуренции. 

Напомним, осенью 2014 го-
да Россия и Иран подписали ме-
морандум о взаимопонимании, 
согласовав комплекс совмест-
ных бизнес-проектов на сумму 
$70 млрд. Однако большая часть 
договоренностей так и осталась 
на бумаге. Прежде всего не бы-
ли реализованы грандиозные 
планы в рамках так называемой 
сделки «нефть в обмен на това-
ры»: предполагалось, что Иран 
будет поставлять России нефть 
(для реэкспорта в третьи стра-
ны), а на вырученные средства 
приобретать российскую про-
дукцию (вагоны, гражданские 
самолеты, строительную и сель-
хозтехнику, оборудование, зер-
но) и оплачивать услуги (элек-
трификация железных дорог, 
строительство ТЭС). 

Из-за срыва пакетной сделки 
остро встал вопрос о финансиро-
вании запланированных проек-
тов. Тегеран обратился к Москве с 
просьбой предоставить ему кре-
дитные линии для оплаты рос-

сийских товаров и услуг. По ито-
гам состоявшегося в середине 
ноября заседания двусторонней 
межправительственной комис-
сии и последовавшего визита 
президента РФ Владимира Пути-
на в Тегеран было объявлено, что 
речь идет о двух кредитах — по 
линии Внешэкономбанка (ВЭБ) и 
российского Минфина. Соглаше-
ние с Центробанком Ирана о пре-
доставлении кредита на €2 мл-
рд ВЭБ уже готовит. Вопрос же о 
запрошенном иранской сторо-
ной у Минфина РФ межгосудар-
ственном экспортном кредите 
на $5 млрд пока остается в подве-
шенном состоянии. 18 января за-
мминистра финансов РФ Сергей 
Сторчак сообщил, что перегово-
ры с Ираном продолжаются, фи-
нальных решений нет.

«Содержательные политиче-
ские контакты на высшем уровне 
между Россией и Ираном корен-
ным образом улучшили климат 
двухсторонних экономических 
отношений. Тем не менее эта сфе-
ра сотрудничества будет ослож-
нена рядом факторов»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ Олег Акулиничев. К та-

ким факторам, помимо обостре-
ния борьбы за иранский рынок и 
нерешенности вопроса о финан-
сировании российско-иранских 
проектов, эксперт относит сохра-
няющиеся санкции в отношении 
России и Ирана, сложившийся в 
Иране интерес к западному обо-
рудованию, технологиям и стан-
дартам, невысокую деловую ак-
тивность со стороны российских 
предприятий, а также недоста-
точную их информированность 
об условиях ведения бизнеса в 
Иране. При этом собеседник 

”
Ъ“ 

видит и позитивные моменты в 
развитии ситуации вокруг Ира-
на. «Конкуренция растет, но в то 
же время облегчаются вопросы 
расчетов и структурирования 
сделок с Ираном,— говорит он.— 
Прорыв Ирана на Запад не дол-
жен мешать России продолжать 
собственную работу».

Со своей стороны, после от-
мены санкций против Тегера-
на Россия предлагает поставить 
в Иран ближнемагистральные 
самолеты Sukhoi Superjet 100, 
которые занимают другую ни-
шу на рынке, нежели предлага-
емые Airbus средне- и дальнема-
гистральные лайнеры. В Объеди-
ненной авиастроительной кор-
порации 

”
Ъ“ заверили, что сдел-

ка Iran Air с Airbus «не мешает ве-
сти диалог с иранской стороной 
о поставках SSJ-100». 

Кроме того, российские ком-
пании, в том числе «Газпром» и 
«Стройтрансгаз», обсуждают с 
Ираном строительство газопро-
водов. Объем контракта «Строй-
трансгаза» на сооружение двух 
газопроводов может составить 
около $2 млрд. При этом Saipem 
пока не может рассматриваться 
как прямой конкурент компа-
ний из РФ, поскольку занимает-
ся, прежде всего, подводными 
трубопроводами, на прокладке 
которых российские игроки не 
специализируются.

Сергей Строкань,  
Юрий Барсуков,  
Елизавета Кузнецова, 
Елена Черненко;  
Елена Пушкарская, Рим

Визит президента Ирана 
Хасана Роухани в Европу 
высветил проблемы дело-
вого сотрудничества  
Москвы и Тегерана   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17163,92 (+455,02)
РТС 704,87 (+21,82)
FTSE 100 5990,37 (+78,91)

DAX 30 9880,82 (+58,07)
DJIA* 16197,89 (+30,66)
NASDAQ Composite* 4551,21 (–16,46)

*На 20:45  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.01.16
Австралийский доллар 55,5269
Английский фунт 113,1315
Белорусский рубль** 36,9144
Датская крона* 11,4926

Доллар США 78,9969
Евро 85,8459
Индийская рупия*** 11,6099
Казахский тенге*** 20,9730

Канадский доллар 55,8716
Китайский юань* 12,0107
Норвежская крона* 90,6624
СДР 108,8625

Сингапурский доллар 55,3122
Новая турецкая лира 26,2361
Украинская гривна* 31,9179
Шведская крона* 92,5499

Швейцарский франк 77,6688
Японская иена*** 66,8191
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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заряжают энергией корреспондента 
арбитражной группы 

Андрея Райского

Выход на российский рынок вто-
рого по величине бренда энерге-
тических напитков в мире Monster 
Beverage Corporation (MBC; 17% ак-
ций принадлежит компании Coca-
Cola) ознаменовался значительным 
числом судебных тяжб за товар-
ный знак Monster Energy. Причи-
ной стал отказ Роспатента в его ре-
гистрации за MBC, поскольку с 2009 
года этот товарный знак в классе ал-
когольных и безалкогольных на-
питков принадлежит ООО «АП 

”
Бы-

товик“» (владеет производителем 
минеральной воды «Малаховская» 
и соков Swell ООО «ПК 

”
Лидер“»). Но 

на руку MBC может сыграть извест-
ность ее акционера — Coca-Cola.

По данным картотеки арбитраж-
ных дел, с 2012 года было иниции-
ровано свыше 30 дел, в которых MBC 
и ее российское представительство 
ООО «Монстер Энерджи Рус» пыта-
ются отсудить право на бренд и, соот-
ветственно, на продажу в РФ энерге-
тических напитков Monster Energy. 
Однако суды и Роспатент неукосни-
тельно поддерживают отечественно-
го производителя, утверждая, что ре-
гистрация еще одного товарного зна-
ка со схожим наименованием может 
вызвать путаницу у покупателей.

Всех этих споров могло бы и не 
возникнуть, зарегистрируй MBC 
свой товарный знак в ВОИС вскоре 
после выпуска энергетика в 2002 го-
ду. Но сделано это было только спу-
стя восемь лет, поэтому АП «Быто-
вик» в глазах российских судов явля-
ется законным правообладателем.

Суды и Роспатент отказывали 
MBC в регистрации даже сопутст-
вующих товарных знаков (Monster 
Energy Assault, Monster Energy Zero 
Ultra), отклоняя все доводы компа-
нии об общеизвестности ее продук-
ции. Но MBC все же удалось зареги-
стрировать в Роспатенте и уже вы-
пустить в продажу энергетики Black 
Monster. А в судах MBC смогла отсто-
ять право в классе напитков на то-
варный знак Monster Sport.

По-видимому, именно исклю-
чение из наименования слова 
«Energy» помогло обойти предыду-
щие решения ведомства и судов. 
Более того, в деле по Monster Sport 
российский суд все-таки согласил-
ся с широкой известностью бренда 
MBC: у страницы Monster Energy в 
Facebook свыше 18,1 млн поклонни-
ков (из них более 5,5 тыс.— россий-
ских), за аккаунтом MBC в Twitter 
следят более 250 тыс. фолловеров, 
а ее канал на YouTube посмотрели 
29 млн человек во всем мире (в Рос-
сии — более 446 тыс.).

За MBC стоит Coca-Cola, и ее кон-
куренция с «Лидером» за рынки сбы-
та «монструозных» напитков может 
иметь для него абсолютно непред-
сказуемые последствия. Если коли-
чество «лайков» в соцсетях стало ве-
сомым аргументом для суда, то что 
уж говорить об известности и влия-
нии Coca-Cola на ритейлеров. Впро-
чем, гендиректор «Лидера» Евгений 
Клинецкий пока отрицает пробле-
мы с поставками в торговые сети.

обсудить 
kommersant.ru/11609

вчера

АИЖК

подвело итоги ипотеки в 2015 
году. Средняя ставка по ипотеч-
ным кредитам в 2015 году состави-
ла 13,4% по сравнению с 16–17% 
в 2014-м, говорится в пресс-рели-
зе АИЖК. В сообщении отмечается, 
что в 2015 году большую поддер-
жку российскому ипотечному рынку 
оказала госпрограмма субсидиро-
вания ипотечных ставок на покупку 
жилья в новостройках, по которой 
было приобретено 10 млн кв. м жи-
лья. Общий ипотечный портфель 
на сегодня составляет более 
4  трлн руб. «Интерфакс»

ПРЕЗИДЕНТ РФ

Владимир Путин поручил 
сделать темпы роста креди-
тов малому и среднему пред-
принимательству одним из 
ключевых показателей эф-
фективности (KPI) для руко-
водителей госбанков. Список 
поручений Владимира Путина опу-
бликован на сайте Кремля. Прави-
тельство и ЦБ должны отчитаться 
об исполнении поручения к 1 мая 
2016 года. «Интерфакс»

RAMBLER & CO

близка к покупке онлайн-ре-
сурса Am.ru, служащего пло-
щадкой для частных объяв-
лений о купле-продаже авто-
мобилей, сообщили ”Ъ“ в компа-
нии. Сделка, сумма которой не рас-
крывается, должна быть закрыта на 
этой неделе. Холдингу уже принад-
лежит ряд профильных специали-
зированных ресурсов — «Авторам-
блер», Quto.ru, Motor.ru,— их сово-
купная аудитория, по данным TNS 
в декабре 2015 года, составляет 
5 млн уникальных посетителей. Еже-
месячная аудитория Am.ru — око-
ло 1 млн пользователей. Продавцом 
Am.ru выступают несколько частных 
лиц, один из них — Олег Голубцов, 
с июля 2015 года руководящий авто-
мобильными сервисами Rambler & 
Co. «“Авторамблер“ и Quto.ru будут 
использовать классифайд-функци-
онал Am.ru, а тот — контент Motor.
ru и ”Авторамблера“»,— уточнили 
в Rambler & Co. Роман Рожков

ВТБ

намерен через суд взыскать 
долг с крупного оператора 
duty free «Ариал» и его «доч-
ки» «Аэроферст». Иски к ком-
паниям зарегистрированы в Ар-
битражном суде Москвы 21 янва-
ря. С «Ариала» банк требует взы-
скать 1,58 млрд руб., с «Аэрофер-
ста» — 1,01 млрд руб. В ВТБ подачу 
исков объяснили тем, что компании 
не исполняют обязательства по кре-
дитным соглашениям. «Аэроферст» 
развивает магазины под брендом 
Moscow Duty Free и является старей-
шим оператором рынка беспошлин-
ной торговли в России (первый ма-
газин в Шереметьево был открыт 
в 1988 году). Сейчас у компании, по 
данным ее сайта, десять магазинов 
в терминале F Шереметьево и 13 — 
в аэропорту Домодедово. По дан-
ным за 2013 год, «Ариалу» принад-
лежало более 20 точек в Шереметь-
ево, Домодедово и новосибирском 
Толмачево. Совокупный оборот 
« Аэроферста» и «Ариала» в 2014 го-
ду — 10,15 млрд руб. Олег Трутнев

МИНЭНЕРГО

провело совещание с пред-
ставителями крупнейших 
нефтяных компаний, на кото-
ром обсуждались меры поддер-
жки отрасли в условиях низких цен 
на сырье. Основной посыл нефтяни-
ков касался возможности роста на-
логов. Если «оставить отрасль в по-
кое», считает глава «Башнефти» 
Александр Корсик, то добыча неф-
ти в 2016 году «останется в теку-
щих пределах». Кроме того, участ-
ники совещания обсудили отноше-
ния с ОПЕК. «В феврале будет за-
седание ОПЕК, в котором мы будем 
принимать участие»,— сообщил гла-
ва «Транснефти» Николай Токарев. 
 Отдел бизнеса

правила  
игры

Если количество 
«лайков» в соцсетях 
стало весомым  
аргументом для суда, 
то что уж говорить  
о факторе  
известности  
Coca-Cola

ЦБ спешит на помощь ВЭБу
Он обменяет долг госкорпорации на капитал

После долгих дискуссий о ва-
риантах спасения Внешэконо-
мбанка (ВЭБа) правительство 
определилось с первым этапом 
докапитализации. Повышение 
капитала произойдет за счет 
конвертации значительной ча-
сти долга ВЭБа перед ЦБ в бес-
срочный субординированный 
кредит. Фактически ЦБ опробу-
ет на себе механизм bail-in, кото-
рый планируется в ближайшее 
время закрепить на законода-
тельном уровне для санации 
банков.

В схеме поддержки ВЭБа, обсу-
ждаемой с осени 2015 года, появи-
лись новые детали. Вчера ВЭБ со-
общил на своем сайте, что к идее 
продажи его дочерних банков — 
Связь-банка и «Глобэкса» — Агент-
ству по страхованию вкладов (АСВ) 
и погашения за счет этой сделки ча-
сти долга ВЭБа перед ЦБ в разме-
ре 212,6 млрд руб. добавилась но-
вая программа поддержки госкор-
порации. «Остальная часть обяза-
тельств, планируется, будет транс-
формирована в бессрочный субор-
динированный инструмент Банка 
России, включаемый в расчет капи-
тала ВЭБа»,— говорится в сообще-
нии госкорпорации. А также уточ-
няется, что сделка по продаже бан-
ков будет заключена с АСВ по «ры-
ночной стоимости», определенной 
независимым оценщиком, и вся 
выручка от сделки будет направле-
на на досрочное погашение обяза-
тельств ВЭБа перед ЦБ по облигаци-
онному займу.

Никаких цифр в сообщении не 
приводится. По словам источни-
ка 

”
Ъ“, близкого к ВЭБу, предвари-

тельная оценка размера субордини-
рованного кредита ЦБ — 180 млрд 
руб. «Однако сейчас еще проводится 
due diligence банков и окончатель-
ной оценки их капитала еще нет»,— 
уточнил он.

На спасение Связь-банка и «Гло-
бэкса», согласно сообщению ВЭБа, 

госкорпорация помимо предостав-
ленных ЦБ 212,6 млрд руб. в 2008 
году использовала свыше 14 млрд 
руб. из своих источников, а также 
выплатила ЦБ более 55 млрд руб. в 
качестве процентов за пользование 
средствами.

Напомним, что ранее обсужда-
лись различные схемы поддержки 
ВЭБа, но участие ЦБ в этих схемах 
ограничивалось лишь переоценкой 
кредита ВЭБа по более низкой став-
ке. По словам источников 

”
Ъ“, близ-

ких к регулятору, ЦБ по возможности 
хотел дистанцироваться от темы ВЭ-
Ба. Теперь же Банк России фактиче-
ски опробует на себе механизм bail-
in, в рамках которого долги крупней-
ших кредиторов конвертируются в 
субординированные обязательства, 
увеличивая капитал спасаемого бан-
ка. За счет данной схемы ВЭБ реша-

ет сразу несколько задач: расчища-
ет баланс от непрофильных активов 
(которые к тому же вычитаются как 
дочерние компании из его капита-
ла по РСБУ), сокращает часть своего 
долга перед кредиторами и увеличи-
вает капитал (ковенанты, связанные 
с нормативами по капиталу, есть во 
многих договорах ВЭБа по междуна-
родным займам).

В данной схеме логичен и вопрос 
о том, кто будет финансировать по-
купку агентством этих банков. «Ве-
роятно, что АСВ для этого будет при-
влекать финансирование, напри-
мер у ЦБ, потому что вряд ли у него 
есть собственные ресурсы для этого 
приобретения,— рассуждает анали-
тик Fitch Ratings Антон Лопатин.— 
Совокупный капитал двух банков 
по РСБУ составляет около 40 млрд 
руб., но оценить их довольно слож-

но, оба банка демонстрируют доста-
точно слабые финансовые показате-
ли, что отражено в их низких инди-
видуальных рейтингах устойчиво-
сти. Эта сделка носит скорее неры-
ночный характер, ибо ее цель — ре-
капитализация ВЭБа, а не покупка 
АСВ новых активов».

Ситуация, в которой ЦБ вынуж-
ден прийти на помощь ВЭБу, отча-
сти логична. «ВЭБ получил Связь-
банк и 

”
Глобэкс“ до закона о сана-

ции, и потому, с одной стороны, кре-
диты на оздоровление были сущест-
венно дороже традиционной став-
ки 0,5% годовых, а с другой стороны, 
никто не отслеживал, как идет про-
цесс оздоровления, стратегии у бан-
ков не было, они жили своей жиз-
нью,— отмечает источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией.— ВЭБ и рань-
ше был не против продать банки, и 
если бы на них был спрос, то сделки 
давно бы состоялись».

Впрочем, данная схема — лишь 
малая часть общей программы под-
держки ВЭБа. Изначальный объем 
помощи, о котором просила госкор-
порация — 1,5 трлн руб. (см. 

”
Ъ“ от 

13 ноября). «Минфин пока так и не 
дал конкретных предложений по 
докапитализации ВЭБа,— говорит 
источник 

”
Ъ“, близкий к госкорпо-

рации.— В предварительном вари-
анте Минфин должен предложить 
вариант по докапитализации ВЭБа 
на сумму около 200 млрд руб., что 
соответствует размеру выплат ВЭ-
Ба по внешним займам в 2016 году, 
а в обмен на это ВЭБ отдаст часть ак-
тивов в казну». По оценкам рейтин-
говых агентств, размер «дыры» в ВЭ-
Бе составляет около 550–600 млрд 
руб., и вопрос выделения ВЭБу та-
кого объема средств по-прежнему 
крайне актуален.

Юлия Локшина

Мазут выходит из резервов
Энергетикам выгоднее жечь его, а не газ

Энергетики присматриваются к исполь-
зованию на ТЭС забытого с советских вре-
мен мазута вместо газа. Парадоксальная 
 ситуация, когда выработка на мазуте в ря-
де случаев более рентабельна, вызвана па-
дением цен на мазут в три раза вслед за 
стоимостью нефти. Пока компании с боль-
шой осторожностью подходят к сжиганию 
мазута — его применению мешают эколо-
гические риски, сложности логистики, 
 повышенный износ оборудования и кон-
трактные обязательства по отбору газа.

Рекордное падение цен на мазут сделало этот 
вид топлива в ряде случаев более маржиналь-
ным для генерирующих компаний по сравне-
нию с газом, рассказывают три источника 

”
Ъ“ 

в отрасли. Некоторые компании готовятся к пе-
реводу части мощностей на использование ма-

зута вместо газа, поскольку выработка на нем 
 рентабельнее при текущих ценах, отмечает 
один из них. Мазут используется в качестве ре-
зервного топлива на большинстве ТЭС — как 
угольных, так и газовых, но всегда эффектив-
нее было сжигать газ. В обязательном порядке 
по нормативам хранилища мазута действуют на 
паросиловых блоках.

Сейчас «чисто математически мазут действи-
тельно выигрывает межтопливную конкуренцию 
с газом», говорит старший вице-президент Argus 
Media Вячеслав Мищенко. Он отмечает, что теку-
щие цены на мазут в Московском регионе почти в 
два раза ниже, чем цены на газ. По данным биржи 
СПбМТСБ, мазут сейчас стоит примерно 2,7 тыс. 
руб. за тонну, подешевев в 3,7 раза по сравнению 
с ценой на середину прошлого года. Газ в Москов-
ской области (по регулируемой цене с учетом над-

бавок) сейчас стоит 4,5 тыс. руб. за тысячу кубоме-
тров. При этом теплотворность мазута выше, чем 
у газа. Для использования мазута для производст-
ва электроэнергии на ТЭС не требуется никаких 
дополнительных согласований, для подготовки 
станции необходимо около недели, отмечает со-
беседник 

”
Ъ“.

Представители большинства генерирующих 
компаний, эксплуатирующих газомазутные ТЭС, 
официально не комментируют, растет ли доля ма-
зута в топливном балансе станций. «В январе 2016 
года цена на мазут снизилась примерно в три ра-
за, и мы учитываем эту конъюнктуру в своей де-
ятельности,— сообщили в 

”
Т Плюсе“.— В насто-

ящий момент доля мазута в топливном балансе 
группы не превышает 1%».

Moskva.fm минус «Европа Плюс»
«Европейская медиагруппа» добилась удаления с сайта эфира своей радиостанции

Мосгорсуд запретил сайту Moskva.fm, пре-
доставлявшему доступ к прямым  эфирам 
и архивам 50 московских FM-станций, 
транслировать эфир «Европы Плюс» по 
иску этой радиостанции. Площадка уже 
закрыла такую возможность, но при по-
вторном нарушении может быть заблоки-
рована. Другие радиохолдинги также не 
исключают обращения в суд, а Krutoy Media 
удалось добиться удаления из Moskva.fm 
эфира Love Radio, «Радио Дача» и «Такси FM» 
во внесудебном порядке.

Мосгорсуд по заявлению ЗАО «Европа Плюс» 
обязал сайт Moskva.fm прекратить трансляцию 
эфира этой радиостанции, следует из решения на 
сайте суда. Представитель владеющей «Европой 
Плюс» «Европейской медиагруппы» (ЕМГ; «Ретро 
FM», «Дорожное радио», «Радио 7» и др.) подтвердил, 
что компания подавала заявление в Мосгорсуд в це-
лях защиты своих радиостанций в интернете.

Расширенная версия антипиратского закона, 
по которой процедуры по досудебному урегули-
рованию, обеспечительным мерам и блокиров-
ке сайтов распространяются не только на видео-
контент, но и на музыку, книги и софт, действует с 
1 мая 2015 года. По этому закону у Moskva.fm есть 

три дня, чтобы устранить нарушение авторских 
прав. Если площадка не реагирует, сайт или его 
отдельные страницы блокируются операторами 
связи на 15 дней. Если нарушение не устранено, 
тот же правообладатель вправе подать повторный 
судебный иск и добиться пожизненной блоки-
ровки сайта. Вчера Мoskva.fm уже не транслиро-
вала эфир «Европы Плюс», но продолжала транс-
ляцию других станций ЕМГ.

Moskva.fm долгое время была самым популяр-
ным сайтом рунета, позволяющим слушать радио 
в сети. В начале 2014 года его аудитория составля-
ла больше 2 млн посетителей в месяц. Радиохол-
динги безуспешно пытались закрыть площадку, 
предоставлявшую доступ не только к прямым эфи-
рам станций, но и к их архиву с 2007 года, вклю-
чая около 245 тыс. песен почти 50 тыс. исполните-
лей. Но подать в суд на владельцев Moskva.fm бы-
ло невозможно, поскольку не было юридической 
возможности достоверно их определить, объяс-
нял 

”
Ъ“ руководитель одной из радиокомпаний. 

Неофициально владельцем сайта считался осно-
ватель скандально известного ресурса AllofMP3.
com и центра Digital October Георгий Тушинский.

В 2014 году покупкой Moskva.fm интересова-
лась компания AllinOne Network. Как рассказы-

вали собеседники 
”
Ъ“ на профильном рынке, по-

купатели были готовы заплатить около $12 млн. 
Сделка обсуждалась на уровне Российской ака-
демии радио, которая считала сайт пиратским и 
не раз требовала легализации площадки, но пе-
реговоры ничем не закончились. Тем не менее 
Moskva.fm пошла навстречу правообладателям и 
закрыла доступ к архивам станций, оставив толь-
ко прямой эфир; после этого аудитория площад-
ки снизилась вдвое — до 1 млн посетителей в мае 
2014 года. В декабре 2015 года аудитория сайта со-
ставила 602 тыс. человек

Ряд радиостанций уже не транслируется на 
площадке. Например, там нет Love Radio, «Радио 
Дача» и «Такси FM», входящих в Krutoy Media, под-
твердила 

”
Ъ“ гендиректор Krutoy Media Юлия Го-

лубева. По ее словам, компания направляла жало-
бы в адрес площадки, и с мая 2015 года трансля-
цию удалось прекратить. Президент ВКПМ («Ав-
торадио», «Юмор FM» и др.) Юрий Костин вчера со-
общил 

”
Ъ“, что ВКПМ, вероятно, также обратится 

в суд о блокировке своих эфиров на Moskva.fm, 
если сайт не закроют.

Представители Moskva.fm вчера не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Анна Афанасьева
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Апелляционный суд Швеции 
признал, что у Стокгольмского 
арбитража не было компетен
ции взыскивать с РФ компенса
цию за экспроприацию ЮКОСа 
по иску испанских инвестфон
дов в 2012 году. Это дает России 
основания потребовать отмены 
решения арбитража о взыска
нии $2 млн и процентов в пользу 
фондов. Кроме того, по мнению 
юристов, это усиливает позиции 
РФ в оспаривании решений Гааг
ского арбитража на $50 млрд.

Как стало известно 
”
Ъ“, апелляци-

онный суд Швеции удовлетворил жа-
лобу России по делу с испанскими ин-
вестфондами, являвшимися держате-
лями американских депозитарных 
расписок на акции ЮКОСа. Апелля-
ция признала, что у арбитражного ин-
ститута торговой палаты Стокгольма, 
в июле 2012 года удовлетворившего 
иск фондов и взыскавшего с РФ $2 млн 
и проценты, не было компетенции 
рассматривать этот спор.

В 2007 году после признания ЮКО-
Са банкротом и распродажи его акти-
вов семь испанских фондов предъяви-
ли иск в Стокгольмский арбитраж, 
ссылаясь на экспроприацию нефте-
компании государством и требуя вы-
платы компенсации за свои инвести-
ции. Подсудность спора обосновыва-
лась двусторонним соглашением меж-
ду Испанией и СССР о защите и поощ-
рении инвестиций от 1990 года. Арби-

траж принял к рассмотрению иск от 
четырех фондов и признал свою ком-
петенцию по спору. Россия оспарива-
ла ее в самом третейском суде, а потом 
в окружном суде Стокгольма, но успе-
ха смогла добиться только в апелляци-
онной инстанции.

По мнению шведского апелляцион-
ного суда, двустороннее соглашение 
позволяло рассматривать в арбитраже 
Стокгольма только споры о размере и 
порядке выплаты компенсации, дру-
гие вопросы (факт инвестирования и 
экспроприации компании) испанско-
советским соглашением не охватыва-
лись, исходя из его буквального толко-
вания. Между тем даже факт осущест-
вления инвестиций в российскую эко-
номику, по словам юристов, здесь до-
вольно спорный, поскольку испан-
ские фонды приобрели не акции ЮКО-
Са, а лишь ADR на них у Дойче банка.

Решение апелляционного суда мо-
жет быть обжаловано в Верховный суд 
Швеции до 15 февраля. «После вступле-
ния его в силу Россия вправе потребо-
вать отмены решения Стокгольмского 
арбитража о выплате компенсации в 
пользу испанских фондов»,— поясняет 
генеральный секретарь Арбитражной 
ассоциации Роман Зыков. Кроме того, 
по его мнению, апелляционное поста-
новление усиливает позицию россий-
ской стороны в делах об отмене реше-
ний Гаагского арбитража, присудивше-
го $50 млрд экс-акционерам ЮКОСа. 
«Поскольку гаагские решения ссыла-

лись на решение арбитража Стокголь-
ма, Россия может оспаривать эти дово-
ды, опираясь на постановление апел-
ляционного суда Швеции»,— указыва-
ет господин Зыков. Впрочем, Андрей 
Панов из юрфирмы Norton Rose 
Fulbright отмечает, что голландский 
суд, в который подана жалоба РФ, «не 
может пересматривать решение Гааг-
ского арбитража по существу, поэтому 
даже если одно из доказательств отпа-
дет, это еще не означает, что решение 
арбитража будет отменено».

«Решение шведской апелляции по-
казывает, что активная позиция госу-
дарства по защите своих интересов 
приносит свои плоды. Понятно, что это 
дорого и совсем не быстро, но шансы 
есть»,— подчеркивает Андрей Панов. 
По его словам, оно свидетельствует и о 
том, что «в Европе нет общей предвзя-
тости по отношению к России и что ев-
ропейские суды готовы исправлять 
ошибки своих арбитражей». Роман Зы-
ков отмечает, что это уже не первое ре-
шение государственных судов Шве-
ции в поддержку позиции российской 
стороны. Всего полгода назад, в июле 
2015 года, тот же шведский апелляци-
онный суд отменил решение Сток-
гольмского арбитража о взыскании с 
«Тюменнефтегаза» (с 2013 года входит в 
структуру «Роснефти») $173 млн в поль-
зу американской First National 
Petroleum, сочтя, что третейский суд 
вышел за пределы своей компетенции.

Анна Занина

Самый шведский суд в мире
По делу ЮКОСа вынесено решение в пользу России

В 2015 году рынок доверительно
го управления и коллективных 
инвестиций показал рекордно 
высокие темпы прироста (26%) 
и составил 4,8 трлн руб. Во вто
ром и третьем квартале основ
ной приток обеспечили пенси
онные накопления, в четвертом 
«выстрелили» паевые фонды. 
В наступившем году пенсионные 
средства также будут фаворита
ми, но управляющие делают 
ставку и на валютные продукты 
для розничных инвесторов.

В 2015 год рынок доверительного 
управления показал рекордно высо-
кие темпы прироста (+26%) и составил, 
по предварительным данным, на ко-
нец 2015 года порядка 4,8 трлн руб., 
следует из рейтинга управляющих 
компаний RAEX. Основной рост обес-
печила разморозка пенсионных нако-
плений, в результате чего на счета 
НПФ поступило более 500 млрд руб. 
Благодаря этому ряд компаний («Сбер-
банк управление активами», «ТКБ ин-
вестмент партнерс», «Управление сбе-
режениями», «ИДжи кэпитал парт-
нерс») удвоил и даже утроил объемы 
активов под управлением.

Однако влияние на рынок нако-
пления оказали во втором и третьем 
квартале (см. 

”
Ъ“ от 13 октября), в чет-

вертом в лидеры роста вышли компа-
нии, специализирующиеся на работе 
с ПИФами. В частности, УК «Прогрес-
сивные инвестиционные идеи» уве-
личила средства под управлением бо-
лее чем в три раза (до 168 млрд руб.). 
По данным НЛУ за четвертый квартал, 
управляющие компании (в лидерах 
были «Альфа-капитал», «Газпромбанк 
— управление активами» и «Сбербанк 

управление активами») привлекли в 
открытые ПИФы более 6 млрд руб. 
«Значительным притокам в рознич-
ные продукты способствовало не 
только улучшение конъюнктуры, ко-
торое отразилось в росте их доходно-
сти, но и снижение ставок по депози-
там»,— отмечает гендиректор «Альфа-
капитала» Ирина Кривошеева. По сло-
вам председателя совета директоров 
«ВТБ капитал управление активами» 
Владимира Потапова, частные инвес-
торы проявляют больший интерес к 
инвестиционным продуктам по мере 

того, как истекает срок действия по-
полняемых депозитов с привлека-
тельными условиями. Вырос и инте-
рес нерезидентов. По словам генди-
ректора «ТКБ инвестмент партнерс» 
Владимира Кириллова, чистый при-
ток в российские фонды для иностран-
ных инвесторов за квартал составил 
5,6 млрд руб., на фоне «улучшения ры-
ночной конъюнктуры и недооценен-
ности рублевых активов».

В 2016 году, по оценке агентства 
RAEX, прирост рынка доверительного 
управления составит всего 8%, а сово-
купный объем рынка увеличится до 
5,2 трлн руб. Эксперты сомневаются, 
что в условиях экономического спада 
и девальвации рубля будет значитель-

ный рост в иных, кроме пенсионных 
накоплений, сегментах рынка. В НПФ 
может прийти 300–350 млрд руб., что 
приведет к увеличению пенсионных 
накоплений НПФ под управлением 
УК до 2,2 трлн руб., прогнозирует 
RAEX. Как отмечает гендиректор УК 
«Капиталъ» Вадим Сосков, «больше 
всего от этого процесса выиграют 
управляющие компании, которые аф-
филированы с финансовыми группа-
ми». В УК «Тринфико» в текущем году 
делают акцент на работе с институци-
ональными инвесторами. «Именно в 

этом сегменте будет находиться основ-
ной потенциал для роста»,— отмечает 
гендиректор компании Дмитрий Бла-
гов. Кроме того, как ожидают предста-
вители управляющих компаний, со-
хранится интерес и к розничным ПИ-
Фам. «Начало года показало, что спрос 
сохраняется, происходит только его 
перераспределение от рублевых акти-
вов к долларовым»,— отмечает Ирина 
Кривошеева. В таких условиях инте-
ресными будут те фонды, «которые мо-
гут инвестировать в валютные активы 
и которые можно назвать фондами 
условного хеджирования»,— резюми-
ровал господин Сосков.

Анна Каледина,  
Виталий Гайдаев

Управляющие ставят на валюту
Коллективные инвестиции ищут замену пенсионным накоплениям

БАНКИ

Интеркоммерц-банк 
обеспокоил клиентов
Вчера на форумах появилась 
 информация о том, что Интер
коммерцбанк с объемом вкла
дов почти 70 млрд руб. испыты
вает сложности с проведением 
платежей. В коллцентре банка 
уверяют, что им о проблемах 
 неизвестно.

Информация о задержках в прове-
дении платежей появилась вчера на 
интернет-форуме банковских анали-
тиков, а также на форуме портала 
«Банки.ру». Собеседники на банков-
ском рынке сообщили 

”
Ъ“, что клиен-

ты-юрлица жаловались на то, что в Ин-
теркоммерц-банке зависли платежи. 
Впрочем, от базы электронных плате-
жей ЦБ (БЭСП), по словам источников 

”
Ъ“, по состоянию на 18 часов вчера 

Интекоммерц-банк отключен не был. 
Интеркоммерц-банк входит в топ-

100 по активам. По данным на сайте 
ЦБ на 1 января объем средств физлиц 
составлял 68,4 млрд руб., увеличив-
шись за год почти вдвое, юрлиц — 
7,6 млрд руб. 

Получить комментарии Интерком-
мерц-банка вчера не удалось. Пред-
правления банка Александр Бугаев-
ский, как и несколько других топ-ме-
неджеров, не отвечал на звонки и СМС 
по мобильному телефону. Вечером в 
пресс-службе также не ответили на 
звонок 

”
Ъ“. В колл-центре банка сооб-

щили, что им о проблемах с проведе-
нием платежей в банке неизвестно. 
По словам источников 

”
Ъ“, знакомых 

с ситуацией в Интеркоммерц-банке, 
на прошлой неделе «банк получил 

предписание на ограничение по при-
ему вкладов от ЦБ и сейчас испытыва-
ет трудности с ликвидностью».

На данный момент Интеркоммерц-
банк имеет рейтинг S&P. НРА отозвало 
рейтинги у банка в ноябре. Рейтинг Ин-
теркоммерц-банка B— , прогноз нега-
тивный. «В нашем релизе от сентября 
2015 года мы говорили, что можем по-
низить рейтинги банка в случае усиле-
ния давления на его показатели лик-
видности и существенного ухудшения 
показателей фондирования и ликвид-
ности,— отмечает аналитик S&P Вик-
тор Никольский.— При высокой кон-
центрации вкладов и скромном капи-
тале (по данным рейтинга «Интерфак-
са» на 1 января — 6,8 млрд руб.— 

”
Ъ“) су-

щественный отток депозитов может пе-
рерасти в проблемы с ликвидностью». 

Отдел финансов

Экспредправления Тинькофф
банка Георгий Чесаков, покинув
ший его в 2011 году, возвращает
ся в должности вицепрезидента. 
На новом месте он будет зани
маться развитием платформы 
«Тинькоффа» для продажи сто
ронних продуктов.

О возвращении в Тинькофф-банк 
Георгия Чесакова 

”
Ъ“ рассказали 

участники рынка. В Тинькофф-банке 
эту информацию подтвердили. «Геор-
гий Чесаков начнет работать в банке 
с 1 февраля на позиции вице-прези-
дента по развитию новых каналов 
привлечения клиентов банка»,— по-
яснили в пресс-службе. Он будет отве-
чать за развитие портфеля кредит-
ных продуктов банка, новых каналов 
привлечения клиентов, а также за 
разработку и внедрение новых про-
дуктов и технологий в рамках транс-
формации Тинькофф-банка в финан-
совый маркетплейс, где клиентам бу-
дут доступны как собственные про-
дукты банка, так и сервисы партне-
ров (ипотечные и брокерские услуги, 

онлайн-эквайринг, а также обслужи-
вание малого и среднего бизнеса.

• Георгий Чесаков работает в роз-
ничном банкинге с 2001 года. В 2001–
2003 годах — развитие кредитных 
карт в банке «Русский стандарт», 
в 2003–2006 годах в Инвестсбербанке 
(банк был куплен группой ОТП в 2006 
году). В 2006–2011 годах работал в 
Тинькофф-банке, в 2013–2015 годах — 
предправления ОТП-банка.
Как пояснили в Тинькофф-банке, 

уход господина Чесакова в 2011 году 
был связан с его желанием занимать-
ся своими проектами: в частности, он 
выступил сооснователем стартапа 
Revo Technology. Впрочем, довольно 
скоро Георгий Чесаков вернулся в 
банковский бизнес — в 2013 году воз-
главил ОТП-банк («дочку» венгерской 
группы OTP), в котором и проработал 
до сентября 2015 года (см. 

”
Ъ“ от 23 

сентября 2015 года). «Решение приня-
то по обоюдному согласию сторон, 
его причиной стали различия в виде-
нии дальнейшего развития банка в 
России»,— поясняли тогда в ОТП-бан-

ке. Комментируя причины возвраще-
ния Георгия Чесакова, основной соб-
ственник Тинькофф-банка Олег Тинь-
ков сообщил 

”
Ъ“: «Перед его бизнесом 

стоит много амбициозных задач в 
рамках трансформации в финансо-
вый маркетплейс: мы развиваемся и 
запускаем новые продукты и серви-
сы, что, безусловно, требует новых 
управленческих ресурсов».

По словам старшего вице-прези-
дента по развитию банковских про-
дуктов и маркетингу «Ренессанс кре-
дита» Евгения Лапина, «Георгий Чеса-
ков — сторонник технологических 
продуктов. Неудивительно, что он 
продолжит развивать дистанцион-
ные продукты». «Онлайн-банкинг по-
ка не очень востребован без поддер-
жки классического банкинга,— ука-
зывает заместитель председателя 
правления ХКФ-банка Александр Ан-
тоненко.— В последние годы Георгий 
работал в офлайновом банкинге — 
наличие такого опыта может иметь 
хороший эффект».

Валерия Францева

Олег Тиньков возвращает кадры
Георгий Чесаков снова придет в Тинькофф-банк

На заседании консультативного 
комитета по финансовым рын
кам Евразийской экономиче
ской комиссии сегодня будет 
 рассмотрен проект формирова
ния единого биржевого про
странства для стран—участниц 
ЕАЭС. Проект предполагает со
здание расчетнодепозитарного 
кластера вокруг центрального 
технологического узла, которым 
мог бы выступить российский 
Национальный расчетный депо
зитарий (НРД).

По данным 
”
Ъ“, в основу проекта 

положено исследование «Формирова-
ние единого биржевого пространства 
и централизация институтов учета и 
расчетов в рамках Евразийского эко-
номического пространства». Согласно 
этому документу, предлагается создать 
единый расчетно-депозитарный кла-
стер (РДК), который будет представлять 
собой сеть центральных депозитариев 
(они имеются в каждой стране—участ-
нице ЕАЭС), связанных друг с другом. 
«Документ действительно предполага-
ется использовать в работе. В 2016 году 
ЕЭК подготовит 

”
дорожную карту“ по 

основным направлениям формирова-
ния единого биржевого пространства 
и приступит к их реализации»,— под-
твердили 

”
Ъ“ в комиссии.

Пока не решено, как будет осу-
ществляться эта связь — напрямую че-

рез корреспондентские счета или же 
через какую-то центральную структу-
ру, например наднациональный депо-
зитарий, отмечается в исследовании. 
Создание наднационального депози-
тария осложняется проблемой контр-
оля над такой структурой. Объедине-
ние же центральных депозитариев 
снизу путем открытия корреспон-
дентских счетов методом «все со все-
ми» несет в себе технологические ри-
ски из-за большого числа таких взаим-
ных счетов.

Решить проблему предлагается пу-
тем создания центрального техноло-
гического узла, который будет выпол-
нять исключительно инфраструктур-
ную функцию. «Центральный техно-
логический узел — это просто сервер. 
Наибольшими технологическими 
мощностями обладает Московская 
биржа. И НРД как ее структура мог бы 
при наличии доброй воли взять на се-
бя такую задачу»,— отмечает один из 
авторов исследования, гендиректор 
Инфраструктурного института ПАР-
ТАД Петр Лансков. Необходимо при-
вязать соседние рынки к нашим тех-
нологиям, или же их разберут «на пер-
спективу» западные и азиатские бир-
жи, считает он. С ним соглашаются и 
участники рынка. «В перспективе рос-
сийский центральный депозитарий 
(НРД.— 

”
Ъ“) может рассматриваться в 

качестве такого центра, учитывая его 

системную значимость, участие в сис-
теме международных расчетов, со-
блюдение международных стандар-
тов и большие объемы операций»,— 
сказали в пресс-службе группы ВТБ, в 
состав которой входит один из круп-
нейших депозитариев в стране.

Однако в самом НРД считают, что 
обсуждать эту тему преждевременно. 
Как отмечают в депозитарии, «пред-
ставляется целесообразным на пер-
вом этапе сосредоточить силы на гар-
монизации законодательства и регу-
лирования правил торговли и расче-
тов, технологических стандартов и 
форматов». Рассматривать варианты 
построения такого узла можно лишь 
при улучшении ситуации на рынках, 
увеличении объемов взаимных опе-
раций, считают в НРД. По мнению го-
сподина Ланскова, от объединения 
инфраструктур выиграют все сторо-
ны. Однако вход в проект может ока-
заться слишком дорогим для некото-
рых его участников из-за высокой 
стоимости программного обеспече-
ния. В любом случае к реальным дей-
ствиям по изменению биржевой ин-
фраструктуры в пользу общего участ-
ники проекта смогут приступить еще 
нескоро. Сначала необходимо завер-
шить работу над законодательными 
решениями, на что потребуется не-
сколько лет.

Мария Сарычева

Бумажное объединение Евразии
Участники ЕАЭС создадут единую биржевую инфраструктуру

Все эти вопросы заданы совершен-
но справедливо, указывают юристы, 
но они не уверены, что предложенные 
меры радикально исправят ситуацию. 
Иногда сложности вполне объектив-
ные. «Например, с финанализом — во-
прос не в обязанности проводить де-
тальную оценку, а в скорости спасения 
банка и объективной возможности до-
ступа ко всей информации»,— гово-
рит председатель МКА «Николаев и 
партнеры» Юрий Николаев. В то же 
время отсутствие точных оценок ситу-
ации, равно как и предельных значе-
ний стоимости имущества и размера 
обязательств, действительно дает по-

вод для нарушений, может приводить 
к занижению стоимости передаваемо-
го имущества, отмечает он. Правда, 
оценить масштаб проблем в санации 
затруднительно. «Это можно было бы 
определить, если бы прокуратура оце-
нила, какой финансовый ущерб нане-
сли допущенные нарушения тем сто-
ронам, которых они затронули, и сопо-
ставила ее, например, с размером ак-
тивов, находящихся под управлением 
самого АСВ»,— поясняет господин Ни-
колаев. Кроме того, конкретными ме-
рами административной ответствен-
ности сотрудникам агентства пред-
ставление прокуратуры может гро-
зить, лишь если будут изменены сроки 
устранения нарушений, установлен-

ные самой прокуратурой, указывают 
юристы. Впрочем, в целом действия 
Генпрокуратуры участники рынка со-
чли правильными. На санацию уже ко-
торый год тратятся огромные средства 
(с 2008 года, когда был введен этот ме-
ханизм,— более 1,5 трлн руб.), и во-
прос контроля за ними, а также за АСВ 
как куратором этого процесса и его 
участниками в лице банков-санаторов, 
которые, очевидно, чувствуют возмож-
ность заработать больше и пользуются 
этим, принципиально важен, указыва-
ет партнер юрфирмы Lidings Сергей 
Кислов. В Генпрокуратуре от коммен-
тариев отказались.

Светлана Дементьева,  
Ольга Шестопал

Прокуратура внесла свой вклад в АСВ
с1

5,6 миллиарда рублей  
составил по итогам четвертого квартала 
2015 года чистый приток средств в россий-
ские ПИФы для иностранных инвесторов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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контекст  

ТРАНСПОРТ

ОАО РЖД  
дало металлургам  
скидку на сырье

ОАО РЖД в рамках тарифного коридора пре-
доставило на 2016 год российским произво-
дителям алюминия скидку 8,3% на импортные 
перевозки сырья (бокситов и глинозема) 
в адрес ряда станций, находящихся вблизи 
крупных алюминиевых заводов. Такое реше-
ние приняло правление монополии. Тариф бу-
дет изменен на импортные перевозки сырья 
в адрес станций Акульшет, Багульная, Базаи-
ха, Волховстрой-2, Гончарово, Камышта, Кан-
далакша, Климки, Красноярск-С, Кучеткан, 
Карабула, Надвоицы, Новокузнецк-Восточ-

ный, Обнорская и Орловка. Условием ОАО 
РЖД поставило обеспечение перевозок алю-
миния и катанки с этих станций в общем объе-
ме не менее 3,36 млн тонн и завоза на них не 
менее 9,34 млн тонн сырья в 2016 году. В «Ру-
сале» отмечают, что решение будет иметь по-
ложительный эффект, но «опережающий рост 
тарифов на экспортные перевозки негативно 
влияет на работу экспортно ориентированных 
предприятий». Так, говорят в «Русале», в ре-
зультате индексации тарифов на 10% в 2015 
году и введения экспортной надбавки в 13,4% 
общий рост затрат компании на железнодо-
рожные перевозки в экспортном направлении 
составил 24%, а по итогам 2016 года он до-
стигнет 35%. Наталья Скорлыгина

ТРАНСПОРТ

Дальнобойщики  
России и Польши  
не договорились

Ассоциация международных автомобиль-
ных перевозчиков (АСМАП) объявила о срыве 

польской стороной переговоров по сотрудни-
честву с Россией в области международных ав-
томобильных перевозок и согласованию обме-
на разрешениями на 2016 год и далее. Трехлет-
ний период действия предыдущих договорен-
ностей истек, и стороны начали обсуждать про-
дление. Уже состоялось два раунда перегово-
ров, сегодня в Гданьске может состояться тре-
тий. Однако на переговорах 21 января, сооб-
щает АСМАП, польская сторона через два часа 
после их начала практически прекратила участ-
вовать в них и отказалась от обсуждения разре-
шений. А 26 января Минтранс получил письмо 
замминистра транспорта Польши Ежи Шмита 
с требованием пересмотра или отмены ряда 
российских нормативных актов (в первую оче-
редь принятых в ноябре 2014 года изменений 
в ФЗ о госконтроле за международными авто-
мобильными перевозками). Польские перевоз-
чики имеют наибольшее среди государств ЕС 
количество российских разрешений на транзит 
грузов, их доля в двусторонних перевозках со-
ставляет 70%, для российских перевозчиков-
транзитеров Польша в силу географического 
положения также имеет огромное значение. 
Наталья Скорлыгина

ГМК «Норильский никель» 
 пока не смогла убедить ЦБ РФ 
продать госзапасы палладия 
по низким рыночным ценам, 
но не оставляет надежды на воз-
обновление переговоров. «Нор-
никель» все равно создает фонд 
палладия, в который раньше 
предполагалось инвестировать 
$2 млрд, и готов начать с покуп-
ки металла на рынке. Потенци-
ал роста цен на палладий есть, 
но многое будет зависеть от то-
го, удастся ли металлу потеснить 
платину в потреблении, указы-
вают эксперты.

Кипрская дочерняя компания ГМК 
«Норильский никель» Norilsk Nickel 
(Cyprus) Ltd может принять участие в 
фонде Global Palladium Fund L.P., этот 
вопрос совет директоров ГМК рассмо-
трит 1 февраля. В «Норникеле» отка-
зались от комментариев. Речь идет о 
создании фонда палладия, о котором 
владелец «Интерроса» (контролирует 
30,3% ГМК) и гендиректор «Норнике-
ля» Владимир Потанин рассказывал 
в сентябре 2014 года, говорят источ-
ники, близкие к ГМК и ее акционе-
рам. Тогда господин Потанин назы-
вал объем фонда в $2 млрд (при кур-
се 38 руб./$) и говорил, что перегово-
ры о выкупе металла ведутся прежде 
всего с ЦБ РФ. Размер запасов палла-
дия в ЦБ не раскрывается, но по кур-
су рубля и стоимости палладия на сен-
тябрь 2014 года на $2 млрд можно бы-
ло купить свыше 2 млн унций метал-
ла. При этом Владимир Потанин от-
мечал, что рассматривается как по-
купка самого палладия, так и инстру-
ментов на него (не только за налич-
ные, но и в обмен на платину). В мар-
те 2015 года бизнесмен добавлял, что 
к созданию фонда палладия, помимо 
«Норникеля» (был готов инвестиро-

вать до $350 млн) и хедж- и ETF-фон-
дов, могут присоединиться акционе-
ры ГМК: «Интеррос» может вложить 
до $200 млн. Заинтересованность в 
проекте подтверждал представитель 
Романа Абрамовича (вместе с Алек-
сандром Абрамовым владеет 5,87% 
ГМК через Crispian Investments Ltd), 
но размер возможных инвестиций 
не называл. «Норникель» — крупней-
ший производитель палладия в мире 
(2,66 млн унций в 2014 году) и заинте-
ресован в его продвижении.

В октябре 2015 года источники 
”
Ъ“, 

близкие к «Норникелю», говорили, 
что переговоры с ЦБ находятся на ста-
дии «документального оформления 
договоренностей», отмечая, что «все 
зависит от конъюнктуры: отсутствие 
волатильности даст сторонам боль-
ше уверенности». Но ситуация толь-
ко ухудшилась: сейчас палладий сто-
ит $494 за унцию, тогда как в сентябре 
2014 года — около $900 за унцию. Это, 
по данным источников Bloomberg, со-
рвало переговоры с ЦБ: регулятор не 
захотел продавать металл по низким 
ценам (это подтвердили и источники 

”
Ъ“). В ЦБ и ГМК это не комментируют.

Но на рынке есть у кого купить ме-
талл помимо ЦБ, поэтому фонд надо 
постепенно запускать, говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“, не раскрывая 

актуальные параметры фонда. «Сей-
час палладий стоит очень дешево, 
это хорошая возможность для запу-
ска фонда»,— соглашается другой со-
беседник. Переговоры с ЦБ возобно-
вятся, когда металл подорожает или 
когда вопрос продажи запасов ста-
нет более актуальным с точки напол-
нения бюджета, считают источни-
ки 

”
Ъ“, близкие к ГМК и ее акционе-

рам. В «Интерросе» 
”
Ъ“ сказали, что 

«с учетом падения цен на палладий 
привлекательность этой инвестиции 
растет, поэтому группа продолжает 
изучать вопрос и оставляет за собой 
опцию в определенный момент при-
соединиться к фонду». В Millhouse Ро-
мана Абрамовича и «Русале» Олега 
Дерипаски (владеет 27,8% ГМК) отка-
зались от комментариев.

Директор по инвестициям April 
Capital Дмитрий Скворцов согласен, 
что проблем с покупкой палладия 
или финансовых инструментов на 
него нет, а цены на этот металл сей-
час находятся в низшей точке цикла и 
предполагают потенциал роста. Прав-
да, если в ноябре 2015 года в самом 
«Норникеле» оценивали потенциал 
роста цен палладия на 40% в 2016 го-
ду, то уже в январе исполнительный 
директор ГМК Павел Федоров при-
знавал в интервью Reuters, что теку-
щие цены могут остаться неизменны-
ми на «годы». По мнению господина 
Скворцова, во многом цены на палла-
дий будут зависеть от того, насколько 
отрасль сможет убедить рынок во вза-
имозаменяемости палладия и плати-
ны — последняя традиционно торгу-
ется в полтора-два раза дороже.

Анатолий Джумайло

«Норникель»  
поищет палладий на рынке
Компания создает фонд палладия  
вопреки сорвавшимся переговорам с ЦБ

Украина в 2016 году собирает-
ся на треть сократить и без того 
 небольшой импорт газа — до 11–
13 млрд кубометров. Причем 
все эти объемы Киев планирует 
импортировать из Европы, где 
в прошлом году было закуплено 
около 10 млрд кубометров газа. 
Но все же от переговоров с Росси-
ей страна не отказывается, допу-
ская закупки сырья с апреля для 
закачки в хранилища. По дан-
ным источников 

”
Ъ“ на Украине, 

цена $212 за 1 тыс. кубометров 
уже не кажется «Нафтогазу» та-
кой уж высокой.

Украинские власти оценили по-
требности страны в импортном га-
зе в 2016 году в 11–13 млрд кубоме-
тров. Это на 22,7–33% меньше, чем 
страна закупила в 2015 году. Как пояс-
нил министр энергетики и угольной 
промышленности Владимир Демчи-
шин, весь необходимый объем мо-
жет быть закрыт за счет реверсных 
поставок из Европы. В конце прошло-
го года «Нафтогаз» на деньги от ЕБРР 
законтрактовал 1,7 млрд кубометров 
газа у европейских газовых компа-
ний и трейдеров. Поставки уже на-
чались и будут продолжаться до мар-
та. Стоимость газа, по данным укра-
инской стороны, составит $188–211 
за 1 тыс. кубометров. Российский 
газ Украина сейчас не закупает, ссы-
лаясь на слишком высокую цену (со 
скидкой газ для «Нафтогаза» обошел-

ся бы в $212 за 1 тыс. кубометров). 
При этом страна, получая по реверсу 
около 40 млн кубометров газа в сут-
ки, еще 90 млн кубометров поднима-
ет из подземных хранилищ (ПХГ).

Там, как уточнил источник 
”
Ъ“, 

сейчас находится около 12 млрд ку-
бометров газа. И как неоднократно 
заявлял Киев, этих объемов хватит 
для прохождения зимнего периода. 
Источник 

”
Ъ“ в украинском Минэ-

нерго уточняет, что газа будет доста-
точно только в условиях теплой зи-
мы. В противном случае возобно-
вить закупки российского газа при-
дется уже в феврале. И в любом слу-
чае Украине нужно будет импорти-
ровать газ «Газпрома» с начала апре-
ля для закачки в ПХГ.

Господин Демчишин подтвердил, 
что Украина намерена продолжить 
переговоры с РФ по поставкам газа. 
«После отопительного сезона — это 
после первого квартала — тоже нуж-
но отношения продолжать. Важно 
сформировать принцип не только 
на второй квартал, но и на более дли-
тельный период»,— сказал чинов-
ник. По его словам, договор о постав-
ках российского газа «так или иначе 
будет подписываться» в будущем и 
Киев сможет выбирать лучшую цену 
в зависимости от предложений раз-
ных поставщиков.

Источник 
”
Ъ“ в парламентском 

большинстве украинской Рады счи-
тает, что заявления Владимира Дем-

чишина указывают на его шаткую 
позицию и возможную отставку, ко-
торой он пытается избежать. Он по-
ясняет, что Радикальная партия мо-
жет вернуться в парламентское боль-
шинство при условии, что получит 
два министерских портфеля. «И пор-
тфель главы Минэнерго — весомый 
повод для торга»,— считает он. Со-
беседник 

”
Ъ“ в украинском Минэ-

нерго считает, что закупить весь не-
обходимый газ в Европе нереаль-
но. «В прошлом году мы получили 
из Европы 10,4 млрд кубометров га-
за. Это максимум»,— отмечает источ-
ник 

”
Ъ“. По его словам, текущая це-

на на европейский газ — около $220 
за 1 тыс. кубометров с поставкой на 
границу против $237 в ноябре-де-
кабре. По словам сопредседателя 
украинского Фонда энергетических 
стратегий Дмитрия Марунича, до-
полнительные переговоры с Росси-
ей о поставках не требуются, доста-
точно внести предоплату. При этом 
собеседники 

”
Ъ“ на рынке призна-

ют, что техническая возможность за-
купать весь газ в ЕС у Украины есть, 
так как мощность только словацко-
го направления реверса превышает 
15 млрд кубометров в год. По их мне-
нию, украинская сторона постарает-
ся использовать этот факт в перего-
ворах с «Газпромом», чтобы добиться 
более низкой цены.

Ольга Мордюшенко;  
Янина Соколовская, Киев

«Нафтогаз» ставит на реверс
Украина готова закупать газ только в Европе

«Газпром» спустя четыре года после покупки 
 избавился от дочерней структуры в Германии, 
торгующей электроэнергией. По мнению ана-
литиков, этот бизнес из-за изменений на рынке 
оказался слишком низкомаржинальным для мо-
нополии. Позиции на немецком газовом рынке 
«Газпром» по-прежнему сохраняет.

«Газпром» решил продать одну из своих дочерних 
структур в Германии, которая занималась реализаци-
ей электроэнергии. Структура монополии Gazprom 
Marketing & Trading (GM&T) продала свое подразделение 
Gazprom Marketing & Trading Retail Germania (GM&TRG) 
местной компании Verbundnetz Gas AG (VNG), сумма 
сделки не раскрывается. Закрытие сделки ожидается в 
марте после получения согласований регулятора.

«Газпром» купил GM&TRG в конце 2011 года, решив 
расширить свой бизнес по торговле электроэнергией, 
который до этого был сконцентрирован на Великобри-
тании, Нидерландах и Франции. Тогда компания назы-
валась Envacom, сумма сделки также не разглашалась, 
однако аналитики оценивали ее максимум в несколь-
ко десятков миллионов евро. Тогда «Газпром» описывал 
эту покупку как выход на электроэнергетический ры-
нок Германии, где компания уже занимает ведущие по-
зиции в поставках газа и сильные — в его сбыте на вну-
треннем рынке. В тот момент у монополии были планы 
и по покупке газовых электростанций в ЕС, которые, од-
нако, не осуществились: спрос на газ в Европе снижался, 
а газовая генерация оказалась в сложном положении, 
вынужденная конкурировать с дешевыми угольными 
станциями и субсидируемой энергией из возобновляе-

мых источников. В итоге синергии между газовым и ге-
нерирующим бизнесом, которой надеялся достичь «Газ-
пром», не оказалось.

В этой ситуации GM&T пытается сосредоточиться на 
работе с наиболее выгодными крупными потребителя-
ми, тогда как GM&TRG занимается поставками в основ-
ном мелким потребителям и населению. По словам гла-
вы GM&T Виталия Васильева, «сделка отражает ключе-
вой стратегический фокус компании на поставки энер-
гии только промышленным потребителям». VNG, в свою 
очередь, хочет усилить свой электроэнергетический 
бизнес, в который компания вошла в 2012 году. Сей-
час VNG, которая появилась в результате разделения 
Ruhrgas в 2003 году, стала практически чистым газовым 
трейдером. Сам «Газпром» в августе прошлого года про-
дал принадлежавшие ему 10,5% в VNG. При этом компа-
ния не отказывается от трейдинга и сбытового бизнеса 
на газовом рынке Германии, приобретя новые активы в 
рамках сделки с Wintershall.

Заместитель главы ФНЭБ Алексей Гривач отмечает, 
что проданный актив был небольшим даже по меркам 
GM&T, так что для «Газпрома» это незначительная сдел-
ка. По мнению эксперта, причиной продажи стала низ-
кая маржинальность бизнеса в Германии. «В стране тя-
желая ситуация с окупаемостью электроэнергетическо-
го бизнеса, так как постоянно растут тарифы, связанные 
с субсидированием нетрадиционной энергетики»,— го-
ворит он. По словам господин Гривача, «Газпром» решил 
сконцентрироваться на более профильных для себя ви-
дах деятельности, то есть газовом трейдинге.

Юрий Барсуков, Ольга Мордюшенко

«Газпром» отключился  
от немецкого энергорынка
Газовая монополия продала электрическую «дочку»

Перспективы для использования 
мазута видят в ТГК-2: «Газ, поставляе-
мый монополистом, настолько дорог, 
что это заставляет нас рассматривать 
любые альтернативные виды топли-
ва,— заявили в компании.— В частно-
сти, мы оцениваем перспективы ис-
пользования мазута с расположенно-
го рядом НПЗ на Ярославских ТЭЦ-3 
и ТЭЦ-2, а также на Вологодской ТЭЦ, 
работающих на природном газе». Эко-
номический эффект только по Яро-
славской ТЭЦ-2 в феврале должен со-
ставить порядка 128 млн руб., отмети-
ли в компании. Экономия расходов 
на топливо позволяет сделать ТЭС бо-
лее маржинальными на рынке на сут-
ки вперед, где цена формируется по 
замыкающей заявке.

• Энергосистема России, следуя 
за мировыми тенденциями, разви-
валась по пути сокращения мазу-
та в топливном балансе и перехо-
да на газ. Так, например, в 1975 го-
ду мазут составлял 29,5% в балан-
се советских ТЭС, газ — 22%. В 1990-
е шла активная программа газифи-
кации энергетики, в начале 2000-х 

на газ начали переводить и мазут-
ные котельные. В результате в 2003 
году доля мазута в балансе ТЭС упа-
ла до 2–3%, газа — выросла до 72%. 
В 2014 году на мазут приходилось 
лишь 0,4% выработки ТЭС.
Основной недостаток мазута — вы-

сокие выбросы в атмосферу, поэто-
му, несмотря на резкий спад цены, ис-
пользование мазута остается нецеле-
сообразным, считает источник 

”
Ъ“ в 

одной из генкомпаний. «Экологиче-
ская составляющая важна и потому, 
что газомазутные блоки, как прави-
ло, расположены в густонаселенных 
регионах и массированное сжигание 
мазута может вызвать вопросы у вла-
стей»,— согласен Вячеслав Мищенко. 
Помимо выбросов высоки расходы по 
доставке мазута. Например, в Архан-
гельской области разница в цене газа 
и мазута нивелируется стоимостью до-
ставки мазута на энергообъекты, отме-
чают в ТГК-2. Аварийных запасов ТЭС 
хватает на две-три недели, максимум 
на месяц, а дальше его нужно посто-
янно подвозить, говорит собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Выиграть в цене при ис-

пользовании мазута возможно при на-
личии мазутопровода или НПЗ побли-

зости, отмечают источники 
”
Ъ“. Кро-

ме Ярославля такая экономика прос-
матривается у Башкирской генериру-
ющей компании, объекты которой со-
седствуют с Уфимским НПЗ, приводит 
пример собеседник.

Еще один недостаток мазута — по-
вышенный износ оборудования элек-
тростанций и рост расходов на ре-
монт. По этой причине генерирую-
щие компании пока активно не пере-
ходят на мазут, считает Вячеслав Ми-
щенко. Впрочем, по мнению друго-
го источника 

”
Ъ“, ущерб от сжигания 

мазута не очень существенный: если 
экономика хороша, то в летний сезон 
можно отремонтировать то, что было 
повреждено в отопительный сезон. 
Владимир Скляр из «Ренессанс Капи-
тала» считает, что доля мазута в балан-
се не изменится, несмотря на возмож-
ность экономить топливные расхо-
ды на коротких промежутках. Этому 
помешают и долгосрочные контрак-
ты на газ, которые предусматривают 
обязательства по отбору определен-
ных объемов.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина,  
Юрий Барсуков

Мазут выходит из резервов

ЦИТАТА

Это как танго — нужно  
два человека, чтобы танцевать
— Павел Федоров,
исполнительный директор «Норникеля», 
о сделке по выкупу палладия у ЦБ, 
11 марта 2015 года
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деловые новости

Один из крупнейших россий-
ских ювелирных ритейлеров 
«Адамас» начал реструктуриза-
цию своих долгов. Абсолют-банк, 
которому компания задолжала 
почти 1,3 млрд руб., продал права 
требования стороннему инвес-
тору и покинул пул кредиторов. 
С другими банками, среди кото-
рых Сбербанк, ВТБ и «ФК Откры-
тие», переговоры продолжаются, 
утверждают в «Адамасе».

Абсолют-банк вышел из числа 
кредиторов «Адамаса» в конце прош-
лого года, рассказал 

”
Ъ“ источник, 

близкий к одной из сторон. В пресс-
службе Абсолют-банка подтвердили, 
что «Адамас» с января 2016 года не яв-
ляется заемщиком банка, отказав-
шись от дальнейших комментариев.

По словам источника 
”
Ъ“, банк пе-

реуступил долг в размере 1,2–1,3 млрд 
руб. по договору цессии Владимиру 
Веремееву, который считается одним 
из бенефициаров «Адамаса». В пресс-
службе ритейлера знают о переуступ-
ке прав требования по обязательствам 
структур «Адамаса» перед Абсолют-
банком стороннему инвестору, одна-
ко «не уполномочены разглашать ин-
формацию о том, кто выступил прио-
бретателем по договору». Связаться с 
господином Веремеевым не удалось.

Представитель «Адамаса» заявил, 
что компания находится в конструк-
тивном диалоге с новым инвестором, 
«у которого есть опыт работы и пони-
мание текущей ситуации на ювелир-
ном рынке». Также в компании под-
черкнули, что находятся в перегово-
рах со всеми кредиторами для дости-
жения обоюдоприемлемых условий 
реструктуризации, в том числе с ос-
новным из них — Сбербанком, кото-
рому на декабрь 2015 года ритейлер 
был должен 2,48 млрд руб. До завер-
шения сделки по переуступке долга 
Абсолют-банку общая сумма задол-
женности перед пулом кредиторов 
(помимо Сбербанка в него входят ВТБ, 
Абсолют-банк и «ФК Открытие») со-
ставляла 5,2 млрд руб.

Как сообщал 
”
Ъ“ осенью прошло-

го года, Сбербанк не исключал воз-
можности обратиться в суд с заявле-
нием о банкротстве ООО «Адамас-
Ювелирторг» и ООО «Адамас-Юве-
лир», которые входят в ювелирный 
холдинг и осуществляют основную 
операционную деятельность: первая 
компания занимается розничной се-
тью, вторая — оптовыми поставка-
ми. Однако заявление в суд от Сбер-
банка пока не поступило, следует из 
данных картотеки арбитражных дел. 
Зато другой кредитор «Адамаса» — 
«ФК Открытие» — пытается обанкро-
тить «Адамас-Ювелирторг» еще с ок-
тября, но дело все еще не получило 
ход. В Сбербанке сообщили, что в на-
стоящее время работают над урегу-
лированием долга в рамках введен-
ных и вводимых процедур банкрот-
ства в соответствии с законодательст-
вом. В «ФК Открытие» от комментари-
ев отказались. 

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
в 2014 году выручка «Адамас-Юве-
лирторга» и «Адамас-Ювелира» 
 росла — на 26,5%, до 22,6 млрд руб., 
и на 3,6%, до 21 млрд руб., соответ-
ственно. За этот же период их чи-
стая прибыль снизилась на 26,5%, 
до 31 млн руб., и на 15%, до 37 млн 
руб., соответственно.
Девальвация рубля и снижение по-

требительского спроса вынудили 
«Адамас» серьезно сократить планы по 
развитию розничного бизнеса. На-
пример, ритейлер заморозил разви-
тие французских брендов Agatha и 
APM Monaco, которыми «Адамас» 
управляет в России, и существенно со-
кратил планы по открытию магази-
нов под собственным брендом. В це-
лом рынок ювелирных изделий в Рос-
сии в натуральном выражении сни-
зился за девять месяцев 2015 года бо-
лее чем на 20%, а в денежном — при-
мерно на 5%, подсчитали в «Infoline-
Аналитике». По итогам 2015 года объ-
ем этого рынка составит около 
250  млрд руб., ожидают аналитики.

Анастасия Дуленкова

«Адамас» меняет 
кредиторов
Абсолют-банк продал долг ритейлера

Жертвами DDoS-атак за прошед-
ший год стали 17% компаний 
в России, треть которых уве-
рена в том, что пострадала по 
заказу конкурентов. Наиболее 
подверженными атакам оказа-
лись транспортная и логисти-
ческая отрасли, а также фи-
нансовый сектор. Благодаря 
 доступности и дешевизне об-
лачных услуг заказать DDoS-ата-
ку можно за $5 в час, с распро-
странением интернета вещей 
проблема только усугубится, 
предупреждают эксперты.

По итогам 2015 года жертвами 
DDoS-атак в России стали 17% компа-
ний, говорится в исследовании «Ла-
боратории Касперского». «Более по-
ловины жертв такой атаки (59%) со-
общили, что параллельно с ней они 
испытали действие другого кибе-
ринцидента. DDoS-атака часто ис-
пользуется в качестве ловушки для 
отвлечения внимания IT-служб от 
вторжения, происходящего в то же 
самое время»,— отмечают в компа-
нии. Основной целью DDoS-атак яв-
ляются общедоступные сайты ком-
паний (55%), коммуникационные 
сервисы (34%) и ограничение досту-
па к порталу или зоне входа для кли-
ентов (23%). «Более четверти DDoS-
атак привели к полному нарушению 
работоспособности корпоративных 
сервисов, при этом треть компаний 

уверена, что атаки организовыва-
лись конкурентами»,— говорится в 
исследовании.

В распространенном вчера отчете 
IT-компаний Qrator Labs и Wallarm 

по итогам 2015 года отмечается, что 
«устроить DDoS-атаку еще никогда 
не было так дешево: это мероприя-
тие сегодня стоит от $5 в час». «Глав-
ное наблюдение 2015 года — пони-
жение пиковых скоростей DDoS-
атак, что, впрочем, не придает опти-
мизма, поскольку компенсируется 
ростом их сложности. Если ранее 
злоумышленники ограничивались 
одним видом DDoS, то сегодня атаки 

становятся комплексными — могут 
быть направлены сразу на несколь-
ко сетевых уровней и элементов ин-
фраструктуры»,— сообщают авторы 
исследования. По их словам, для ор-
ганизации DDoS злоумышленники 
активно используют облачных про-
вайдеров — это позволяет быстро, а 
порой и бесплатно, с использовани-
ем бонусных и триальных программ 
получить необходимые мощности 
для атаки. «Серьезную угрозу пред-
ставляет собой зарождающийся мир 
интернета вещей (IoT). Производите-
ли всевозможных подключенных 
устройств (чайники, ТВ, автомоби-
ли, мультиварки, весы, умные розет-
ки) далеко не всегда заботятся о 
должном уровне защиты»,— преду-
преждают Qrator Labs и Wallarm, от-
мечая возможность появления бот-
нетов из таких устройств.

Наиболее подвержены DDoS 
транспортная и логистическая отра-
сли — от таких атак пострадала ка-
ждая третья компания (30%), а в сфе-
ре финансовых услуг — каждая чет-
вертая организация (25%), говорят в 
«Лаборатории Касперского». «Также 
под ударом находятся сфера комму-
нальных услуг и энергетики (23%), IT-
отрасль (23%) и сфера профессио-
нальных и деловых услуг (22%). Реже 
всего от DDoS-атак страдают компа-
нии, занимающиеся недвижимо-
стью (7%)»,— утверждается в исследо-

вании. В Qrator Labs и Wallarm отме-
чают возросшее на 70% за год число 
атак на сайты ритейлеров.

• Согласно прогнозу IDC, к 2017 го-
ду мировой рынок решений для пре-
дотвращения DDoS-атак достигнет 
объема $870 млн. При этом ущерб 
для мировой экономики от кибер-
преступлений значительно выше. 
Center for Strategic and International 
Studies (США) в 2014 году оценивал 
его в $445 млрд.
Руководитель аналитического 

центра Zecurion Владимир Ульянов 
говорит, что компании чаще всего 
интересуются установкой защиты от 
DDoS, когда атака уже идет. «Цены на 
защиту от DDoS у телекоммуникаци-
онных компаний начинаются от не-
скольких тысяч рублей в месяц, од-
нако постоянно отражать DDoS за 
эти деньги никто не станет. Если ата-
ка продолжается на протяжении 
многих часов, клиента переведут на 
индивидуальный тариф, который 
будет стоить во много раз дороже»,— 
говорит он. Господин Ульянов отме-
чает, что у российских компаний 
сейчас появляется интерес к страхо-
ванию киберрисков. «Такие страхов-
ки в новинку для отечественных 
страховых компаний и их клиентов, 
хотя уже около пяти-восьми лет 
успешно практикуются за рубе-
жом»,— говорит он.

Мария Коломыченко

DDoS-атака пришла из облаков
От вторжения пострадали 17% компаний в России

Владельцы столичных офисов 
напуганы решением арбитраж-
ного суда Москвы, вставшего на 
сторону «Вымпелкома» в тяжбе 
вокруг долларовых ставок арен-
ды в бизнес-центре «Эрмитаж 
плаза». Пока сотовому оператору 
удалось закрепить валютный 
 коридор на уровне 30–42 руб., 
но собственник объекта — швей-
царская Eastern Property Holdings 
(EPH) — намерен подать апелля-
цию. Если EPH не удастся выиг-
рать спор, то на девелоперов по-
сыплются аналогичные иски 
от арендаторов и возникнет 
риск снижения капитализации 
только рынка качественных 
офисов на $7 млрд.

АО «Тизприбор», входящее в ЕРН, 
готово оспорить решение арбитраж-
ного суда первой инстанции по иску 
«Вымпелкома», которому удалось 
установить валютный коридор на 
уровне 30–42 руб. по номинирован-
ному в долларах договору аренды 
площадей в бизнес-центре (БЦ) «Эр-
митаж плаза». Об этом вчера сооб-
щил член инвестиционного комите-

та EPH Александр Николаев на пресс-
конференции, куда были приглаше-
ны крупные владельцы московских 
офисов. Конкуренты неслучайно ста-
ли защищать ЕРН. Если решение су-
да по апелляции «Тизприбора» ока-
жется в пользу истца, каждый собст-
венник коммерческой недвижимо-
сти получит сотни исков, аналогич-
ных тому, который подавал «Вым-
пелком», опасается председатель 
правления O1 Properties Дмитрий 
Минц. «Создание такого прецедента 
обрушит рынок недвижимости, по-
том пострадают банки (так как объ-
екты строятся на заемные средст-
ва.— 

”
Ъ“)»,— предрекает глава сове-

та директоров компании «Гута Деве-
лопмент» Артем Кузнецов.

В «Вымпелкоме» 
”
Ъ“ объяснили, 

что в связи с отказом денежно-кре-
дитных властей от политики управ-
ляемого плавающего курса, которая 
действовала на момент заключения 
договора и создавала у участников 
рынка ожидания предсказуемости 
курса, их арендные платежи выро-
сли более чем в два раза. «Мы видим 
в этом нарушение баланса интере-

сов сторон договора аренды»,— ут-
верждают в «Вымпелкоме». В 2009 го-
ду стороны заключили десятилет-
ний договор аренды 32 тыс. кв. м в 
БЦ «Эрмитаж плаза» в центре Мо-
сквы по средней ставке около $700 за 
1 кв. м, он истекает в 2019 году. Пере-
смотра этих условий добился опера-
тор в первой инстанции суда.

Александр Николаев говорит, что 
еще до судебных разбирательств 
«Тизприбор» предлагал «Вымпелко-
му» скорректировать договор, что по-
зволило бы оператору сэкономить 
$12 млн до окончания срока дейст-
вия аренды. «Если решение суда всту-
пит в силу, истец сэкономит от 
$20 млн до $40 млн в зависимости от 
значения среднего курса. Но у нас то-
же есть обязательства по облигаци-
ям»,— добавляет господин Николаев.

Свой иск к «Тизприбору» «Вым-
пелком» обосновал, сославшись на 
ст. 451 Гражданского кодекса. В соот-
ветствии с ней существенное изме-
нение обстоятельств может служить 
основанием для изменения или рас-
торжения заключенного между хо-
зяйствующими субъектами догово-

ра. Юристы утверждают, что подоб-
ных решений в истории российской 
судебной практики еще не было. «Да-
же во время Великой Отечественной 
войны договоры из-за нее не меня-
лись. Только если уничтожен пред-
мет договора»,— говорит старший 
партнер Forward Legal Алексей Кар-
пенко. Региональный директор JLL 
Евгений Семенов подсчитал, что по 
валютным договорам в Москве сда-
ется около 2 млн кв. м недвижимо-
сти и при неблагоприятном разви-
тии событий потери арендодателей 
могут составить $600–700 млн. Более 
того, продолжает эксперт, пересмотр 
ставок по аналогии с принятым ре-
шением по иску «Вымпелкома» озна-
чает снижение капитализации рын-
ка только офисов класса А в Москве 
минимум на $6–7 млрд. Последствия 
для рынка могут оказаться глубже, 
чем кажется на первый взгляд, так 
как объем валютных кредитов, вы-
данных девелоперам коммерческой 
недвижимости, существенен. По 
оценке EPH, эта цифра может состав-
лять $30–40 млрд.

Екатерина Геращенко

«Эрмитаж плаза» сбил девелоперов с курса
Застройщики испугались валютных договоров

Покупки в сети совершают 
 девять из десяти российских 
пользователей интернета, но 
при этом большинство из них 
не доверяют безопасности он-
лайн-платежей, продолжая рас-
плачиваться за товары преиму-
щественно наличными, следует 
из исследования компании 
Nielsen. За пределами столицы 
и городов-миллионников по-
купки в интернете распростра-
нены гораздо меньше, а вот по-
пулярность онлайн-платежей 
постепенно растет, спорят 
участники рынка.

89% российских интернет-пользо-
вателей когда-либо делали онлайн-
покупки, остальные 11% использова-
ли интернет только для получения 
информации о товарах, которые за-
тем покупали в офлайне, говорится в 
исследовании Connected Commerce 
Study компании Nielsen, с которым 
ознакомился 

”
Ъ“. Компания с авгу-

ста по октябрь 2015 года опросила 
более 13 тыс. онлайн-потребителей в 
24 странах мира, российская выбор-
ка составила 500 человек.

Самыми популярными категори-
ями среди онлайн-покупателей в 
России остаются одежда и потреби-
тельская электроника: такие покуп-
ки за полгода делали соответственно 
64% и 50% опрошенных. Следом идут 
средства по уходу за собой (46%), кни-
ги и журналы (45%), мобильные 
устройства (44%), билеты на меро-
приятия (40%). Меньше всего пользо-

ватели покупали упакованные про-
довольственные товары (12%), алко-
голь (8%). Опрос также подтверждает 
растущее влияние трансграничной 
торговли: 64% российских онлайн-
потребителей за полгода хотя бы 
приобретали товары в иностранных 
интернет-магазинах, а 6% заявили, 
что делают покупки исключительно 
в таких магазинах.

Одной из главных проблем, тормо-
зящих развитие российского e-
commerce, является безопасность 
данных при онлайн-покупках, следу-
ет из опроса. По этой причине 70% по-
требителей оплачивают товары на-
личными при получении, только 47% 
— при помощи дебетовой карты, а 
45% — через электронные платежные 
системы. При этом в мире оплата на-
личными курьеру не слишком попу-
лярна: таким методом пользуются в 
среднем 36% потребителей, 8% — во 

Франции, 12% — в Германии, 16% — в 
Великобритании и 22% — в Испании.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рынка 

e-commerce скептически относятся к 
данным Nielsen. Так, по данным «Связ-
ного», покупки онлайн совершает 
примерно каждый второй пользова-
тель интернета в России, причем зна-
чительная часть таких клиентов сос-
редоточена в Москве, Санкт-Петербур-
ге и других крупных городах страны.

Данные Nielsen похожи на пока-
затели столиц и городов-миллион-
ников, в регионах уровень покупок 
через интернет может быть ниже, со-
гласен руководитель «Яндекс.Марке-
та» Павел Алешин. Он ссылается на 
данные декабрьского совместного 
исследования «Яндекс.Маркета» и 
GfK, согласно которому в топе рос-
сийских онлайн-покупок сначала 
мелкая бытовая техника, а потом 
уже одежда, обувь и косметика.

Российские онлайн-магазины по-
прежнему очень востребованны, под-
черкивает господин Алешин, в них де-
лают заказы более 90% покупателей. 
Услугами китайских интернет-магази-
нов за последний год воспользова-
лись более половины опрошенных — 
это на 30% больше, чем в 2014 году, и в 
два раза больше, чем в 2013-м, продол-
жает он. Вместе с ростом популярно-
сти китайских магазинов заметно уве-
личилось число покупателей, столк-
нувшихся с проблемами при доставке 
товара. За прошедший год среди тех, 
кто делал покупки за границей, 26% 
получили некачественный товар (21% 
— в 2014 году), 12% — не то, что заказы-
вали (9% — в 2014 году), 7% — вообще 
не получили товар и не смогли вер-
нуть деньги (5% — в 2014 году).

Также «Маркет» и GfK зафиксиро-
вали в 2015 году рост безналичных 
платежей: при покупке в россий-
ских магазинах ими воспользова-
лись уже 69% опрошенных (62% — в 
2014 году). С ним согласен гендирек-
тор Ozon.ru Дэнни Перекальски: по 
его словам, все больше покупателей 
предпочитают предоплачивать зака-
зы. «За прошлый год доля безналич-
ных платежей увеличилась на 10% и 
составила почти 40%»,— говорит он. 
Господин Перекальски обращает 
также внимание на растущее число 
покупок через мобильный канал: 
«Приложение Ozon.ru установлено 
уже 7 млн раз, причем через  него в 
декабре прошло 30% наших продаж».

Роман Рожков

Россияне увлеклись онлайн-шопингом
Но платить предпочитают наличными

ФТС имеет право проверять импор-
теров в течение трех лет после выпу-
ска продукции. Информацию служба 
получает по оперативным каналам, в 
том числе от конкурентов. Также в ми-
нувшем году таможня более тесно со-
трудничала с бизнес-ассоциациями 
табачной отрасли, легкой промыш-
ленности, бытовой техники и др., го-
ворят в ФТС. Представитель РАТЭК Ан-
тон Гуськов сообщил, что ассоциация 
сотрудничает с ГУТКПВТ в рамках ин-
формационного обмена. «В Европе та-
моженный контроль смещен именно 
в сторону проверок после ввоза, а не 
на границе»,— поясняет он.

Как сообщили в ФТС, таможенни-
ки, используя информацию Ассоциа-
ции компаний розничной торговли 
(АКОРТ), проверяли поставщиков ме-
ховых изделий, которые продаются в 
московских торговых центрах. В ре-
зультате организации в добровольном 
порядке задекларировали товары и 
уплатили таможенные платежи на 
сумму 92,4 млн руб., было изъято 46 
меховых изделий, возбуждены два ад-
министративных и одно уголовное де-
ло. Несколько проверок пока не завер-
шены и под арестом находятся 17 146 
изделий из натурального меха, сооб-
щили 

”
Ъ“ в ФТС.

Как пояснил председатель прези-
диума АКОРТ Илья Ломакин-Румян-
цев, ассоциация, в которой работают 

восемь человек, «никого вместе с ФТС 
не проверяла». «Уж точно мы не были 
Павликом Морозовым»,— уверяет он. 
По словам другого собеседника 

”
Ъ“, 

участники АКОРТ занимают 15% рын-
ка продаж меховых изделий, однако 
уплачивают 80% налоговых поступле-
ний от реализации таких товаров. 
«Мы заинтересованы, чтобы все игро-
ки соблюдали закон»,— пояснил он. 

Господин Ломакин-Румянцев счи-
тает, что результаты по борьбе с неза-
конным импортом меховых изделий, 
о которых отчиталась ФТС, достигну-
ты благодаря не АКОРТ, а Евразийской 
экономической комиссии (ЕЭК), кото-
рая начала эксперимент по маркиров-
ке товаров именно на этом рынке. «По-
этому ФТС начала активно им зани-
маться»,— добавляет глава АКОРТ.

В 2014 году Минпромторг предло-
жил бороться с контрафактными ме-
ховыми изделиями путем их марки-
ровки бирками с радиочастотными 
метками (RFID). До 1 апреля товар-
ные остатки изделий (оценочно 
250 тыс. штук) должны быть промар-
кированы, напоминает представи-
тель завода «Микрон», производяще-
го RFID, Алексей Дианов. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, согласно подписанному в 

сентябре соглашению межправи-
тельственного совета ЕАЭС, после за-
пуска системы оборот изделий из на-
турального меха без специальной 
маркировки будет запрещен.

Владислав Новый

Шубы хорошо сели
с1

контекст  

ИНФРАСТРУКТУРА

Дорога для «Мостотреста»

«Мостотрест» выступит генподрядчиком строи-
тельства участка автодороги Москва—Санкт-
Петербург (Северная рокада) от улицы Фести-
вальная до Дмитровского шоссе за 24,5 млрд 
руб. Максимальный срок исполнения работ — 
33 месяца, заказчиком проекта выступил депар-
тамент строительства Москвы, проектировщи-
ком — ЗАО «Градинжпроект». Проект включает 
возведение четырех эстакад общей протяжен-

ностью более 3 км с высотой опор до 19 м и га-
баритами проезжей части до 30 м, трех съе-
здов, двух параллельных шестиполосных мо-
стов через реку Лихоборку, двух железнодорож-
ных путепроводов на соединительной ветке Ок-
тябрьской железной дороги. «Интерфакс»

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Пошлина для кукурузы

Минсельхоз обсуждает вопрос распростране-
ния экспортной пошлины, которой сейчас обла-
гается пшеница, на кукурузу и ячмень, которые 
также являются основными экспортными культу-
рами. По словам первого заместителя министра 
сельского хозяйства Евгения Громыко, вопрос 
орежиме экспорта зерна будет обсуждаться 
на совещании у вице-премьера Аркадия Дворко-
вича 29 января, в пятницу. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Если у нас возникнут серьезные 
проблемы с интернет-инфра-
структурой, если интернет  
будет отключен, вы забудете 
о финансовом кризисе и глобаль-
ном потеплении
— Евгений Касперский,
основатель «Лаборатории Касперского» 
(в интервью британскому PCR)

Топ-10 интернет-магазинов России
по итогам первого полугодия 2015 года

Компания Оборот (млн руб.) Заказы (тыс.) Средний чек (руб.)
Exist.ru 35700 4150 8600

«Юлмарт» 15900 2550 6200

Wildberries 14000 9650 1500

«Ситилинк» 9900 1350 7300

Lamoda 9000 1950 4600

«М.Видео» 8300 690 12000

Ozon.ru 8200 2800 2900

«Связной» 6900 770 8900

«Эльдорадо» 6200 900 6900

«Комус» 6000 580 10300

Источник: Data Insight и Ruward.   



культура

Куратор Евгения Кикодзе пред-
ложила студентам Института 
проблем современного искус-
ства, Школы Родченко, «Сво-
бодных мастерских» при ММСИ, 
архитектурной школы МАРШ, ин-
ститута «База» и открытой школы 
«Медиаартлаб» сделать работы 
о взаимодействии с городским 
пространством. Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Выставка столь беспомощна, что 
хочется рассматривать ее беспо-
мощность как симптом, а не пока-
затель уровня нынешних студентов 
высших учебных заведений в обла-
сти современного искусства. Гово-
рить о сложности городской струк-
туры, с которой не справляются пре-
краснодушные урбанисты с модны-
ми, но идеалистическими концеп-
циями сообществ и соседств. Или 
поставить в один ряд с закрытием 
бумажной «Афиши», например, а то 
и общим чувством конца столичной 
культурной политики эпохи Сергея 
Капкова. В залах Музея Москвы ца-
рит безнадежность, как будто ху-
дожникам уже незачем стараться — 
государственный заказ поменял-
ся, новое техзадание на что-нибудь 
консервативно-патриотичное ни-
кому не интересно, планы строить 
бессмысленно, среда агрессивна.

Можно было бы обвинить в гне-
тущей скуке тот факт, что музей го-
сударственный и острые работы не 
проходят цензурные фильтры, но 
буквально в нескольких сотнях ме-
тров от музея, в здании бывшего ДК, 
другие студенты сделали выставку 
альтернативных работ — и тут по-
хожая ситуация. Формально неза-
висимые участники сделали нечто 
вроде коллективного Томаса Хир-
шхорна, швейцарского художника, 
склеивающего чернушные образы 
из СМИ с пластиковым мусором как 
будто только что с помойки какого-
нибудь мегамолла. Здесь царят пан-
ки, которые не боятся ни грязи, ни 

осадков (одна работа — холодиль-
ник с грязно-белой жижей прями-
ком с улицы, другая — видео про 

то, как художница ест снег). О горо-
де ни там ни там работы не говорят 
ничего. Тут нет даже претенциозно-
сти, то есть попыток сделать из му-
хи слона: авторы зацикливаются на 
мелких деталях и не претендуют на 
обобщающие высказывания.

Ладно, они даже не претендуют 
на то, чтобы понять свое место в го-

роде. А может, и не чувствуют его. 
Ведь город — это соотношение тре-
буемых в нем профессий и стату-
сов этих профессий. В какой сетке 
социополитических координат су-
ществует московский художник? 
Видимо, понять это студентам всех 
без исключения арт-школ столицы 
не под силу. Даже выделяющиеся 

на общем фоне исключительным 
нарциссизмом школяры из Родчен-
ко на этот раз делают что-то невнят-
ное, какие-то отписки. Хотя именно 
городам вся эта молодежь обязана 
и образованием, и профессией: чем 
крупнее мегаполис, тем более раз-
вита в нем художественная инфра-
структура. Закон больших чисел ра-

ботает неукоснительно. В России, 
как правило, связь прямая. Среда 
городов-миллионников порожда-
ет интересные сообщества худож-
ников, а там, где жителей мень-
ше, меньше и идей. Современное 
искусство появляется как вишенка 
на многослойном торте. Чем боль-
ше контраст между богатыми и ни-
щими, чем разнообразнее рынок 
труда, тем скорее возникнет эконо-
мическая база для существования 
работника, торгующего концепту-
альными идеями, которые не при-
носят прямого дохода.

К счастью, в Музее Москвы есть 
две заметные работы, которые 
спасают затею от полного прова-
ла. Скульптура Александра Куто-
вого представляет собой неболь-
шую модель памятника вождю (ка-
жется, за основу взят Сталин Сер-
гея Меркурова, стоявший когда-
то на ВДНХ), у которого вместо го-
ловы горка с лесенкой. Это отлич-
ная метафора, своеобразная сумма 
изменений, происшедших с горо-
дом за последние 60 лет: город про-
шел долгий путь от гипса в каждом 
дворе до детской площадки в ка-
ждом микрорайоне. Связь между 
двумя урбанистическими концеп-
циями неочевидна, что подчерки-
вается грубым монтажом элемен-
тов. Группа u/n multitude, участни-
ца последней Московской биенна-
ле, придумала театрализованное 
дей ство о столичном китче. Худож-
ники  нарядились в казака и куп-
чиху,  фотографировались со все-
ми желающими на фоне банне-
ра с изображением «Москва-Сити» 
и торговали сувенирами на мос-
ковскую тему. Им удалось остро-
умно спа родировать усредненно-
туристи ческое представление о го-
роде, и гла вное — показать, что 
в совреме нной ситуации Москва 
лишь бренд на упаковке, а о содер-
жимом судить с художественного 
наскока не по лучится.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Нечем утолить город
«Город — художникам, художники — городу» в Музее Москвы
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В прокат выходит фильм Майкла Бея  
«13 часов: Тайные солдаты Бенгази».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

КИНО

Walt Disney выпустит  
не менее четырех эпизодов  
«Звездных войн»
Компания Walt Disney Company планирует выпустить 
на экраны по крайней мере еще четыре новых фильма 
из цикла «Звездные войны» (Star Wars). Об этом заявил 
кинокомпании Роберт Айгер.

Кроме того, он пообещал после завершения съемок 
уже запланированных картин продолжить эту фантасти-
ческую киносагу. «Сейчас в различных стадиях подготов-
ки и создания находятся пять фильмов из цикла 

”
Звезд-

ные войны“, четыре новых, если не учитывать седьмой 
эпизод 

”
Пробуждение силы“,— заявил Айгер.— После 

этого будут новые ленты, я не знаю сколько, я не знаю, 
как часто».

В конце прошлого года на экраны вышел седьмой 
эпизод киносаги — «Звездные войны: Пробуждение 
силы» (Star Wars: The Force Awakens). Он занял третью 
строчку в списке самых финансово успешных картин 

за всю историю кинематографа. Мировые сборы лен-
ты на данный момент превысили $1,87 млрд.

Премьера очередной серии цикла — фильма «Звезд-
ные войны: Эпизод VIII» (Star Wars: Episode VIII) — состо-
ится 15 декабря 2017 года. ТАСС

Названы номинанты на премию «Сезар»
Академия искусств и технологий кинематографа Фран-
ции объявила номинантов на премию «Сезар». Награ-
ду могут получить такие фильмы, как «Маргарита», «Три 
воспоминания моей юности», «Мустанг» (представляю-
щий Францию на «Оскаре») и «Дипан» (получивший Зо-
лотую пальмовую ветвь на Каннском фестивале). «Мар-
гарита» и «Три воспоминания моей юности» представ-
лены в 11 категориях, «Дипан» и «Мустанг» претендуют 
на девять наград каждый. По восемь призов могут полу-
чить «Молодая кровь» и «Мой король». Почетный «Сезар» 
достанется голливудскому актеру Майклу Дугласу. Цере-
мония вручения премий состоится 26 февраля. Variety

В ПАРИЖСКОЙ ОПЕРЕ ВОССТАНОВИЛИ  «КАПРИЧЧИО»

Парижская опера в третий раз восста-
новила в своем репертуаре оперу Ри-
харда Штрауса «Каприччио» в поста-
новке известного канадского режис-
сера Роберта Карсена — премьера 
этого спектакля состоялась в Пари-
же немногим более десяти лет назад 
(сейчас музыкальным руководителем 
постановки стал Инго Метцмахер). 
Последняя опера Штрауса имеет под-
заголовок «Разговорная пьеса с му-
зыкой» и посвящена старинному спо-
ру о том, что первично в музыкальном 
театре — слова или звуки. Дискуссия 
облечена в соревнование композито-
ра и поэта за благосклонность графи-
ни, и разрешение культурологическо-
го спора должно определить и личное 
счастье одного из артистов. Впрочем, 

никакого вердикта в конце действия 
не выносится, а Роберт Карсен ста-
вит спектакль о силе иллюзии и теа-
тральных тайнах, так что главным тут 
оказывается не либреттист и не ком-
позитор, а художник. «Каприччио» 
начинается на фоне специально по-
строенного в качестве декорации те-
атрального закулисья, а завершает-
ся на раздетой до арьера сцене Па-
ле-Гарнье. Сцены споров и разговоры 
решены в спектакле не слишком инте-
ресно, хотя живо и с юмором, но, ког-
да ближе к финалу графиня остается 
наедине с собой, роскошь театраль-
ной иллюзии художника Майкла Ли-
вайна разыгрывается, к радостному 
изумлению зрителей, не на шутку — 
тут и роскошные люстры, и зеркала, 

и перспектива позолоченных порта-
лов. А балетный класс, оформленный 
в стиле бель эпок и открывающийся 
в конце где-то за задней стеной сце-
ны, существует в Пале-Гарнье на са-
мом деле, в ряду многих тайн этого 
великого здания. Рихард Штраус пи-
сал оперу в годы Второй мировой вой-
ны — и легко предположить, что воз-
вращение ее в репертуар должно бы-
ло стать напоминанием о том, что 
даже в грозовые годы нужно думать 
о высоких материях. И все же кажет-
ся, что возобновление «Каприччио», 
хоть вряд ли кто в этом и признается, 
связано с кое-чем другим, а именно 
с юбилеем мюзикла «Призрак Оперы», 
действие которого происходит в этом 
же здании. Роман Должанский

Выставка в Музее Москвы 
 демонстрирует полную  
беспомощность современной 
московской арт-молодежи 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

На ВДНХ в павильоне №2 прохо-
дит выставка «(Не)реальные ге-
рои. Художники и персонажи 

”Союзмультфильма“». Экспо-
зиция юбилейная — в этом году 
«Союзмультфильму» исполня-
ется 80 лет. О том, какими на са-
мом деле были небритый Волк из 
«Ну, погоди!», наивный Чебураш-
ка с хитрым Геной и воинствен-
ная фрекен Бок,— ЕКАТЕРИНА 
ИСТОМИНА.

С одной стороны, выставка — про 
чудесную многоликую советскую 
мультипликацию, впрочем, одну из 
лучших, разнообразнейших и дос-
тойных в мире (всего в экспозиции 
на ВДНХ представлено 800 работ). Для 
детей здесь обустроены небольшие 
кинозалы, где мультфильмы мож-
но посмотреть от начала и до конца. 
С другой стороны, взрослые прихо-
дят посмотреть на свое собственное 
детство, когда родная им мама (раз-
умеется, на самых законных осно-
ваниях) и сама превращалась вдруг 
в фурию фрекен Бок и совершенно не 
давала смотреть «Умку», «Антошку», 
«Варежку», «Топтыжку» Федора Хитру-
ка или очередную серию из «Просток-
вашино», пока не будут сделаны все 
школьные уроки на завтра.

«(Не)реальные герои» полны не 
столько готовых макетов и кукол: со-
ветское мультипликационное искус-
ство делилось приблизительно напо-
полам — между бегущим рисунком-
кадром (к примеру, позднейший, пра-
ктически хипповский мультфильм-
мюзикл Инессы Ковалевской «Бре-
менские музыканты») и говорящей 
подвижной куклой (многочислен-
ные, почти философские серии «38 
попугаев»).

Здесь представлены начальные 
стадии изготовления того или иного 
мультфильма, его эскизы. Вот, к при-
меру, Волк из культовой картины «Ну, 
погоди!» (Вячеслав Котеночкин и Све-
тозар Русаков, 1969–1986). Дебютный, 
эскизный Волк был более сиз, зловещ 
мордой и извилист тушкой, когтист 
и страшен, словно тунеядец или пья-
ница, да еще и с абсолютно небри-
тым хвостом! Волк, каким мы виде-
ли его на голубом экране, был куда 
более элегантен — будто ушлый фар-
цовщик с улицы Горького (впрочем, 
относительная небритость его куцего 
хвоста осталась и в оригинале). Заяц 
из серий «Ну, погоди!» тоже изначаль-
но был совсем иным: с ровно-кру-
глой, как шар, почему-то совершенно 
рыжей головой, лапидарными лапа-
ми и маленьким хвостом. Позднее За-
яц благородно, по-девичьи, посерел 
и даже приобрел розовый румянец 
и белые лапки.

Или же возьмем за шкирку муль-
типликационного Винни-Пуха (ху-
дожники Эдуард Назаров и Влади-
мир Зуйков, режиссер Федор Хитрук, 
1969–1972). Изначально медвежо-
нок был совсем не так толст, нело-
вок и щекаст, каким мы видели его 
на экране, то же самое можно ска-
зать и о Зайце: тот на эскизах замет-
но терял свое ученое, занудное очаро-
вание, но, к счастью, приобретал бо-
лее университетские, «британские» 
и благородные черты на экране.

Особенная глава — «Простокваши-
но», мультфильм, который позицио-
нировался как «комедийная семей-
ная драма в трех частях» (1978–1984). 
Здесь и вожделенный брежневский 
уют (квартира, машина, фикус, зим-
няя дача папы и мамы, работающей 
певицей на телевидении), и сам папа, 
судя по окладистой, но не номенкла-
турной бороде, процветающий науч-
ный сотрудник, и домашние звери, 
говорившие голосами лучших акте-
ров страны. Мультфильмы «Просток-
вашино» — такой же символ застоя, 
как «Служебный роман» или «Ирония 
судьбы» вкупе с «Гаражом».

Эпические мультфильмы — как 
на пряные, но очевидно философ-
ские, прославляющие дружбу восточ-
ные темы «Маугли» (1967–1971, муль-
типликатор и режиссер Роман Давы-
дов), индийская «Золотая антилопа» 
(1954, Лев Артамонов), западные сю-
жеты («Золушка», 1979, Иван Аксен-
чук), «Снежная королева» (1955–1957, 
Лев Атаманов) и сермяжные русско-
народные сказки («Волшебное коль-
цо» с прыткими Жужой и Машкой; 

1979, режиссер Леонид Носырев, за-
нимавшийся творчеством поморской 
литературы) — тоже показаны в экс-
позиции на ВДНХ. Это мультфильмы-
учителя, мультфильмы-наставники, 
которые должны были сквозь пучи-
ну развлечений, интриг, похищений, 
препятствий, ухищрений и, наконец, 
покорений всех возможных врагов 
показать маленькому зрителю окон-
чательное и бесповоротное торжест-
во добра и правды. Причем торжество 
при любых обстоятельствах, истори-
ческих предпосылках и континентах.

Мультфильм в СССР учил букваль-
но всему: и игре в футбол («Футболь-
ные звезды», 1974, режиссер Борис 
Дежкин), и полету на другую плане-
ту, и любви, и дружбе (серии о при-
ключениях Чебурашки, 1968–1983, 
Роман Качанов; или о похождениях 
Карлсона, 1968–1970, Борис Степан-
цев), и правильному советскому бы-
ту, и отчасти литературе (кукольный 
«Освобожденный Дон Кихот», 1987, 
режиссер Владимир Курчевский; или 
же «Похождения Чичикова», 1974, ре-
жиссер Борис Степанцев).

И только два мультипликацион-
ных фильма стоят (и на выставке, 
и в истории этой отрасли) особня-
ком — это «Голубой щенок» (1976, ре-
жиссер Ефим Гамбург) и, конечно же, 
«Ежик в тумане» Юрия Норштейна 
(1975). Они появились почти однов-
ременно и стали объектами не толь-
ко сентиментального большого кино, 
но и маленькими предметами гран-
диозного экспериментального свой-
ства. И «Щенок», и «Ежик» — это на-
стоящий магический реализм, дос-
тойный не только детей, но и взро-
слых. Но в первую очередь, конеч-
но, детей, которые смогут их оценить 
так, как хотели бы сами их создате-
ли. Оценить именно по-детски — не-
винно, просто, задумчиво, во все гла-
за и без лишних взрослых воззрений.

ВЫСТАВКА МУЛЬТИПЛИКАЦИЯ

Мультипликация в лицах
«(Не)реальные герои» на ВДНХ

Говорящие и подвижные  
куклы были в центре действия 
примерно половины советской 
мультипликационной  
продукции   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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30 января в Монреале российский 
полутяжеловес Сергей Ковалев будет защищать 
титулы чемпиона мира по версиям WBA, 
IBF и WBO в бою против канадца Жана Паскаля

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Бокс

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Теннисистов 
отправили 
на перепроверку
ITF, ATP и WTA создали  
независимую структуру  
для выявления фактов коррупции

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Виталию Мутко нравится мини-футбол
Российскому футбольному союзу предложено сократить исполком

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Лучшие попали в дюжину
Из трех российских клубов в play-off вышли два

Из трех российских клубов, ко-
торые приняли участие в груп-
повом этапе Лиги чемпионов, 
в play-off вышли два — казанский 
«Зенит» и белгородское «Белого-
рье». Прекратило борьбу за тро-
фей московское «Динамо», про-
игравшее в заключительном туре 
немецкому «Фридрихсхафену» 
и ставшее худшей среди команд, 
которые финишировали в своих 
группах на вторых местах.

Динамовцев можно считать пер-
вой спортивной жертвой случивше-
гося в прошлом году обострения рос-
сийско-турецких отношений. 2 де-
кабря, вскоре после атаки на Су-24, 
они должны были проводить матч 
Лиги чемпионов в Анкаре против 
местного «Зираата». Однако по соо-
бражениям безопасности бело-голу-
бые на него не полетели, заранее со-
гласившись на техническое пораже-
ние — 0:3 — за неявку. Так вот сыг-
рай они тогда с «Зираатом», остав-
шимся в итоге на первом месте в 
группе B, и одолей его, то проникли 
бы в play-off. Для того чтобы оказать-
ся в раунде 12, им требовалось одо-
леть его с любым счетом. В этом слу-
чае они, может, и не сбросили бы ту-
рок с верхней строчки, но точно не 
закончили бы групповой этап с худ-
шими показателями среди семи ко-
манд, финишировавших в своих 
квартетах вторыми.

Хотя на самом деле списывать 
осечку «Динамо» исключительно на 
политику, конечно, глупо. И с «техна-
рем» за проигнорированный вояж в 
турецкую столицу оно перед заклю-
чительным туром находилось вро-
де бы в хорошей турнирной ситуа-
ции. Для выхода в play-off было до-
статочно справиться в гостях с не-
мецким «Фридрихсхафеном», кото-

рый не представлялся соперником 
страшным, который до этого на сво-
ей площадке бело-голубые разгро-

мили чрезвычайно уверенно и ко-
торый, по сути, уже не имел турнир-
ной мотивации. Однако против него 
«Динамо» выдало, наверное, худший 
свой матч в сезоне, уступив всухую. 
Причем в третьей партии динамов-
цы смогли наскрести всего 13 очков.

Их неудача, впрочем, не означает, 
будто бы Россия, чьи представители 

выиграли четыре предыдущие Ли-
ги чемпионов, пережила серьезный 
удар. В play-off уверенно промарши-
ровали два ее наиболее титулован-
ных клуба, два последних победите-
ля турнира — «Белогорье», которо-
му неявка на турецкий матч с «Ар-
касом» нисколько не помешала пер-
венствовать в группе A, и «Зенит», 
не допустивший вообще ни едино-
го сбоя в группе D. Обоих — и в пер-
вую очередь выглядящих сейчас не 
менее мощно, чем в минувшем се-
зоне, казанцев — эксперты считают 
фаворитами розыгрыша.

Своих соперников по раунду 12 
«Зенит» и «Белогорье» узнают во 
время сегодняшней жеребьевки. 
Перед ней будет официально на-
зван и хозяин «Финала четырех», ос-
вобожденный от отбора в него. Но 
уже известно, что им наверняка ста-
нет польский клуб «Жешув»: конку-
рентов его заявке по крайней мере 
не наблюдалось.

Алексей Доспехов

Международная федерация 
 тенниса (ITF), Ассоциация тен-
нисистов-профессионалов (ATP) 
и Женская теннисная ассоциа-
ция (WTA) договорились о про-
ведении независимой проверки 
данных, имеющихся в распоря-
жении Tennis Integrity Unit (TIU) — 
организации, занимающейся от-
слеживанием фактов коррупции 
в этом виде спорта. Этот шаг стал 
закономерной реакцией на по-
явившиеся на прошлой неделе 
 сообщения о том, что TIU на про-
тяжении долгих лет фактически 
закрывала глаза на то, что тенни-
систы, среди которых есть и иг-
роки высшего уровня, участво-
вали в договорных матчах. Как 
показывает практика, такого ро-
да независимые расследования 
вполне могут завершиться обна-
родованием весьма интересной 
и скандальной информации.

Все три головные структуры ми-
рового тенниса — ITF, ATP WTA — 
пришли к выводу, что сведения о 
том, что многие спортсмены участ-
вуют в договорных матчах, достой-
ны проведения самой тщательной 
проверки. С целью ее проведения 
решено провести независимое рас-
следование, которое возглавит лон-
донский адвокат, специалист по 
спортивному праву Адам Смит. Как 
заметил глава ATP Крис Кермод, тен-
нис должен вернуть уверенность пу-
блики в том, что это честный вид 
спорта. Он добавил также, что тен-
нисное руководство готово к любо-
му варианту развития событий. По 
словам господина Кермода, провер-
ка не будет ограничена какими-ли-
бо сроками, а ее результаты обяза-
тельно будут обнародованы.

Напомним, что на прошлой не-
деле телекомпания BBC со ссылкой 
на материалы, переданные ей ли-
цами, причастными к работе Tennis 
Integrity Unit (структуры, созданной 
в 2008 году для отслеживания фак-
тов коррупции в теннисе), сообщи-
ла, что как минимум 16 игроков вы-
сокого уровня, среди которых есть 
и победители турниров Большо-
го шлема, были причастны к уча-
стию в договорных матчах. Собст-
венно, с повторной проверки дан-
ных TIU Адам Смит и начнет рабо-
ту. Утверждалось также, что особен-
но плохо дела обстоят на «низовом» 
уровне, за пределами первой сот-
ни рейтинга. К слову, подтвержде-
ние этому пришло в минувший по-
недельник, когда австралийский 
теннисист Ник Линдаль в суде при-
знал себя виновным в организации 
договорного матча. Причем на об-
мане Линдаль заработал сущие ко-

пейки: в одном из эпизодов его до-
ход от ставки на сданный матч соста-
вил $1,1 тыс., в другом — чуть более 
$2 тыс. Кроме того, по ходу нынеш-
него Australian Open после заявле-
ния букмекеров об аномально высо-
ком уровне ставок вопросы возни-
кли к матчу в миксте, в котором Лу-
каш Кубот и Андреа Главачкова обы-
грали Давида Марреро и Лару Арру-
абаррену. Пока, правда, все ограни-
чилось опросом участников матча.

Впрочем, никаких имен BBC не 
назвала. По всей видимости, опаса-
ясь неблагоприятных юридических 
последствий ввиду недостаточности 
улик, имеющихся в ее распоряже-
нии. Однако теперь ситуация может 
измениться. Как показывает практи-
ка, проведение по-настоящему не-
зависимых расследований нередко 
приводит к тому, что на свет выплы-
вает много интересной информа-
ции. Так было в истории с расследо-
ванием фактов коррупции в Между-
народной федерации футбола (FIFA), 
которое вел бывший прокурор Нью-
Йорка Майкл Гарсия и которое в ито-
ге, пусть не без помощи Минюста 
США, вылилось в крупнейший кри-
зис в истории FIFA. Очень похожий 
результат дало расследование, про-
веденное независимой комиссией 
Всемирного антидопингового агент-
ства (WADA) по поводу сокрытия ру-
ководством Международной федера-
ции легкой атлетики (IAAF) фактов 
употребления допинга российски-
ми спортсменами. По его итогам рос-
сийская легкая атлетика отстранена 
от международных соревнований.

При этом, как отметила, напри-
мер, легендарная Мартина Наврати-
лова, решение о проведении неза-
висимой проверки может оказать-
ся недостаточно эффективным, по-
скольку есть опасения, что работа, 
порученная Адаму Смиту, не будет 
финансироваться должным обра-
зом. Госпожа Навратилова отмети-
ла, что с 2008 года TIU получила на 
функционирование лишь $14 млн, 
что явно недостаточно. «Мы говорим 
о тысячах и тысячах матчей. Единст-
венный способ эффективно контр-
олировать их соответствие прави-
лам — вкладывать достаточно денег. 
Иначе результата не будет»,— счита-
ет 18-кратная победительница тур-
ниров Большого шлема. Она отме-
тила также, что работу надо вести в 
тесной кооперации с букмекерски-
ми конторами, что опять же требует 
затрат. Для справки: на данный мо-
мент букмекеры принимают до 68 
вариантов ставок на каждый матч, 
причем половина из них работает 
по ходу встречи.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Фигурное катание
Чемпионат Европы в Братиславе
Женщины. Короткая программа. 1. Евгения 
Медведева — 72,55 балла. 2. Елена Радионова — 
70,96. 3. Анна Погорилая (все — Россия) — 63,81.

Горнолыжный спорт
Этап Кубка мира в Шладминге 
(Австрия)
Мужчины. Слалом. 1. Хенрик Кристоффер-
сен (Норвегия) — 1.42,20. 2. Марсель Хиршер (Ав-
стрия) — 1.42,81. 3. Александр Хорошилов (Рос-
сия) — 1.42,97.
Зачет Кубка мира в слаломе (после 7 этапов из 
10). 1. Кристофферсен — 680 очков. 2. Хиршер — 
500. 3. Хорошилов — 234. 4. Фриц Допфер — 224. 
5. Феликс Нойройтер (оба — Германия) — 223.

Шахматы
Турнир Tata Steel Chess  
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
Девятый тур. Фабиано Каруана (США)—Сергей 
Карякин (Россия) 0,5:0,5. Вэй И (Китай) — Давид 
Навара (Чехия) 1:0. Шахрияр Мамедьяров (Азербай-
джан)—Дин Лижэнь (Китай) 0,5:0,5. Люк ван Вели 
(Голландия)—Уэсли Со (США) 0,5:0,5. Евгений То-
машевский (Россия)—Хоу Ифань (Китай) 0,5:0,5. 
Павел Эльянов (Украина)—Аниш Гири (Голландия) 
0,5:0,5. Магнус Карлсен (Норвегия)—Майкл Адамс 
(Англия) 1:0.

Турнирное положение. 1. Карлсен — 6,5 очка. 2. 
Каруана — 5,5. 3–6. Вэй И, Гири, Дин Лижэнь, Со — 
по 5. 7–9. Карякин, Мамедьяров, Эльянов — по 4,5. 
10–11. Навара, Хоу Ифань — по 4. 12–13. Томашев-
ский, ван Вели,— по 3,5. 14. Адамс — 2,5.

Футбол
Кубок английской лиги
1/2 финала. «Ливерпуль»—«Сток Сити» 0:1 
(Арнаутович, 45+1; серия пенальти — 6:5).  
Первый матч — 1:0.

Кубок Италии

1/2 финала. «Алессандрия» (III дивизион)—«Милан» 
0:1 (Балотелли, 43 (пен.)).  
Ответный матч пройдет 1 марта.

Теннис
Australian Open
Мужчины. 1/4 финала. Энди Маррей (Великобри-
тания, 2)—Давид Феррер (Испания, 8) 6:3, 6:7 (5:7), 
6:2, 6:3. Милош Раонич (Канада, 13)—Гаэль Монфис 
(Франция, 23) 6:3, 3:6, 6:3, 6:4.
1/2 финала. 28.01: Новак Джокович (Сербия, 1)—
Роджер Федерер (Швейцария, 3). 29.01: Раонич—
Маррей.
Женщины. 1/4 финала. Анжелик Кербер (Герма-
ния, 7)—Виктория Азаренко (Белоруссия, 14) 6:3, 
7:5. Джоанна Конта (Великобритания)—Чжан Шуай 
(Китай) 6:4, 6:1.
1/2 финала. 28.01: Серена Уильямс (США, 1)—Аг-
нешка Радваньска (Польша, 4), Кербер—Конта.

ТУРНИРЫ

Мария Шарапова  
вошла в состав на матч 
с Нидерландами
Капитан женской сборной России 
по теннису Анастасия Мыскина объ-
явила состав на четвертьфинальный 
матч Кубка федерации против сбор-
ной Нидерландов, который пройдет 
в Москве в «Олимпийском» 7–8 фев-
раля. В него вошли Мария Шарапо-
ва (5-я ракетка мира), Светлана Куз-
нецова (20-я), Екатерина Макаро-
ва (24-я) и Дарья Касаткина (69-я). В 
этом списке возможны изменения, 
которые могут быть сделаны во вре-

мя жеребьевки 6 февраля. Напом-
ним, что Шарапова, которой для уча-
стия в Олимпийских играх-2016 тре-
буется попасть в заявку на один из 
двух ближайших матчей Кубка фе-
дерации, после поражения в чет-
вертьфинале Открытого чемпиона-
та Австралии от Серены Уильямс за-
явила, что будет находиться с коман-
дой, но вряд ли выйдет на корт. Ка-
питан сборной Нидерландов Пол Ха-
архейс включил в свой состав Кики 
Бертенс (95-я в мире), Рихел Хоген-
камп (139-я), Синди Бургер (182-я) и 
Аманду Рус (282-я). Евгений Федяков

Волейболисты московского 
«Динамо», провалившись в за-
ключительном туре группово-
го этапа, остались без play-off 
Лиги чемпионов    ФОТО CEV.LU

Групповой этап. Шестой тур
Группа А. «Белогорье» (Россия)—«Дупница» (Болгария) 3:0. «Аркас» (Турция)—«Берлин» (Германия) 2:3. 
Положение команд. 1. «Белогорье» — 15 очков. 2. «Аркас» — 12. 3. «Берлин» — 9. 4. «Дупница» — 0.
Группа В. «Пари Воллей» (Франция)—«Зираат» (Турция) 1:3. «Фридрихсхафен» (Германия)—«Динамо» 
(Россия) 3:0. Положение команд. 1. «Зираат» — 15 очков. 2. «Динамо» — 10. 3. «Фридрихсхафен» — 6. 4. 
«Пари Воллей» — 5.
Группа С. «Нолико» (Бельгия)—«Трентино» (Италия) 0:3. ПАОК (Греция)—«Тур» (Франция) 1:3.  
Положение команд. 1. «Трентино» — 16 очков. 2. «Тур» — 14. 3. ПАОК — 3. 4. «Нолико» — 3.
Группа D. «Зенит» (Россия)—«Хипо Тироль» (Австрия) 3:0. «Халкбанк» (Турция)—«Будванска Ривьера» 
(Черногория) 3:0. Положение команд. 1. «Зенит» — 18 очков. 2. «Халкбанк» — 11. 3. «Тироль» — 6. 4. 
«Будванска Ривьера» — 1.
Группа Е. «Скра» (Польша)—«Дукла» (Чехия) 3:0. «Кнак» (Бельгия)—«Мачерата» (Италия) 3:1.  
Положение команд. 1. «Мачерата» — 15 очков. 2. «Скра» — 12. 3. «Кнак» — 9. 4. «Дукла» — 0.
Группа F. «Модена» (Италия)—«Блед» (Словения) 3:0. «Войводина» (Словакия)—«Лотос» (Польша) 1:3. 
Положение команд. 1. «Модена» — 16 очков. 2. «Лотос» — 14. 3. «Войводина» — 3. 4. «Блед» — 3.
Группа G. «Лугано» (Швейцария)—«Жешув» (Польша) 0:3. Положение команд. 1. «Жешув» — 18 очков. 
2. «Ассе-Ленник» (Бельгия) — 10. 3. «Лугано» — 7. 4. «Констанца» (Румыния) — 1.
Выделенные команды вышли в play-off.

Виталий Мутко,  который 
в прошлом году  добавил 
к должности  министра 
спорта РФ должность 
 президента Российско-
го футбольного союза 
(РФС), проводит реформу 
системы управления оте-
чественным футболом. 
Она касается в первую 
очередь исполкома РФС, 
то есть ключевого орга-
на ведомства. Виталий 
Мутко предлагает сде-
лать его более компакт-
ным, сократив числен-
ность членов как минимум 
на треть, и, как считают 
эксперты, более управля-
емым. Реформа натолк-
нулась на сопротивление 
клубов: они полагают, что 
изменения, увеличивая 
полномочия президента, 
уменьшают их вес в РФС.

Вчера состоялось первое 
в 2016 году заседание испол-
кома РФС. В основную его те-
му превратился вопрос, свя-
занный, собственно, с клю-
чевым руководящим орга-
ном крупнейшей спортив-
ной федерации страны, а 
именно — предложенная 
руководством РФС реформа 
исполкома. Эти предложе-
ния зафиксированы в про-
екте нового устава органи-
зации (имеется в распоряже-
нии 

”
Ъ“). Они предполагают 

достаточно существенные 
изменения как в составе ис-
полкома, так и в порядке вы-
боров его членов.

При прежнем президен-
те РФС Николае Толстых, от-
правленном в прошлом го-
ду, после того как ведомст-
во оказалось в кризисной 
финансовой ситуации, в от-
ставку, было принято поло-
жение, согласно которому 
ключевой орган федерации 
должен состоять из 33 чле-
нов. При этом они избира-
лись конференцией РФС по 
трем спискам. Треть испол-
кома формировалась клуба-
ми, треть — региональными 
федерациями, а еще треть — 
по так называемому прези-
дентскому списку, предлага-
емому главой РФС. Министр 
спорта РФ Виталий Мутко, 
который занял в сентябре и 
должность президента РФС, 
решил положить конец та-
кой практике.

В обсуждавшейся вчера 
скорректированной редак-
ции устава предлагалось со-

кратить численность испол-
кома до 15 человек, упро-
стить процедуру их выбора, 
отказавшись от принципа 
квалифицированного боль-
шинства голосов в пользу 
большинства простого, а так-
же отказаться от разделения 
кандидатов на группы. При-
сутствие в исполкоме, поми-
мо президента, гарантирует-
ся представителям профес-
сиональных лиг, игроков, 
тренерского корпуса, жен-
ского футбола и ветеранов.

Уже на самом заседании 
Виталий Мутко предложил 
компромиссный вариант со-
кращения — не вдвое, а на 
треть, до 21 человека. Он от-
метил, что, таким образом, 
его все равно покинут те, кто 
либо вообще не ходят на за-
седания, либо «отмалчива-
ются» на них. А говоря о пе-
ременах в порядке выборов в 
исполком и «президентском 
списке», господин Мутко за-
метил, что благодаря нему в 
исполкоме могли оказаться 
«непонятно откуда появив-

шиеся люди»: «Я же хочу, что-
бы это было представитель-
ство субъектов футбола».

Однако, приняв новую 
редакцию за основу, испол-
ком все-таки воздержался 
от того, чтобы окончатель-
но одобрить реформу. Ее об-
суждение перенесено до сле-
дующего заседания, то есть 
приблизительно на месяц. 
Как пояснил член исполко-
ма Игорь Лебедев, сопро-
тивление реформа встрети-
ла, прежде всего, со сторо-
ны клубов. Они являются на-
иболее крупными игрока-
ми на футбольном рынке и 
чаще всего выступали оппо-
нентами президента, одна-
ко новая редакция устава не 
предусматривает, в отличие 
от прежней, никаких гаран-
тий их присутствия в испол-
коме. Более того, если она бу-
дет принята, это представи-
тельство, скорее всего, ста-
нет минимальным.

Президент «Локомотива» 
Ольга Смородская фактиче-
ски подтвердила слова госпо-
дина Лебедева. Она уточнила, 
что клубы хотели бы иметь в 
сокращенном исполкоме 
представителя, обладающего 
правом вето. Эта идея будет 
обсуждаться внутри рабочей 
группы, формирующейся для 
поиска компромисса. Вита-
лий Мутко уверен, что он бу-

дет найден, настаивая на том, 
что РФС «не собирается насту-
пать на права клубов». 

Большинство экспертов 
увидели в предлагаемых из-
менениях положительные 
моменты. Например, быв-
ший главный тренер сбор-
ной России Валерий Газзаев 
заявил 

”
Ъ“, что «вне всякого 

сомнения, нынешний состав 
исполкома РФС неоправдан-
но раздут». «В любом случае в 
исполкоме должны работать 
профессионалы своего дела, 
которые любят футбол, хоро-
шо в нем разбираются и спо-
собны обеспечить всесторон-
нюю, в том числе и финансо-
вую, стабильность РФС»,— 
сказал господин Газзаев.

Между тем некоторые спе-
циалисты видят в предлагае-
мых реформах потенциаль-
ную опасность. По мнению 
генерального секретаря Про-
фсоюза футболистов и трене-
ров России Николая Грамма-
тикова, обсуждающаяся мо-
дель способствует укрепле-
нию властной вертикали в 
РФС и упрощает президен-
ту управление структурой. 
Он напомнил, что в преды-
дущий раз серьезное расши-
рение президентских пол-
номочий произошло в 2009 
году как раз по инициативе 
возглавлявшего тогда феде-
рацию Виталия Мутко. Вско-

ре из-за распоряжения являв-
шегося в то время президен-
том РФ Дмитрия Медведева, 
запретившего госчиновни-
кам руководить обществен-
ными спортивными орга-
низациями, он был вынуж-
ден покинуть РФС, а плода-
ми его решений воспользо-
вался пришедший на сме-
ну Сергей Фурсенко. «В ито-
ге был реализован ряд спор-
ных инициатив — переход 
на систему 

”
осень-весна“, не-

эффективный лимит на леги-
онеров… Такая система вооб-
ще существенно сокращает 
возможности диалога между 
субъектами футбола, превра-
щая его в монолог»,— доба-
вил Николай Грамматиков.

Кроме того, он указал на 
то, что реформа РФС не соот-
ветствует мировому тренду. 
Господин Грамматиков отме-
тил, что все пять кандидатов, 
баллотирующиеся на вакант-
ный после отстранения Зеппа 
Блаттера пост президента FIFA 
(выборы пройдут 26 февраля), 
продекларировали «курс на 
децентрализацию и демокра-
тию внутри федерации и тре-
буют того же от националь-
ных структур», и российские 
новшества, не исключено, «не 
вызовут у победителя конкур-
са большого энтузиазма».

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

Виталий Мутко пред-
лагает сократить коли-
чество членов испол-
кома РФС и сделать 
его таким образом 
 более эффективным     
ФОТО МИХАИЛА МЕТЦЕЛЬ/

ТАСС
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